
Проигранные 
сажения
Импортные 
декоративные растения 
становятся дефицитными

Высокий интерес к посадке де-
коративных растений на приу-
садебных участках и ограниче-
ние европейских поставок из-за 
санкций привели к дефициту 
в российской рознице посадоч-
ного материала по отдельным 
категориям. На замещение по-
зиций за счет развития парал-
лельного импорта и продвижение 
отечественных культур, говорят 
участники рынка, уйдет три-пять 
лет. Причем проблема коснется 
не только граждан, но и властей 
городов, которые из-за нехватки 
материала будут вынуждены со-
кратить программы озеленения.

В розничных сетях сформировал-
ся дефицит некоторых декоратив-
ных и садовых растений. Коммерче-
ский директор OBI Елена Матвеева 
указывает, что речь идет о некото-
рых лилейных культурах, отдельных 
хвойных и сортовых растениях. Не-
хватка наблюдается в условиях высо-
кого спроса: в минувшем сезоне по-
купатели чаще сажали декоративные 
растения, чем культурные. «Долгое 
время в России дача была вотчиной 
старшего поколения, привыкшего 
к огородам и заготовкам, сейчас фор-
матом чаще интересуется молодое 
поколение»,— рассуждает эксперт. 

В «Максидоме» указывают, что не-
которые декоративные растений 
исчезают из-за санкций. В сети от-
мечают, что пока удается находить 
аналоги и альтернативы большин-
ству позиций, но в будущем выбор, 
прежде всего экзотических сортов, 
может сократиться. По подсчетам ри-
тейлера, из ЕС завозилось 70% ком-
натных цветов. Руководитель направ-
ления онлайн-платформы Flowwow 
Даниил Смирнов говорит, что часть 
магазинов сталкивается с отказом за-
рубежных поставщиков везти неко-
торые товары даже под заказ. 

Запрет на ввоз в Россию посадоч-
ного материала содержался в пятом 
пакете санкций ЕС. Это стало про-
блемой для российских цветоводов 
и садоводов, которые, по словам ген-
директора исследовательской ком-
пании «Технологии роста» Тамары 
Решетниковой, традиционно зани-
мались размножением растений, а не 
их селекцией. Она приводит в качест-
ве примера туи, 90% которых закупа-
лись в ЕС саженцами, а в России дора-
щивались и продавались в рознице. 
Саженцы с закрытой корневой си-
стемой называет дефицитной кате-
горией и президент ассоциации «Те-
плицы России» Алексей Ситников. 
По его словам, до санкций значитель-
ная доля импортировалась из Поль-
ши, быстро организовать альтерна-
тивные логистические маршруты 
для поставщиков непросто. «Для 
транспортировки требуются специ-
альный транспорт, рефрижераторы, 
везти их два месяца в Россию через 
Турцию и Казахстан не получится»,— 
соглашается госпожа Решетникова. 
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На фронтах первой инновационной
У правительства есть повод скорректировать  
в свете военной операции подходы к госуправлению

Включение Белого дома в обеспечение 
военных поставок для операции на Украи-
не потребовало перестройки и перенаце-
ливания государственного управления — 
с определения госполитики в отраслях 
экономики на решение частных проблем 
выпуска и поставок конкретных позиций 
военных товаров. Будущие результаты 
этой смены акцентов, объявленной вче-
ра на заседании правительственного ко-
ординационного совета по обеспечению 
вооруженных сил, видимо, в перспекти-
ве приведут к переносу «мобилизацион-
ных» подходов и в решение санкционных 
и производственных проблем критиче-
ских и системообразующих отраслей 
экономики. Нынешний повод для коррек-
ции управленческих практик Белого дома 
слишком привлекателен, а недостатки 
«инновационно-мобилизационного» ре-
гулирования экономики могут выявиться 
существенно позднее.

На вчерашнем заседании координацион-
ного совета правительства объявлено о том, 
что принципы его работы сформированы. 
Как сообщил премьер-министр Михаил Ми-
шустин, уже вчера был готов к утверждению 
регламент межведомственного взаимодей-
ствия в части планирования, реализации, 
мониторинга и корректировки целевых за-
даний по поставкам вооружений, техники, 
материальных средств. Документ должен 
стандартизировать все процедуры приня-
тия управленческих решений с тем, чтобы 
ведомства действовали в рамках этой рабо-
ты единообразно и оперативно. Регламент, 
очевидно, является нормативной базой для 
анонсированного ранее обновления адми-
нистративных процедур и «управления» за 
счет более широкой и глубокой координа-
ции ведомств экономического и силового 
блока (см. „Ъ“ от 24 и 26 октября).

Напомним, о создании самого совета 
для включения гражданской части кабми-
на в решение «военных» задач было объ-
явлено 19 октября. Формирование такой 
структуры и заявленные принципы ее дея-
тельности в целом развивают схему «коор-
динационно-штабной» работы правительст-
ва, обкатанную еще в «ковидном» 2020 году 
и применявшуюся в рамках реагирования 
правительства на санкции — теперь в еще бо-
лее широком ключе. При этом деятельность 
совета может включать в себя и элементы 
«ручного управления» — эта структура поми-
мо целевых заданий занимается, в частно-
сти, формированием цен на необходимые 
вооруженным силам товары, подбором по-
ставщиков и подрядчиков. Однако это явно 
не главное — стандартной характеристикой 
«ручного управления» является объявление 
решаемой задачи уникальной, диктующей 
уникальные решения и отказ от тиражиро-
вания найденных эффективными способов 
управления на других уровнях власти.

Последнее критически важно: право на 
«ручное управление» обычно закрепляется 
за самым высоким этажом власти, а попыт-
ки воспользоваться теми же полномочиями 

«ниже» пресекаются как нарушение суборди-
нации. Однако в нынешнем случае (в отли-
чие, например, от кризиса 2008–2009 годов) 
институционализация эффективных пра-
ктик считается (по крайней мере пока) жела-
тельной и активно распространяется в «низле-
жащих» этажах власти (хотя нередко вызывает 
и конфликты). Систематизация опыта также 
теперь считается нормальной, а объявление 

каждой ситуации уникальной и требующей 
закрытого обсуждения с 2021 года обычным 
для Белого дома быть перестало.

Влияет на ситуацию и необходимость уче-
та «обратной связи» от тех, в пользу кого, соб-
ственно, реформируется протокол работы 
части правительства,— от военных. Вчера 
в закрытой части заседания информировать 
координационный совет о потребностях во-
оруженных сил должны были представители 
Минобороны, ФСБ и МВД. Как сообщил Ми-
хаил Мишустин, под каждый пункт номен-
клатуры «военной» продукции, на которой 
опробуется новая модель управления, форми-
руется свой план-график, который при необ-
ходимости может охватывать и всю цепочку 
производства, поставок сырья и комплекту-
ющих, чтобы «точно координировать произ-
водственный процесс». Предприятия-испол-
нители, уточнил Михаил Мишустин, должны 
быть ознакомлены с таким планом «под лич-
ную подпись, чтобы каждый четко понимал 
и свою задачу, и меру ответственности, с обя-
зательным отчетом ответственных о результа-
тах выполнения целевых заданий».
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Пассажирам придется 
быть поукладистее
Избыток вещей при посадке  
грозит снятием с рейса

По данным „Ъ“, аэропорт Шереметьево 
предложил авиакомпаниям запрещать 
перевозку пассажиров, если те пришли 
на посадку со сверхнормативной ручной 
кладью. Дело в том, что Росавиация ле-
том потребовала от аэропортов жестко 
соблюдать требования о повторном до-
смотре личных вещей при сдаче в багаж, 
что грозит задержками рейсов. В авиа-
компаниях говорят, что и так могут сни-
мать пассажиров с рейса, но это проис-
ходит редко.

«Шереметьево Хэндлинг» (обслуживаю-
щая компания МАШ) предложила своим ба-
зовым авиакомпаниям отказывать пассажи-
рам со сверхнормативной ручной кладью 
в перевозке. Письмо было направлено 31 ок-
тября (есть у „Ъ“). В нем аэропорт предложил 
свои варианты решений проблемы задержек 
рейсов из-за переоформления личных вещей 
в багаж. Риски таких задержек компания объ-
яснила телеграммой Росавиации (есть у „Ъ“), 
которая в конце июля уведомила аэропорты 
о необходимости повторного досмотра сверх-
нормативной ручной клади, если уже при по-
садке ее необходимо сдать в багаж.

На процедуры досмотра и переоформле-
ния ручной клади в багаж уходит от 20 минут 
и не менее 55 минут — с заходом в комнату 
ручного досмотра, пишет «Шереметьево Хэн-
длинг». Это может привести к задержке рейса 

и жалобам пассажиров на недостачи, если со-
трудники аэропорта извлекут запрещенные 
предметы. Чтобы предотвратить задержки, 
Шереметьево предлагает авиакомпаниям, по-
мимо снятия пассажиров с рейса, либо брать 
такую кладь в салон на свое усмотрение, либо 
отправлять такой багаж следующим рейсом.

Согласно авиаправилам, некоторые пред-
меты можно перевозить только в ручной кла-
ди и нельзя сдать в багаж: в частности, лити-
евые аккумуляторы (в том числе в составе 
гаджетов, например ноутбуков) и газовые за-
жигалки. Некоторые авиакомпании вводят 
собственные ограничения: так, у «Аэрофло-
та» пассажир не может сдать в багаж, но может 
взять с собой до 2 кг сухого льда. У «Уральских 
авиалиний» сухой лед можно сдать в багаж 
с предварительным получением разрешения.

Требование о проверке ручной клади при 
сдаче в багаж содержится в регламентах аэро-
портов, но не внесено в нормативные акты. 
В приказе Минтранса №104, на который ссы-
лается Росавиация, повторный осмотр воз-
можен только при «информации об угрозе 
совершения акта незаконного вмешательст-
ва». Если досмотр привел к задержке пасса-
жира, представители аэропорта и авиаком-
пании «принимают меры для его отправки 
очередным рейсом».
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США впали  
в глубокую конгрессию
Республиканцы недовольны победой,  
демократы радуются, что обошлось без разгрома

Кому достанется власть в Конгрессе — 
окончательный ответ на этот вопрос, 
видимо, будет получен лишь в первой 
половине декабря. Именно тогда дол-
жен состояться второй тур сенатор-
ских выборов в Джорджии, где ни од-
ному из кандидатов не удалось набрать 
50% голосов. В целом промежуточные 
выборы в Палату представителей и Се-
нат в 2022 году получились более конку-
рентными, чем ожидалось. И прогнози-
руемый сейчас расклад — 219 мандатов 
у республиканцев против 216 у демо-
кратов — явно не то, на что рассчитыва-
ла республиканская оппозиция. Между 
тем выборы показали, что стареющий 
президент-демократ Джо Байден не так 
уж и слаб, а активный и энергичный 
экс-президент Дональд Трамп не слиш-
ком эффективен как политический ли-
дер. На их фоне восходит звезда губер-
натора Флориды республиканца Рона 
Десантиса, которого стоит держать 
в уме всем, кто решит попробовать силы 
в президентской кампании-2024.

Итоги — пока неокончательные — про-
межуточных выборов 8 ноября в Конгресс 
оказались неожиданными. «Красной вол-
ны» (цвет республиканцев) не случилось, 
а демократы, несмотря на сохраняющийся 
риск потерять контроль над обеими пала-

тами, выступили лучше любых прогнозов. 
С другой стороны, еще накануне эксперты 
предупреждали, что ждать окончательных 
результатов на следующий день после го-
лосования не стоит. Так и вышло. На 22:00 
по Москве 9 ноября оставались неподсчи-
танными итоги 56 из 435 противостояний 
за мандаты в Палате представителей. Респу-
бликанцы к этому моменту получали 203 
кресла, демократы — 176. Для победы од-
ной из партий было необходимо завоевать 
хотя бы 218 мест. Судя по оставшимся гон-
кам, итоговое распределение мест, скорее 
всего, составит 219 против 216 в пользу Ре-
спубликанской партии.

Лидер республиканского меньшинства 
в Палате представителей Кевин Маккарти, 
который последнее время не скрывал планов 
стать новым спикером вместо демократки 
Нэнси Пелоси и, соответственно, третьим че-
ловеком в стране, в ночь с 8 на 9 ноября высту-
пил с короткой речью. Он, конечно, хотел ка-
заться уверенным, но реальность диктовала 
свои условия, а маячившая впереди победа 
была далека от того, на что он и его однопар-
тийцы рассчитывали. «Когда вы проснетесь 
завтра, мы будем в большинстве, а Нэнси 
Пелоси — в меньшинстве»,— приободрил 
 сторонников господин Маккарти.
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К О Н Т Е К С Т Р О С С И Й С К И Е  В О Й С К А  У Х О Д Я Т  И З  Х Е Р С О Н А

Подразделения Вооруженных сил РФ, дислоцированные в правобережной части Херсонской области, будут 
отведены на левый берег Днепра. Такое решение принял министр обороны Сергей Шойгу, заслушав доклад 
командующего Объединенной группировкой в районе спецоперации Сергея Суровикина.

Как пояснил командующий, из‑за обстрелов со стороны ВСУ Херсон и соседние населенные пункты «не могут 
полноценно снабжаться и функционировать», а «жизни людей постоянно подвергаются опасности». Более 115 тыс. 
человек уже покинули правый берег Днепра в рамках объявленной эвакуации, но принятых мер может оказаться 
недостаточно, если «киевский режим» реализует свои планы «по созданию зоны затопления ниже Каховской ГЭС», 
предупредил господин Суровикин. В таком случае возникнет угроза «полной изоляции нашей группировки войск 
на правом берегу Днепра». В связи с этим он предложил «занять оборону по левому берегу реки Днепр», чтобы 
сохранить жизни военнослужащих и «боеспособность группировки войск». Кроме того, это позволит высвободить 
часть сил и средств для активных действий на других направлениях, добавил командующий.

Сергей Шойгу согласился с его выводами. «Убедитесь, что все желающие из числа гражданского населения 
смогли уехать, и приступайте к отводу войск»,— приказал он. Генерал Суровикин в ответ пообещал осуществить 
«маневр» «в ближайшие сроки» и занять «подготовленные в инженерном отношении оборонительные рубежи» 
на левом берегу Днепра.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 11,374

триллиона рублей составил на 1 ноября 2022 года объем ФНБ, сообщил Минфин. За месяц он вырос 
на 582 млрд руб. На 1 ноября на счетах ФНБ в ЦБ находилось €45,7 млрд, £4,9 млрд, ¥693 млрд, 310 млрд 
юаней, 527 млн руб. и 555 тонн золота. Прочие накопления размещены на депозитах в ВЭБ.РФ (528 млрд 
руб.), ВТБ и Газпромбанке (138 млрд руб.), вложены в инфраструктурные проекты (319 млрд руб. и 
$2,2 млрд), в привилегированные акции госбанков (329 млрд руб.) и РЖД (250 млрд руб.), в акции Сбер-
банка (1,43 трлн руб.), «Дом.РФ» (50 млрд руб.), «Аэрофлота» (61 млрд руб.) и ГТЛК (58 млрд руб.), в обли-
гации S7 (11,9 млрд руб.) и «Уральских авиалиний» (2,3 млрд руб.), в евробонды Украины ($3 млрд).

ИНДЕКС  
ПОТРЕБИТЕЛЬСКИХ ЦЕН

Слабеющий спрос  
подавляет инфляцию

По данным Росстата, годовая ин-
фляция в октябре замедлилась до 
12,63% с 13,68% в сентябре. Рост 
цен в минувшем месяце ускорил-
ся только в сфере услуг. На 7 но-
ября, по оценкам Минэкономики, 
сделанным на недельных статдан-
ных, уровень годовой инфляции со-
ставил 12,52%. Месячные же тем-
пы роста цен в октябре состави-
ли 0,18%, а базовая инфляция (ис-
ключает влияние административных 
и случайных факторов) снизилась 
до 0,03% с 0,3% в сентябре.

По оценке аналитиков теле-
грам-канала MMI, среднегодовые 
сезонно сглаженные месячные тем-
пы инфляции в октябре снизились 
до 2,5% с 4,1% в сентябре, непро-
довольственные товары в таком из-
мерении даже подешевели на 0,7% 
после роста на 1,4% в сентябре. 
«Подавленная инфляция сохраня-

ется шесть месяцев подряд. С мая 
по октябрь индекс потребительских 
цен снизился на 0,9%,—отмечают 
аналитики.— Впору было бы бить 
тревогу и говорить о необходимо-
сти дальнейшего смягчения ДКП. 
Но очень смущает динамика в ус-
лугах. Здесь второй месяц наблю-
даются очень высокие темпы ро-
ста цен: по нашим оценкам, 9,5% 
месяц к месяцу с учетом сезонно-
сти (9,9% в сентябре). Это застав-
ляет осторожнее смотреть на скла-
дывающуюся инфляционную карти-
ну и баланс рисков».

Напомним, в октябре инфля-
ционные ожидания граждан вы-
росли до 12,8% с 12,5% в сентя-
бре. «Динамика ожиданий требу-
ет от ЦБ повышенного внимания, 
но вряд ли сама по себе достаточ-
на для ужесточения политики, осо-
бенно на фоне снижения оценок 
наблюдаемой инфляции. Инфля-
ционные ожидания в РФ — это не 
только про цены, но и про общую 
неопределенность и кризис, отож-
дествляемые с инфляцией»,— за-
мечает Дмитрий Полевой из «Ло-
ко-инвеста».

В конце октября ЦБ отмечал, 
что частичная мобилизация будет 
сдерживающим фактором для ди-
намики потребительского спроса 
и инфляции в ближайшие месяцы. 
Регулятор оставил ключевую ставку 
на уровне 7,5%, сузив прогноз ин-
фляции на 2022 год с 11–13% до 
12–13%. «Дальнейшая траектория 
ключевой ставки и направленность 
денежно-кредитной политики будут 
зависеть от поступающих данных по 
экономике, по инфляции, инфляци-
онным ожиданиям. В зависимости 
от того, какие факторы будут пере-
вешивать, может быть сохранение 
ставки, движение вверх и движение 
вниз»,— отмечала по итогам засе-
дания по ставке глава ЦБ Эльвира 
Набиуллина.

Артем Чугунов
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Белый дом утвердил постановление, ре-
гламентирующее доступ к закрытой ча-
сти единой информационной системы 
в сфере закупок, где будут собраны дан-
ные о «санкционных» закупках госком-
паний. Разрешив госАО не отчитывать-
ся о контрактах из-за рисков распростра-
нения санкций, государство потеряло 
данные о половине таких закупок (около 
5 трлн руб. за полгода при годовом объе-
ме в 22 трлн руб.). С апреля 2023 года эти 
данные станут вновь доступны регулято-
рам и контролерам, а до тех пор прави-
тельство намерено добиться от госАО от-
четности о расходах директивно. Впро-
чем, возвращение прозрачности госза-
казу не решает проблем монополизации 
этого рынка — послабления для неконку-
рентных закупок продлены на 2023 год.

Белый дом опубликовал новое постановле-
ние по вопросам закупок государства (ФЗ-44) 
и госкомпаний (ФЗ-223). Постановление от 31 
октября 2022 года №1946 вносит массовые тех-
нические правки в правила ведения реестра 
контрактов. Так, с января 2023 года применя-
ются новые условия оформления документов 
о приемке, вводится необходимость по итогам 
исполнения контракта указывать сумму требо-
ваний об уплате неустоек и штрафов при их на-
личии, исключаются проверки отдельных рек-
визитов. Кроме того, скорректированы прави-
ла оценки заявок участников и сокращен срок 
расчетов поставщика за товары и услуги, ока-
занные субподрядчиками из числа субъектов 
малого бизнеса или социальных некоммерче-
ских организаций.

Одновременно постановление определяет 
доступ регуляторов и контролеров к данным 
закрытого контура ЕИС. Напомним, что вес-
ной из-за риска «вторичных санкций» госком-
пании получили возможность засекретить дан-
ные о закупках и не публиковать данные о них 
в ЕИС. Меры сделали невидимыми эти закупки 

для государства — объем закупок госАО в откры-
той части за полгода провалился сразу вдвое. 
Минфин обещал вернуть видимость выпав-
шим закупкам. Так, с 1 апреля 2023 года санкци-
онные заказчики обязаны будут размещать ин-
формацию о заключенных договорах в реестре 
договоров ЕИС (104-ФЗ). При этом планы заку-
пок на 2023 год компании уже обязаны разме-
щать в закрытой части ЕИС.

Согласно постановлению правительства, 
доступ к «информации в ЕИС в сфере закупок, 
которая не публикуется на официальном сай-
те», получат Минфин, Федеральное казначей-
ство, ФАС, Счетная палата, Генпрокуратура, 
главная военная прокуратура и другие орга-
ны власти в соответствии с актами президен-
та или правительства. Документ устанавлива-
ет разные уровни доступа к закрытой части 
ЕИС: так, например, сами участники закупок 
смогут видеть данные и документы, которые 
они сами разместили.

Доступ к данным о планах госкомпаний 
по закупкам, а также к аналитике и дан-
ным реестра договоров получит Корпорация 

МСП, ответственная за мониторинг закупок 
госкомпаний у малого бизнеса. По данным 
корпорации, за девять месяцев 2022 года 
доля закупок у МСП в рамках 223-ФЗ уста-
новила рекорд и составила почти половину 
(48,5%) от общего объема, или 3 трлн руб. в де-
нежном выражении. Однако эти данные не-
полные и сравнивать их с предыдущим пе-
риодом нельзя: из-за санкционных послабле-
ний данные о закупках по 900 крупнейшим 
госАО просто потеряны. Де-факто все резуль-
таты 2022 года о закупках госкомпаний и вы-
полнении ими требований — например, по 
закупкам отечественной продукции — нере-
левантны.

По данным „Ъ“, в ближайшее время будут 
изданы директивы правительства, которые 
обяжут санкционные компании предостав-
лять в Корпорацию МСП данные по закупкам 
у малого бизнеса. «ГосАО будут предоставлять 
информацию об объеме закупок у субъектов 
МСП ежемесячно и по итогам года»,— расска-
зал „Ъ“ собеседник, знакомый с прохождени-
ем документа в правительстве. Ранее „Ъ“ уже 
сообщал о том, что Минфин попросил скор-
ректировать «закупочные» директивы го-
скомпаниям в соответствии с новыми требо-
ваниями импортозамещения и контрсанк-
ций — отчетность о конкурентных и некон-
курентных закупках, о соотношении «вынуж-
денных» закупок у единственного поставщи-
ка и неконкурентных в целом должна была 
восполнить пробелы государства по выпав-
шим закупкам. Вероятно, в 2023 году прави-
тельству удастся вернуть госзаказу прозрач-
ность, однако восстановить масштабы не-
видимых антисанкционных расходов вряд 
ли возможно, как и решить проблему кон-
центрации на рынке госзаказа: на днях вла-
сти продлили временные нормы, расширив-
шие возможности госзаказчиков закупаться 
у единственного поставщика.

Диана Галиева

Казенной торговле возвращают видимость
Белый дом заставит госкомпании отчитываться в закрытой части ЕИС

С учетом таких подходов работу 
координационного совета по обе-
спечению потребностей ВС можно 
рассматривать как проработку но-
вой модели по крайней мере части 
госуправления, предполагающую 
и большую централизацию эконо-
мического планирования. С уче-
том звучавших ранее заявлений ви-
це-премьера и главы Минпромторга 
Дениса Мантурова о необходимости 
перехода от «абсолютно рыночной 
промышленной политики к поли-
тике обеспечения технологического 
суверенитета» нельзя исключать, что 
подобная модель может затем быть 
распространена и на другие «крити-
ческие» и системообразующие отрас-
ли, на которых серьезно сказались 

разрывы логистических цепочек, 
санкции и уход западных компа-
ний с российского рынка. Большей 
жесткости, вероятно, следует ожи-
дать и при реализации более широ-
кой политики импортозамещения. 

Какая именно часть экономики 
будет признана неподходящей для 
«абсолютно рыночного» подхода, не-
известно. Летом 2022 года Белый дом 
в силу тогда максимально ограни-
ченного участия «гражданского сек-
тора» общества в военной операции 
РФ на Украине уже продемонстриро-
вал, что исполнительная власть в це-
лом дорожит «гражданским» стату-
сом подчиненных отраслей и не за-
интересована в переводе их рабо-
ты «на военные рельсы». Интегри-
рованный же характер экономики 
в настоящее время делает практи-

чески невозможной ее «частичную» 
мобилизацию: гражданский и во-
енный сектора в ней взаимосвяза-
ны, значительная часть сетей поста-
вок для ВПК — частные компании 
и чисто гражданский бизнес. С дру-
гой стороны, краткосрочный эффект 
от «военно-инновационного» подхо-
да к госуправлению действитель-
но выше в рыночном секторе, осо-
бенно при прямом контакте власти 
с лояльными собственниками. Дол-
госрочные же проблемы такого под-
хода, в первую очередь деградация 
стандартных способов корпоратив-
ного управления, станут видны толь-
ко спустя несколько лет.

При этом в сфере импортоза-
мещения, как ранее признавал 
Минпромторг, уже идет переход от 
рыночной политики к запуску «пла-

ново-убыточных проектов» и расши-
рению «командно-мобилизацион-
ной» риторики. В общей сложности 
портфель приоритетных проектов 
замещения импорта требует более 
6 трлн руб., комплексной поддерж-
ки запуска и реализации проектов 
и гарантий выкупа конечной про-
дукции (см. „Ъ“ от 18 октября). Более 
того, ранее уже обсуждалась возмож-
ность создания «квазипланового ре-
жима» для таких отраслей, как ави-
астроение, производство оборудо-
вания и фармацевтика, хотя до того 
частичная «госплановость» тех или 
иных решений объяснялась «такти-
ческими быстрыми мерами, кото-
рые дают возможность останавли-
вать негативное развитие событий 
на коротком треке и выигрывать 
время для выработки системных, но 

при этом рыночных решений» (см. 
„Ъ“ от 14 июня).

Соблазн нерыночной тактики 
при рыночной стратегии в чрезвы-
чайных обстоятельствах, которые 
дают правительству новые уникаль-
ные возможности, расширяющие 
«ковидные», очень велик, тем более 
что от основной задачи, организа-
ции военных поставок хоть рыноч-
ным, хоть нерыночным способом, 
Белый дом никто не освободит. Глав-
ной же сложностью сейчас видит-
ся примат внеэкономической логи-
ки в работе координационного со-
вета — военно-политические дости-
жения и экономическое развитие 
в истории совпадают очень редко.

Евгения Крючкова,  
Олег Сапожков,  
Дмитрий Бутрин

На фронтах первой инновационной

Среднегодовой прирост объема ВВП стран 
Центральной Азии (Казахстан, Кирги-
зия, Узбекистан, Туркменистан, Таджики-
стан) за десятилетие составил 3,6%, сле-
дует из обзора Евразийского банка разви-
тия. Вместе с увеличением размера эко-
номик растет и внешнеторговый оборот 
этих стран. Россия остается для них са-
мым крупным торговым партнером, одна-
ко торговля с Китаем растет более высоки-
ми темпами, при этом КНР уже опережает 
РФ по объему вложенных в регион прямых 
инвестиций. 

ВВП стран Центральной Азии последние 20 
лет увеличивался в среднем на 6,2%, 10 лет — 
на 3,6% в год. В прошлом году суммарный по-
казатель пяти стран составил $347 млрд, го-
ворится в региональном отчете Евразийско-
го банка развития (ЕАБР). Самая крупная эко-
номика «пятерки» — казахская (размер ВВП — 
$197,1 млрд в 2021 году), далее следуют Узбеки-
стан ($69,2 млрд) и Туркменистан ($63,4 млрд). 
Экономики Киргизии и Таджикистана сопо-
ставимы — $8,5 млрд и $8,7 млрд ВВП соответ-

ственно. Население региона увеличивается 
ежегодно на 2% (по итогам прошлого года оно 
составило 77 млн человек).

Оборот внешней торговли товарами за 20 
лет вырос в шесть раз, в прошлом году он соста-
вил $165,5 млрд. Доля Казахстана осталась са-
мой большой (61,4%). На Узбекистан приходит-
ся 22,9% оборота, на Туркменистан — 7,7%, на 
Киргизию — 4,4%, на Таджикистан — 3,6%. Су-
щественная часть экспорта по-прежнему при-
ходится на минеральные продукты (более 50%), 
еще почти 16% — на продукцию металлургии. 
Узбекистан, Киргизия и Таджикистан в значи-
тельной степени полагаются на поставки золо-
та за рубеж. Кроме того, Узбекистан и Кирги-
зия специализируются на экспорте продоволь-
ствия, а Таджикистан — рудных концентратов 
и металлов, отмечают авторы доклада. 

Конкуренцию России в торговле уже состав-
ляет не только КНР, но и Турция, Индия, Юж-
ная Корея. С Китаем товарооборот стран Цен-
тральной Азии за 20 лет вырос более чем в 25 
раз (внешняя торговля КНР за это время увели-
чилась в девять раз). В прошлом году торгов-

ля с КНР составила $33,7 млрд (20,4% от обще-
го объема торговли), тогда как оборот России 
с этими странами был равен $35,8 млрд (21,6%). 
За 20 лет объем торговли с РФ вырос пример-
но в шесть раз. Выше всего доля торговли с РФ 
у Киргизии (31,6%), наибольшая доля поста-
вок в Китай — у Туркменистана (51%). В торгов-
ле Узбекистана доля РФ постепенно снижается 
(минус 11,8 процентных пункта за десять лет), 
в торговле Казахстана она, напротив, вырос-
ла — на 6, процентных пункта.

Объем накопленных входящих инвестиций 
в регион Центральной Азии из третьих стран 
оценивается в $211 млрд (61% ВВП против сред-
него по миру показателя в 47%), более 70% вло-
жений пришлись на Казахстан (страна при-
влекла $151,9 млрд). Впрочем, за вычетом сы-
рьевых проектов регион все еще страдает от не-
хватки инвестиций, отмечают авторы доклада. 

КНР инвестировала в страны Центральной 
Азии около $40 млрд, что примерно вдвое пре-
вышает объем российских прямых инвести-
ций. Объем китайских прямых инвестиций 
в Казахстан достиг $21,4 млрд, в Узбекистан — 

более $10 млрд, в Киргизию — $4,6 млрд, в Тад-
жикистан — более $3 млрд. Объем накоплен-
ных прямых инвестиций России в страны ре-
гиона, по данным ЕАБР, составляет $21,7 млрд, 
в том числе в Казахстан — $11,1 млрд, в Узбе-
кистан — $8,9 млрд, в Киргизию — $0,9 млрд, 
в Таджикистан — $0,6 млрд.

Эксперты отмечают, что странам регио-
на необходимо преодолеть четыре ключевых 
структурных вызова — это отсутствие выхода 
к морю, ресурсная зависимость и низкий уро-
вень развития финансового сектора, рассогла-
сованность в водно-энергетической сфере (не-
реализованные выгоды оцениваются в 0,6% со-
вокупного ВВП региона в сельском хозяйстве 
и 0,9% ВВП — в энергетическом комплексе), 
а также климатические изменения. В ЕАБР по-
лагают, что регион входит в число самых уяз-
вимых в плане воздействия изменения клима-
та, поэтому его энергетике необходима «зеле-
ная трансформация» — наибольшие возмож-
ности по развитию возобновляемых источни-
ков энергии у Казахстана. 

Татьяна Едовина

Центральная Азия смещается на восток 
Роль Китая в экономике региона растет

Курирующий в Мин фи не закупки 
госАО замминистра Алексей Лавров 
разработал способ вернуть их  
в зону внимания Белого дома —  
но не в область открытости 
и конкуренции  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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В Госдуме в среду выступила с докладом 
министр культуры Ольга Любимова. Все 
фракции оценили работу ее министерст-
ва позитивно, а критиковали депутаты 
в основном деятелей искусств, которые 
выступали против специальной военной 
операции (СВО). Кроме того, их беспоко-
или поддержка культуры в новых регио-
нах и поиск продюсеров для талантов 
на фронте.

Одной из главных тем выступления Оль-
ги Любимовой на правительственном часе 
в Думе стала деятельность Минкульта на но-
вых территориях. Там, по ее словам, уже ра-
ботают кинозалы, «репертуар которых не от-
личается от московского», а жители с нетерпе-
нием ждут оцифрованную классику отечест-
венного кинематографа. «Деятели культуры, 
кто трудится в стране, рвутся в новые регио-
ны, чтобы выступить перед жителями и бой-
цами», и этих деятелей — «десятки тысяч», за-
верила министр.

Глава комитета по культуре Елена Ям-
польская («Единая Россия») тоже заявила, 
что поддержка культуры в новых регионах 
является «абсолютным приоритетом рабо-
ты комитета». Далее она задалась вопросом, 
можно ли «полностью положиться на нашу 
сегодняшнюю культуру и доверить ей рабо-
ту с душой человека». Прежде всего, сказа-
ла депутат, надо растить и поддерживать та-
ланты, которые могут «важные для нас смы-

слы и ценности транслировать на высоком 
художественном уровне».

Владимира Сипягина (ЛДПР), задавшего 
вопрос о разрыве сотрудничества с европей-
скими странами в сфере культуры, Ольга Лю-
бимова успокоила рассказом о том, что лауре-
атом прошедшего в этом году в Москве кон-
курса имени Рахманинова стал подданный 

Великобритании, а судьями были французы. 
И вообще, по ее словам, «молодые исполните-
ли со всего мира рвутся, чтобы выступить на 
наших площадках».

Антон Ткачев («Новые люди») призвал не 
брать пример с Украины, которая запрещает 
российских артистов. Госпожа Любимова от-
метила, что сейчас самое важное — никого не 

обидеть со сцены. «Все, что касается каких-то 
отдельных запретов, мы в каждом случае ин-
дивидуально обсуждаем, какого рода меро-
приятие можно проводить в филармониях, 
консерваториях, все-таки это академические 
площадки. И нам сейчас очень важно поддер-
жать людей, а не раздувать дополнительные 
конфликты»,— пояснила она.

Тут в обсуждение вклинился спикер Вяче-
слав Володин с собственными мыслями на 
этот счет: «Если ты работаешь в театре, если ты 
создаешь фильмы — думай о гражданах сво-
ей страны». По его словам, не должно быть та-
кого, когда «за бюджетные деньги разрушают 
государство, оскорбляют тех, кто сейчас поги-
бает за безопасность наших граждан». «Вы это 
тоже должны понимать. Это позиция парла-
мента. И здесь исходите из нее и решение при-
нимайте»,— строго наказал он министру.

Вице-спикер Борис Чернышов (ЛДПР) 
спросил у Ольги Любимовой, почему всему 
миру известен Бэтмен, а «русский богатырь 
остается за скобками». На это министр с удо-
вольствием ответила, что «Машу и Медведя» 
тоже все знают: «Вы знаете, какой восторг вы-
зывает то, что Маша в платочке и в длинном 
платье… Каждый итальянский папа ждет, 
когда появится „Маша и Медведь“, чтобы вме-
сте посмотреть».

Вице-спикер Анна Кузнецова (ЕР) посчи-
тала нужным напомнить, что «у нас сегодня 
есть особая группа творческих талантливых 

людей — это те, кто сегодня воюет». И посе-
товала, что у этих «незаурядных личностей» 
нет продюсеров. Спикер Володин предложил 
подумать, как их поддержать.

Все депутаты, выступившие от фракций, 
позитивно оценили работу министерства 
и выразили мнение, что оно работает «гораздо 
лучше». Сергей Шаргунов (КПРФ), в частности, 
отметил активизацию культурного потенциа-
ла регионов. Владимир Сипягин предложил 
разработать законодательные механизмы, по-
зволяющие «пресечь деятельность артистов», 
выступающих против СВО, а заодно и демон-
страцию зарубежных фильмов, которые «го-
ворят о нашей стране негативно». Актер Дмит-
рий Певцов («Новые люди») уехавших из стра-
ны деятелей культуры назвал «клопами», ко-
торые «в раздавленной позе не живут, но гром-
ко пахнут». Кроме того, по его убеждению, все, 
что происходит «на театрах», страшно, а теле-
видение «забыто богом». Впрочем, спецопера-
цию депутат назвал священной и сказал, что 
верит в победу. «Аминь, товарищи»,— закон-
чил он свою речь.

Следом к трибуне вышел Александр Шоло-
хов (ЕР), позволивший себе «немножко пере-
фразировать» своего деда, писателя Михаила 
Шолохова: «Он однажды сказал, что гражда-
нин России, где бы он ни выступал, должен 
выступать как патриот России». Депутаты от-
реагировали аплодисментами.

Мария Макутина

Культурное без революции
Ольга Любимова рассказала депутатам о работе ее ведомства с новыми регионами

Затяжной политический кризис в город-
ской думе Переславля-Залесского (Яро-
славская область), которая разделена 
поровну между «Единой Россией» и оп-
позицией, вылился в отставку спикера 
Сергея Корниенко. Длительное время 
депутаты не могут назначить конкурс 
на должность мэра и выгнать уличенных 
в конфликте интересов коллег, посколь-
ку для принятия этих решений просто не 
набирается голосов. Заседание в среду 
началось с визита судебных приставов, 
а закончилось заявлением господина 
Корниенко о том, что он «не может на-
ходиться в одном строю» со злостными 
нарушителями закона. Теперь Пере-
славль-Залесский остался и без мэра, 
и без спикера гордумы.

Внеочередная сессия гордумы прошла по 
требованию прокуратуры, которая внесла 
представление спикеру Сергею Корниенко 

(«Единая Россия»). Дело в том, что в конце ок-
тября депутаты не смогли исполнить реше-
ние суда и лишить полномочий своих кол-
лег Михаила Уварова-Корюгина («Единая 
Россия») и Романа Козлова (КПРФ), уличен-
ных в конфликте интересов при внесении 
изменений в генплан города. 9 ноября в от-
ношении представительного органа было 
возбуждено исполнительное производство, 
и начальник переславского районного отде-
ла Федеральной службы судебных приста-
вов Анна Абрамова лично явилась на засе-
дание, чтобы вручить господину Корниенко 
соответствующее постановление.

В представлении прокурора (копия есть 
у „Ъ“) говорится, что неспособность горду-
мы лишить господ Уварова-Корюгина и Коз-
лова полномочий «свидетельствует о по-
пустительстве и игнорировании депутата-
ми вступившего в законную силу решения 
суда», что создает предпосылки «для совер-

шения коррупционных нарушений в даль-
нейшем». Причиной же такой ситуации яв-
ляется «ненадлежащее отношениaе депута-
тов к исполнению обязанностей», полагает 
надзорное ведомство.

Помимо требования выполнить решение 
суда прокурор поставил перед думой вопрос 
о назначении конкурса на должность мэра. 
Глава Переславля-Залесского Ирина Стро-
кинова покинула этот пост в апреле 2022 
года, став помощницей губернатора Михаи-
ла Евраева. Последний лично приезжал в го-
род, чтобы представить депутатам и общест-
венности исполняющего обязанности мэра 
Александра Тарасенкова (ранее он был депу-
татом областной думы от «Единой России»). 
Однако в конкурсе на должность градона-
чальника, который прошел 8 июля, госпо-
дину Тарасенкову не удалось одержать побе-
ду. С тех пор он продолжает занимать пост 
в статусе и. о., а гордума уже несколько раз 

отказалась назначать повторный конкурс, 
хотя по федеральному закону новый глава 
муниципалитета должен быть назначен в те-
чение полугода после досрочной отставки 
предыдущего. Крайний срок истек в конце 
октября.

В итоге 9 ноября гордума проигнориро-
вала и представление прокуратуры, и поста-
новление судебных приставов: голосов для 
лишения мандатов депутатов и назначения 
конкурса на должность мэра снова не хвати-
ло. После этого Сергей Корниенко в сердцах 
решил уйти в отставку и заодно сдать ман-
дат депутата, констатировав, что городской 
парламент игнорирует «очевидные закон-
ные решения». «В таких условиях я не вижу 
дальнейшей возможности и смысла быть не 
только председателем, но и депутатом Пере-
славль-Залесской городской думы. Я разоча-
рован и не могу находиться вместе с вами 
в одном строю»,— заявил спикер.

Свое выступление он завершил цитатой 
из фильма «Тот самый Мюнхгаузен»: «Умное 
лицо — это еще не признак ума, господа. Все 
глупости на Земле делаются именно с этим 
выражением лица. Улыбайтесь, господа, 
улыбайтесь». После этого в зале раздались 
аплодисменты.

Глава фракции «Справедливой России — За 
правду» в Ярославской областной думе Сергей 
Хабибулин сказал „Ъ“, что переславские эсе-
ры тоже рассматривали вариант сложения 
полномочий, но в конце концов от него отка-
зались, поскольку кворум в гордуме без пяти 
депутатов сохранится, а в следующих выбо-
рах они принять участие уже не смогут. В свою 
очередь, Александр Тарасенков заверил „Ъ“, 
что готов работать в статусе и. о. мэра до избра-
ния осенью 2023 года нового созыва гордумы, 
которому и будет предложено избрать полно-
ценного градоначальника.

Александр Тихонов, Ярославль

Спикер вышел из строя
Переславль-Залесский остался и без мэра, и без председателя гордумы

Министр Ольга Любимова (на трибуне) заверила депутатов Госдумы, 
что российская культура в мире по-прежнему очень востребована     
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ РФ

На правах рекламы

Президенту Российской Федерации В. В. Путину
от автора проекта

«20 идей по развитию России»
Д. В. Давыдова

Уважаемый Владимир Владимирович!
Прошу Вас рассмотреть мое публичное обращение.

Благодарю за внимание и надеюсь на Ваш положительный ответ.
С уважением,  Дмитрий Викторович Давыдов 

Я родился и вырос в Казахстане. Россия является моей исторической родиной, там 
мои корни. С Россией меня связывает не только история моих предков, но и общие куль-
турные ценности. Мой прадед и другие родственники погибли на поле битвы в Великой 
Отечественной войне, сражаясь против фашизма. Вот почему мне хочется видеть Россию 
в числе самых процветающих стран мира. Для этого я вкладываю усилия, чтобы сделать 
все зависящее от меня.

Уверен, что Россия с ее колоссальными ресурсами и огромным интеллектуальным потенциа-
лом за короткий период времени может войти в двадцатку мировых лидеров по таким показа-
телям как индекс человеческого развития и ВВП на душу населения. На пути к этой цели будет 
полезен пример стран, которые уже продемонстрировали значительные успехи в той или иной 
сфере экономики и общественной жизни. Адаптация эффективного доказанного зарубежного 
опыта к российским реалиям ускорит прогресс.

Взяв на вооружение такой подход, еще в 2015 году я впервые начал формировать идеи и 
предложения, направленные на повышение уровня жизни россиян. Так в 2016 году зародился 
проект «20 идей по развитию России», который и по сей день продолжает пополняться новыми 
предложениями.

Миссия проекта заключается в изучении успешного мирового опыта в различных об-
ластях социально-экономической деятельности и внедрение его в контексте России с 
целью кратного повышения качества жизни ее граждан. Проект не преследует никаких 
политических целей, и я, как его единственный автор, не связан с политиками из России 
или других стран.

Со своей стороны я прилагаю максимум усилий, чтобы успешные реформы, тщательно 
выверенные и составленные с учетом специфики России, были поддержаны общественно-
стью и стали реальностью. Все мои предложения публикуются на сайте 20idei.ru, а также 
широко освещаются в средствах массовой информации и социальных сетях. Таким обра-
зом, я стремлюсь не только привлечь внимание к проекту, но и вызвать интерес среди всех, 
кому небезразлично будущее страны.

Безусловно, государство, в первую очередь по Вашей инициативе, принимает решитель-
ные действия в плане разработки и реализации стратегии по развитию страны и повыше-
нию уровня жизни общества. Изданный Вами в 2020 году указ «О национальных целях 
развития Российской Федерации на период до 2030 года» четко определяет приоритетные 
для нации цели:

• Сохранение населения, здоровье и благополучие людей;
• Возможности для самореализации и развития талантов;
• Комфортная и безопасная среда для жизни;
•  Достойный, эффективный труд и успешное предпринимательство;
• Цифровая трансформация.

Идеи, разработанные мной и представленные вниманию общественности и государства 
в 2021–2022 годах, как раз были составлены с тем расчетом, чтобы способствовать достиже-
нию поставленных национальных целей. Каждая из более пятидесяти тем содержит в себе 
конкретные шаги, воплотив которые можно приблизиться к достижению целевых показателей 
в рамках государственной стратегии.

Ниже перечислены преимущества, которые проект «20 идей по развитию России» может 
дать государству:

•  Большинство предлагаемых мной решений не требуют финансирования из государ-
ственного бюджета. Остальные либо содержат предложения об источниках финан-
сирования и пополнения госбюджета, либо демонстрируют быструю окупаемость 
с получением дальнейшей выгоды для него.

•  Уверенность в успешности предлагаемых мер основана на скрупулезном изучении 
экономического и социального эффекта, который проявился в странах, где они 
были применены. (Стоит отметить, что некоторые мои предложения основаны на 
собственных рассуждениях и не имеют практического внедрения в мире, но таковые 
являются редким исключением.)

•  Предлагаемые меры помогут органам государственной власти в решении сложных 
социально-экономических проблем, убрав часть бремени по разработке концепции 
и обоснованию внедряемых мер с плеч госслужащих.

•  Со своей стороны с целью реализовать предлагаемые мной идеи я готов выполнить 
посильные задачи, поступающие от органов государственной власти.

Очевидно, что без поддержки государства такой проект не достигнет своей цели. Поэтому 
я неоднократно обращался к органам государственной власти с просьбой инициировать 
то или иное изменение, направленное на благо общества, в первую очередь на законода-
тельном уровне. В ответах, полученных от Совета федерации, Государственной думы, адми-
нистрации президента и профильных министерств, содержалась различного рода реакция: 
от категорического несогласия до положительной оценки с готовностью госоргана учесть 
мои предложения в его дальнейшей деятельности. Но, тем не менее, ни одно из множества 
предложенных мною инициатив в различных сферах до сих пор не получило ожидаемого 
развития со стороны государства в виде положительных решений или поставленных задач.

Прошу Вас как президента Российской Федерации оказать поддержку проекту «20 идей 
по развитию России», рассмотрев содержащиеся в нем предложения и обратив внимание 
органов государственной власти на необходимость внедрения наиболее актуальных для 
страны, на Ваш взгляд, мер.

Движимый бескорыстным желанием сделать жизнь россиян лучше, я уверен, что при долж-
ном внимании со стороны государства мои предложения способны привести Россию к еще 
большему процветанию.
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В Верховном суде Татарстана на-
чалось рассмотрение уголовно-
го дела Ильназа Галявиева, об-
виняемого в нападении весной 
прошлого года на казанскую гим-
назию №175. В результате устро-
енной им стрельбы были убиты 
семь учащихся и двое препода-
вателей, еще 139 человек полу-
чили ранения и травмы. Всего 
в деле 667 потерпевших — с уче-
том тех, кто заявил о причинении 
им морального вреда. Сумма ма-
териальных требований к подсу-
димому, по данным представи-
телей прокуратуры, превышает 
40 млн руб.

Согласно материалам уголовно-
го дела, 11 мая 2021 года «из хули-
ганских побуждений» Ильназ Галя-
виев совершил нападение на школу, 
вооружившись охотничьим ружьем 
и самодельным взрывным устрой-
ством. Тогда ему было 19 лет. Галя-
виев — выпускник 175-й гимназии, 
ушел из нее после 9-го класса, позже 
учился в Университете управления 
ТИСБИ, с четвертого курса которого 
был отчислен.

Как говорится в материалах рас-
следования, бывший студент про-
ник в здание гимназии через цен-
тральный вход, несколько раз при 
этом выстрелив в охранника. Пере-
двигаясь по учебному заведению, 
он произвел в общей сложности 
около 30 выстрелов в преподавате-
лей и учащихся. По информации ре-
гиональных властей, в момент напа-
дения в гимназии находились 714 
детей. После сообщения по школь-
ному радио ученики всех классов 
заперлись в учебных аудиториях, 
кроме 8 «А», где якобы не услышали 
предупреждения об угрозе. Именно 
дети из этого класса и стали в основ-
ном жертвами Галявиева, кото-
рый ворвался к ним в кабинет и от-
крыл огонь. Кроме того, в коридоре 
возле одной из аудиторий он при-
вел в действие самодельное взрыв-
ное устройство, изготовленное по 
типу осколочной мины, начинен-
ной поражающими элементами. 
О пострадавших от взрыва не сооб-
щалось. Известно только, что нане-
сенный учебному заведению мате-
риальный ущерб оценен более чем 
в 1,4 млн руб.

Ильназу Галявиеву предъявлены 
обвинения в убийстве двух и более 
лиц, совершенном общеопасным 
способом (п. п. «а», «е», «и» ч. 2 ст. 105 
УК РФ), покушении на убийство 
(п. п. «а», «в», «е», «и» ч. 3 ст. 30 и ч. 2 
ст. 105 УК РФ), незаконных прио-
бретении, передаче, сбыте, хране-
нии, перевозке, пересылке или но-
шении взрывчатых веществ или 
взрывных устройств (ч. 1 ст. 222.1 
УК РФ), незаконном изготовлении 
взрывчатых веществ, незаконных 
изготовлении, переделке или ре-
монте взрывных устройств (ч. 1 
ст. 223.1 УК РФ) и умышленном 
уничтожении или повреждении 
имущества (ч. 2 ст. 167 УК РФ). Мате-
риалы уголовного дела Ильназа Га-
лявиева составляют 310 томов.

До начала заседания представи-
телям СМИ разрешили фотографи-
ровать обвиняемого. Под прицелом 
нацеленных на него фото- и видео-
камер Галявиев метался по «аквари-
уму» с криками: «Зачем вы здесь! Убе-
рите их!» На вопросы журналистов 
обвиняемый не отвечал.

Затем, когда фоторепортеров 
и телеоператоров попросили выйти, 
в зал вошли потерпевшие по делу. 
Их пришло около 30 человек. Среди 
них был юноша, передвигающий-
ся на протезе. Это один из тех учени-
ков, кто пострадал, в панике выпры-

гивая из окон трехэтажного здания 
школы. Также в зале присутствовал 
охранник, который принял на себя 
первые выстрелы. Одна из потерпев-
ших от имени остальных попросила 
суд сделать процесс закрытым для 
СМИ, поскольку в нем участвуют не-
совершеннолетние. Вопрос об этом 
судья Айрат Миннуллин обещал рас-
смотреть позднее.

В первый ряд, предназначенный 
для пострадавших, села девушка 
в хиджабе и с черной медицинской 
маской на лице. В ходе установления 
личностей участников процесса су-
дья назвал ее сестрой подсудимого 
по фамилии Каримова. Девушка от-
казалась отвечать на вопросы СМИ.

В ходе первого заседания выяс-
нилось, что в дело в качестве защит-
ника подсудимого по соглашению 
вступил Алексей Васильев из Адво-
катской палаты Вологодской обла-
сти. Суд направил ему уведомление 
о заседании за два дня до старта про-
цесса. Тот ответил, что «не имеет воз-
можности» присутствовать, и про-
сил начать рассмотрение дела без 
него. Прокурор Татарстана Илдус На-
фиков, возглавляющий группу го-
собвинения, на это отреагировал не-
гативно, назвав неявку господина 
Васильева на процесс «неэтичным 
поведением».

Отметим, что Алексей Васильев 
был одним из адвокатов Галявиева 
во время предварительного следст-
вия по делу. Ранее сообщалось, что 
его наняли родители обвиняемого 
на средства, собранные фанатами 
обвиняемого при помощи соцсетей. 
Однако позднее Галявиев подписал 
отказ от услуг господина Васильева, 
и ему предоставили защитника по 
назначению Руслана Нуриахметова.

В суде Галявиев против участия 
еще одного адвоката не возражал, 
хотя сказал, что тот его посещал 
лишь однажды во время пребыва-
ния в СИЗО «Бутырки» и он не знает, 
кто его «пригласил» сейчас.

Несмотря на то «что сведения 
о приглашении адвоката у суда от-
сутствуют», судья Айрат Миннуллин 
объявил перерыв в заседании до 15 
ноября, чтобы обеспечить явку Алек-
сея Васильева. Господин Миннуллин 
пояснил свое решение тем, что он не 
хочет «ставить под сомнение» пред-
стоящий приговор суда под предло-
гом нарушения права обвиняемого 
на защиту.

Кроме того, Айрат Миннуллин по 
ходатайству гособвинения на полго-
да продлил срок ареста Галявиева — 
до 18 апреля 2023 года.

Отметим, что заседание преры-
валось в связи с объявленной в зда-
нии суда эвакуацией из-за сигнала 
о задымлении. Помещения обсле-
довали кинологи с собаками. Воз-
обновив процесс, господин Мин-
нуллин сказал, что «задымление 
не подтвердилось». Он предупре-
дил, что подобные сообщения на-
верняка будут поступать и впредь, 
и попросил относиться к эвакуации 
«с пониманием».

Присутствовавшие на процессе 
родители погибших детей от ком-
ментариев отказывались. Однако 
отец Амира Волкова Ильдар Волков 
согласился дать короткое интер-
вью. Он сказал, что не поддержи-
вает требование о запрете присут-
ствия СМИ на заседаниях. Отвечая 
на вопрос о наказании для Галявие-
ва, господин Волков заявил, что хо-
тел бы не только для него, но и для 
его девяти ближайших родственни-
ков — по числу погибших — смерт-
ной казни. «Для назидания дру-
гим»,— пояснил он.

Полина Петрова, Казань

Казанскому стрелку 
предъявили счет
Потерпевшими по делу о нападении 
на гимназию являются 667 человек

Судебный процесс по уго-
ловному делу бывшего гу-
бернатора Пензенской 
области Ивана Белозер-
цева, обвиняемого в по-
лучении взяток за получе-
ние контрактов от главы 
крупного фармацевти-
ческого холдинга «Биот-
эк» экс-сенатора Бориса 
Шпигеля, пройдет в Из-
майловском райсуде Мо-
сквы. Такое решение при-
нял Верховный суд (ВС) 
РФ, рассмотрев ходатай-
ство Генпрокуратуры (ГП) 
об изменении подсудно-
сти дела. Надзорное ве-
домство посчитало, что 
в Пензе обвиняемые смо-
гут оказать давление на 
суд и общественное мне-
ние. При этом ВС, опре-
деляя конкретное место 
для процесса, посколь-
ку ГП в ходатайстве ог-
раничилась лишь общей 
формулировкой, решил 
согласиться с адвоката-
ми господина Шпигеля, 
предложившими Измай-
ловский суд из-за его бли-
зости к СИЗО «Матросская 
Тишина», где содержится 
бизнесмен.

Верховный суд РФ рассма-
тривал ходатайство Генпро-
куратуры (ГП) на протяжении 
пяти часов. Как следовало из 
выступления представите-
ля надзорного органа, изме-
нение подсудности необхо-
димо из-за того, что в случае 
рассмотрения дела по месту 
совершения преступления — 
в Пензе, как того требует зако-
нодательство, обвиняемые, 
сохранившие, по мнению 
ГП, «инструменты влияния 
в регионе», могут оказать дав-
ление на участников процес-
са, а также сформировать не-
обходимое им общественное 
мнение. Представитель ГП не 
стал конкретизировать свой 
аргумент, а лишь напомнил, 
что Иван Белозерцев ранее 
занимал пост губернатора 
Пензенской области, а еще 

один обвиняемый — Бо-
рис Шпигель — в свое вре-
мя представлял этот реги-
он в Совете федерации. При 
этом Генпрокуратура остави-
ла на усмотрение Верховно-
го суда выбор места проведе-
ния слушаний, отметив, что 
не возражает против процес-
са как в столице, так и в Под-
московье.

Никто из фигурантов 
дела, участвовавших в об-
суждении вопроса с помо-
щью видео-конференц-свя-
зи, и их адвокатов против 
удовлетворения ходатайст-
ва ГП не выступил. Разногла-
сия имелись лишь по поводу 
конкретного суда для прове-
дения процесса. Так, защита 
господина Белозерцева, хотя 
и отметила, что считает дово-
ды, приведенные в ходатай-
стве Генпрокуратуры, ни-
чем не подтвержденными, 
попросила рассмотреть кор-
рупционное дело в Подмо-
сковье. А адвокаты Бориса 
Шпигеля, напротив, настаи-
вали на проведении процес-
са в московском суде. При-

чем выступления адвокатов 
бизнесмена с критикой ар-
гументации прокуратуры 
были весьма продолжитель-
ными, и в какой-то момент 
судья перебил одного из за-
щитников вопросом: «Так 
вы хотите, чтобы я прислу-
шался к вашим доводам и от-
казал в изменении подсуд-
ности?» На это адвокат четко 
ответил: «Отвечая на ваш 
прямой вопрос — на Москву 
я согласен».

В итоге защита владель-
ца фармхолдинга «Биотэк», 
обратив внимание суда на 
плохое состояние здоровья 
клиента, который в марте 
этого года перенес инфаркт, 
назвала и два столичных 
райсуда — Преображенский 
и Измайловский, которые, 
по мнению адвокатов, лучше 
всего подойдут для процесса. 
Предложение было мотиви-
ровано тем, что бизнесмен 
нуждается в постоянном ме-
дицинском уходе, передви-
гается в сопровождении вра-
чей, а оба райсуда находятся 
недалеко от СИЗО «Матрос-

ская Тишина», где он в насто-
ящее время находится.

Интересно, что сам вла-
делец «Биотэка», поддержав 
предложение своих адвока-
тов, дальше продолжать обсу-
ждение вопроса подсудности 
не стал, а обратил внимание 
Верховного суда на неправо-
мерное, на его взгляд, изъя-
тие у него драгоценностей 
и двух десятков дорогих ча-
сов во время расследования. 
Господин Шпигель заявил, 
что изъятые ювелирные из-
делия не были куплены им 
«на доходы от противоправ-
ной деятельности», как наста-
ивает следствие, а были по-
дарены его дочери Светлане 
ее бывшим мужем, певцом 
Николаем Басковым. «Из-за 
изъятого имущества и де-
нежных средств моя дочь ис-
пытывает сейчас материаль-
ные затруднения,— пояснил 
свою озабоченность госпо-
дин Шпигель.— Она воспи-
тывает двоих несовершенно-
летних детей, а у нее сейчас 
нет средств для оплаты их 
школы».

В результате Верховный 
суд удовлетворил ходатай-
ство Генпрокуратуры, учел 
мнение адвокатов господи-
на Шпигеля и принял реше-
ние провести слушания по 
делу в Измайловском райсу-
де. Помимо этого, суд до 20 
марта продлил всем обвиня-
емым срок содержания под 
стражей, оставив под аре-
стом и имущество. 

Как ранее сообщал „Ъ“, 
СКР обвиняет бывшего гу-
бернатора Пензенской об-
ласти Ивана Белозерцева 
в получении в общей слож-
ности 24 млн руб. от владель-
ца группы компаний «Биот-
эк» Бориса Шпигеля. Деньги, 
по версии следствия, пере-
давались в 2020 году за полу-
чение фармхолдингом круп-
ных заказов на поставки 
медикаментов в пензенские 
больницы. Помимо налич-
ных денег бизнесмен, как 
говорится в деле, передал чи-
новнику также часы Breguet 
стоимостью 5,7 млн руб. 

Помимо двух основных 
фигурантов в деле еще чет-
веро обвиняемых, в том чи-
сле жена экс-сенатора. Бори-
су Шпигелю и его супруге 
предъявлено обвинение 
в даче взяток (ч. 5 ст. 291 УК 
РФ). Действия экс-губерна-
тора квалифицированы как 
их получение (ч. 6 ст. 290 УК 
РФ), кроме того, ему вменяет-
ся в вину незаконное хране-
ние оружия и боеприпасов 
(ст. 222 УК РФ). Трое осталь-
ных фигурантов, по версии 
следствия, являлись посред-
никами во взяточничестве 
(ст. 291.1 УК РФ). 

Во время расследования 
был наложен арест на иму-
щество обвиняемых на об-
щую сумму более 1,8 млрд 
руб. В числе арестованно-
го — 61 объект недвижимо-
сти, а также более 3,5 тыс. 
картин и предметов антиква-
риата из коллекции господи-
на Шпигеля. 

Владислав Трифонов

От тюрьмы рукой подать
Суд по делу бывшего пензенского губернатора  
пройдет неподалеку от «Матросской Тишины» 

Вступил в силу приговор, выне-
сенный Южным окружным воен-
ным судом жителю Севастополя 
Дмитрию Штыбликову, который 
обвинялся в госизмене. Суд со-
гласился с версией следствия, 
что бывший журналист и работ-
ник Черноморского флота РФ яв-
лялся полковником нелегальной 
разведки Минобороны Украины, 
который собирал и передавал се-
кретные сведения. В результате 
нелегала, который уже отбывал 
срок за подготовку диверсионных 
акций в Крыму, приговорили к 20 
годам колонии строгого режима.

Жителя Севастополя, бывшего 
работника одной из воинских ча-
стей Черноморского флота Дмитрия 
Штыбликова, а также его сообщни-
ков Алексея Бессарабова и Владими-
ра Дудко задержали осенью 2016 года. 
Тогда их обвинили в создании дивер-
сионной группы, предназначенной 
для проведения атак на объекты гра-
жданской и военной инфраструкту-
ры в Крыму. Группировку раскры-
ли после серии неудачных попыток 
украинских диверсантов проник-

нуть на полуостров в районе Армян-
ска, в результате которых в ходе за-
вязавшихся перестрелок погибли 
подполковник ФСБ Роман Каменев 
и десантник Семен Сычев, при этом 
были задержаны сотрудники ГУР МО 
Украины Евгений Панов и Андрей 
Захтей. Через них правоохранителям 
удалось выйти на след «спящих» шпи-
онов в Севастополе. Последним были 
предъявлены обвинения по ст. 30 
и ст. 281 (покушение на диверсию), 
а также ст. 208 (участие в незаконном 
вооруженном формировании) УК РФ.

В частности, по данным следст-
вия, Штыбликов и его помощни-
ки собирались взорвать башню ра-
диотелевизионного передающего 
центра, мобильную газотурбинную 
электростанцию, склад горюче-сма-
зочных материалов и мачту радио-
центра ЧФ РФ.

Штыбликов сначала все отрицал, 
однако позже признал вину и рас-
сказал, что является полковником 
нелегальной разведки Минобороны 
Украины. Он заключил досудебное 
соглашение со следствием и сооб-
щил, что их деятельность курировал 

Сергей Швиденко. Последний был 
задержан в 2021 году, и его осудили 
на шесть с половиной лет. Согласно 
его показаниям, главным руководи-
телем диверсионной деятельности 
в Крыму является глава оперативно-
го отдела «Юг» ГУР МО Украины пол-
ковник Николай Сподарь.

Осенью 2017 года Севастополь-
ский городской суд приговорил Шты-
бликова за подготовку диверсии 
к пяти годам колонии строгого режи-
ма. Алексея Бессарабова и Владимира 
Дудко отправили в колонию на 14 лет.

Далее Штыбликову предстояло 
отвечать за государственную изме-
ну в форме шпионажа (ст. 275 УК РФ). 
По информации центра обществен-
ных связей ФСБ, следствию удалось 
доказать, что Штыбликов намеренно 
остался в Крыму в 2014 году и полу-
чил российское гражданство, дейст-
вуя по заданию украинской разведки. 
Устроившись на должность граждан-
ского сотрудника в одну из воинских 
частей Черноморского флота, отме-
чают чекисты, Штыбликов собирал 
и передавал в ГУР Минобороны Укра-
ины составляющие государственную 

тайну сведения о деятельности мест-
ных воинских частей.

Дело о государственной измене 
поступило в Южный окружной во-
енный суд в ноябре 2021 года и слу-
шалось в закрытом режиме. В ре-
зультате Дмитрий Штыбликов был 
признан виновным, ему было назна-
чено девятнадцать с половиной лет 
колонии строгого режима с ограни-
чением свободы на один год и штра-
фом 200 тыс. руб. Второй обвиня-
емый, Александр Облога (данные 
о нем держатся в секрете), был при-
говорен к тринадцати годам коло-
нии строгого режима, кроме того, 
суд лишил его воинского звания 
«старший лейтенант».

Как сообщил „Ъ“ источник в пра-
воохранительных органах, осужден-
ный Штыбликов и его защита по-
дали апелляционные жалобы на 
приговор. Однако они были откло-
нены. Теперь приговор суда вступил 
в законную силу.

Александр Дремлюгин,  
Симферополь;  
Кристина Федичкина,  
Ростов-на-Дону

Диверсант оказался шпионом
Уже осужденного севастопольца признали нелегалом украинской разведки

Турция стала основным государством, через кото-
рое Россия выдает и получает преступников. В Ан-
каре генеральный прокурор РФ Игорь Краснов 
подписал соглашение, в соответствии с которым 
страны продолжат сотрудничать в этой области. 
Кроме того, Россия и Турция договорились взаимо-
действовать в сфере противодействия экстремиз-
му, терроризму и киберпреступности.

Официальная часть визита началась со встречи госпо-
дина Краснова с генпрокурором Турции Бекиром Шахи-
ном. «Мы делаем одно дело, и нам легко общаться»,— по-
приветствовал господин Шахин коллегу. «Мы на одной 
волне»,— сказал ему Игорь Краснов. По словам генпро-
курора РФ, «несмотря на сложную политическую ситуа-
цию в мире, отношения России и Турции успешно раз-
виваются». И в этом, отметил он, заслуга лидеров двух 
стран, лично поддерживающих тесные контакты.

Позитивно влияют они и на взаимодействие проку-
рорских служб. Так, например, по данным «Ъ», ранее 
российские прокуроры активно обсуждали с турецки-
ми вопросы, связанные и с расследованиями о примене-
нии пыток и жестоким обращением с людьми. Оказыва-
ли друг другу помощь по уголовным делам, в том числе 
при выявлении, аресте, конфискации и возврате акти-

вов, полученных преступным путем. Вначале года гла-
вы надзорных ведомств подписали в Москве меморан-
дум о взаимопонимании, теперь на очереди соглашение 
о сотрудничестве.

В ходе нынешнего визита Игорь Краснов отметил схо-
жесть российских и турецких подходов к противодейст-
вию угрозам терроризма и экстремизма, незаконного 
оборота оружия, наркотиков, а также нелегальной миг-
рации и киберпреступности.

«Высокие риски несут новые виды киберпреступле-
ний, причем не только в сфере компьютерной информа-
ции. Современные технологии активно используются 
организованными преступными группами при совер-
шении коррупционных деяний, а также против детей. 
Кратно увеличились факты распространения недосто-
верных сведений в интернете, целью которых является 
искусственное формирование общественного мнения 
извне, прежде всего среди молодежи, в надежде деста-
билизировать внутриполитическую обстановку, повли-
ять на принятие политических решений»,— рассказал 
генпрокурор России.

Он также сообщил, что в России уже сформирована 
«достаточная» судебная практика по делам, связанным 
с криминальным оборотом криптовалют и других вир-

туальных активов: «Учитывая значительный опыт как 
российских, так и турецких прокуроров по поддержа-
нию обвинения по таким делам в судах, мы заинтересо-
ваны во взаимном обмене лучшими практиками и на-
работками».

На встрече с председателем Верховного апелляцион-
ного суда Турции Мехметом Акарджи переводчица едва 
справлялась со сложными юридическими терминами, 
тогда ей на помощь пришли российские прокуроры: 
«Мы все понимаем. Судебная система не такая сложная, 
как может показаться».

Противодействие терроризму генпрокурор РФ на-
звал одной из важнейших тем на встрече с министром 
юстиции Бекиром Боздагом и вновь вернулся к про-
блеме киберпреступности. По словам Игоря Краснова, 
Россией еще в прошлом году в Спецкомитет ООН был 
внесен проект универсальной конвенции о противодей-
ствии использованию высоких технологий в преступ-
ных целях.

«Российский подход к документу предполагает кри-
минализацию самого широкого круга деяний в этой сфе-
ре, так как подобные технологии широко применяются 
для продвижения экстремистских воззрений, попыток 
воздействия на политические режимы и умы простых 

людей»,— напомнил господин Краснов, подчеркнув, что 
в западных странах понимание киберпреступности сво-
дится лишь к узкому кругу компьютерных преступле-
ний, что, по его словам, «не отражает суть проблемы», 
и попросил министра поддержать российскую позицию.

Отдельно господин Краснов отметил и тот факт, что 
турецкий Минюст стал посредником «в обеспечении 
международного правового сотрудничества между Рос-
сией и другими странами». Именно через Турцию осу-
ществляются процедуры экстрадиции и транзитной пе-
ревозки лиц, выданных другими государствами России.

По данным «Ъ», в ходе встречи глава Минюста Турции 
и генпрокурор Краснов подписали соглашение о сотруд-
ничестве на 2023–2024 годы, которое включает в себя во-
просы, связанные как с экстрадициями, так и с оказа-
нием взаимной правовой помощи по уголовным делам, 
а кроме того, затрагивает сферу противодействия пре-
ступлениям, совершаемым с использованием информа-
ционно-коммуникационных технологий, в том числе 
связанных с цифровыми финансовыми активами.

«Не будем ограничиваться тем, что на бумаге»,— пред-
ложил Игорь Краснов. «Главное, чтобы все это пошло во 
благо»,— ответил турецкий министр.

Николай Сергеев, Анкара

У России с Турцией общий киберфронт
Игорь Краснов посетил Анкару с рабочим визитом

Защита Бориса Шпигеля убедила Верховный суд, что процесс  
по делу бизнесмена нужно провести недалеко от СИЗО, где он содержится  
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Военных оставят 
после уроков
Минпросвещения  
обещает поработать  
над школьным курсом НВП

Вчера министр просвещения 
Сергей Кравцов сделал громкое 
заявление о появлении в школах 
«внеурочной» начальной военной 
подготовки (НВП). При этом эле-
менты НВП уже сейчас есть в обя-
зательной школьной програм-
ме — они входят в курс «Основы 
безопасности жизнедеятельно-
сти» (ОБЖ). По данным „Ъ“, еще 
летом Минпросвещения считало, 
что этой программы совершен-
но достаточно, и не планировало 
ее дополнять. По мнению экспер-
тов, заявление министра — это 
«чисто политическая история» 
и реакция на требование ряда де-
путатов «вернуть в школы» НВП.

В среду глава Минпросвещения 
РФ Сергей Кравцов заявил, что для 
школ будет разработан «внеурочный 
модуль» по начальной военной под-
готовке. По его словам, материалы 
модуля будут разработаны до 1 ян-
варя, после чего программа пройдет 
апробацию. «И школы со следующе-
го года смогут ее в своей работе ис-
пользовать»,— заявил министр. При 
этом разработка программы курса 
будет организована Минобороны: 
это следует из ответа (есть у „Ъ“) во-
енного ведомства на запрос первого 
замглавы комитета Госдумы по прос-
вещению Яны Лантратовой. В доку-
менте говорится, что реализация 
курса начнется во всех общеобра-
зовательных организациях с 2023 
года. В Минпросвещения пояснили 
„Ъ“, что модуль НВП в рамках внеу-
рочной деятельности обязательным 
не будет — его каждая школа может 
выбрать при желании, опираясь на 
мнение родителей.

Любопытно, что в российской 
системе образования и так суще-
ствуют школьные модули, посвя-
щенные начальной военной под-
готовке. Они входят в программу 
обязательного предмета «Осно-
вы безопасности жизнедеятельно-
сти». В Минпросвещения указыва-
ют, что на этих уроках школьники 
должны узнать о правах и обязан-

ностях во время призыва и прохо-
ждения военной службы. Также они 
«изучают вопросы военно-профес-
сиональной деятельности гражда-
нина» и учатся оказывать первую 
помощь. Ранее учителя ОБЖ расска-
зывали „Ъ“, что курс предусматрива-
ет учебные сборы для десятикласс-
ников — 40 обязательных часов. Там 
юноши изучают огневую, медицин-
скую и строевую подготовку; пред-
полагается, что с ними занимают-
ся опытные инструкторы. Впрочем, 
преподаватели признавали, что 
«в некоторых школах к военной под-
готовке подходят формально».

Недавно Минпросвещения опу-
бликовало для общественного об-
суждения проекты федеральных 
основных общеобразовательных 
программ (ФООП) по ряду пред-
метов. И в этом документе так-
же упоминался отдельный модуль 
с элементами начальной военной 
подготовки — в рамках все того же 
курса ОБЖ. В проекте ФООП гово-
рится, что старшеклассников бу-
дут учить воинскому приветствию, 
действиям в общевойсковом бою 
и «инженерному оборудованию по-
зиции солдата». Также школьники 
изучат сооружения для защиты лич-
ного состава, подготовку одиночно-
го окопа, укрытий для боевой техни-
ки и научатся оказывать медпомощь 
в условиях боя. Помимо этого, стар-
шеклассникам расскажут про об-
ращение с автоматом Калашнико-
ва, объяснят устройство и принцип 
действия ручных гранат Ф-1 и РГД-5, 
а также научат правилам стрельбы 
(см. „Ъ“ от 31 октября). Как пояснили 
„Ъ“ в Минпросвещения, конкретное 
содержание модуля в рамках ОБЖ 
также сейчас будет обновляться ми-
нистерством.

Впрочем, из вчерашнего заявле-
ния министра Сергея Кравцова и от-
вета Минобороны на депутатский 
запрос остается неясным, что они 
намереваются добавить к уже суще-
ствующим и ранее анонсированным 
программам.

Требования обучать школьников 
военной подготовке раздаются все 
чаще после ввода российских войск 
на территорию Украины. Так, летом 
петербургский парламент обратил-
ся с таким предложением к премь-
ер-министру Михаилу Мишусти-
ну (см. „Ъ“ от 29 июня). Впрочем, по 
данным „Ъ“, тогда Минпросвеще-
ния не рассматривало такую идею. 
В ведомстве считали, что достаточ-
но тех элементов НВП, которые уже 
есть в курсе ОБЖ. Судя по вчераш-
нему заявлению господина Кравцо-
ва, позиция министерства с тех пор 
изменилась.

Сопредседатель профсоюза «Учи-
тель» Всеволод Луховицкий называ-
ет заявление министра «чисто поли-
тической историей»: «В нынешней 

ситуации, когда ряд депутатов заяв-
ляют о необходимости ввести НВП, 
министерство не может не отклик-
нуться». Он считает, что «ничего се-
рьезного» в реальности ожидать не 
стоит: «Все понимают, да и министр 
тоже наверняка понимает, что фак-
тически это будет кружок для же-
лающих. Наверняка найдется ка-
кое-то количество детей, которым 
будет мало курса ОБЖ. Например, 
дети, которые хотят пойти в воен-
ные училища».

Преподаватель-организатор ОБЖ 
из Ленинградской области Николай 
Буджак обращает внимание, что уже 
сейчас каждая школа может по сво-
ему усмотрению ввести в рамках 
внеурочной деятельности допол-
нительный блок с НВП. Кроме того, 
он напоминает, что во многих учеб-
ных заведениях действуют ячейки 
всероссийского военно-патриоти-
ческого движения «Юнармия», где 
школьники также более подробно 
изучают военное дело и допризыв-
ную подготовку. «Сейчас основной 
блок НВП проходят обучающиеся 9-х 
и 10-х классов,— говорит господин 
Буджак.— Возможно, Минпросве-
щения хочет, чтобы внеурочная дея-
тельность вовлекла в изучение 5–8-е 
классы. Кроме того, сейчас такое вре-
мя, что элементы гражданской обо-
роны необходимо знать всем».

Анна Васильева

На занятиях по начальной 
военной подготовке 
школьников научат 
рыть окоп и познакомят 
с оружием
ФОТО МАРИИ ЛУКИНОЙ

Минздрав  
услышал молитвы 
Ведомство разработает правила допуска 
священнослужителей в больницы

Минздрав России разработает 
правила допуска священнослу-
жителей к пациентам в стациона-
рах. Соответствующие поправки 
планируется внести в закон «Об 
основе охраны здоровья». Как 
объяснили „Ъ“ в Синодальном от-
деле по церковной благотвори-
тельности и социальному служе-
нию РПЦ, проблема обострилась 
в период пандемии коронави-
руса: верующие обращались 
с просьбой пригласить священ-
ника в палату, однако им отказы-
вали из-за «отсутствия установ-
ленных единых правил допуска».

Минздрав предложил внести в за-
кон «Об основах охраны здоровья» 
поправки, которые наделяют ве-
домство полномочиями устанавли-
вать «общие требования» допуска 
священнослужителей к пациентам 
в медучреждения, в том числе в реа-
нимацию и отделения интенсивной 
терапии, а также предоставления ус-
ловий «для отправления религиоз-
ных обрядов, проведение которых 
возможно в стационарах». Что это за 
требования, не уточняется. Как по-
яснили „Ъ“ в Минздраве, их опреде-
лят после принятия законопроекта. 
Подчеркивается, что нормы будут ка-
саться только священнослужителей 
религиозной организации, прошед-
шей «госрегистрацию в соответст-
вии с законодательством РФ».

Общий порядок допуска священ-
нослужителя в больничную палату 
и право пациента на предоставление 
условий для отправления религиоз-
ных обрядов уже закреплены в ста-
тьях 14 и 19 закона. Однако «отсутст-
вие установленных единых правил 
допуска» на практике вызывает труд-
ности реализации этих прав, гово-
рится в пояснительной записке. 

«Вопрос допуска священников 
в стационары остро встал в период 
распространения коронавируса»,— 
рассказал „Ъ“ пресс-секретарь Сино-
дального отдела по церковной бла-
готворительности и социальному 
служению РПЦ Василий Рулинский. 
По его словам, священников не пу-
скали к верующим, несмотря на их 
просьбы и обращения родных, игно-
рируя закрепленное в законе право. 
В Московской патриархии говорят, 
что священники начали посещать па-
циентов с коронавирусом в Москве 
с апреля 2020 года. Для обращений 
верующих был организован кругло-
суточный телефон и сформирована 
специальная группа священников 
(сегодня в ней 40 человек). В мае гла-
ва Синодального отдела по благот-
ворительности епископ Орехово-Зу-
евский Пантелеимон рассказывал 

агентству «РИА Новости», что ежед-
невно поступали звонки от больных 
и их близких, однако «с начала эпиде-
мии были только единичные случаи, 
когда отдельные врачи на свой страх 
и риск разрешили священникам 
прийти к верующему пациенту». Тог-
да по поручению вице-премьера Тать-
яны Голиковой Минздрав РФ при уча-
стии представителей РПЦ разработал 
единые правила допуска в больницы 
священнослужителей. Утверждалось, 
что на основе этих методических ре-
комендаций регионы должны были 
установить свой порядок посещения 
священниками пациентов.

В этих рекомендациях шла речь 
о введении в больницах должности 
сотрудников, которые бы помогали 
духовенству, руководителям меду-
чреждений поручалось определить 
для визитов определенные часы. 
В реанимацию, в паллиативное от-
деление или к пациенту на грани 
жизни и смерти священник, соглас-
но рекомендациям, мог прийти, ког-
да потребуется. Ведомство разреши-
ло допуск в палаты священников, 
которые привиты от коронавируса 
или имеют отрицательный ПЦР-тест. 
Но, если жизни больного угрожала 
опасность, это требование могло не 
выполняться. «Разумным» авторам 
правил представлялось посещение 
священнослужителем пациента не 
чаще одного раза в день, однако огра-
ничивать число визитов все же не ре-
комендовалось. О желании больного 
пригласить священника ответствен-
ному сотруднику должны были сооб-
щать медики (лечащий врач, дежур-
ный врач, палатная медицинская 
сестра) в течение суток, а в случае уг-
розы жизни — двух часов. 

«Это тоже был шаг вперед,— ком-
ментирует рекомендации Минздра-
ва Василий Рулинский.— В настоя-
щее время мы находимся в контакте 
с министерством и ведем консуль-
тации, в том числе по вопросам воз-
можного законодательного регули-
рования этого вопроса».

В Синодальном отделе уточняют, 
что с весны 2020 года священники 
посетили 57 больниц Москвы и Мо-
сковской области. По примеру сто-
лицы такие группы священников 
«постепенно» появились и в других 
епархиях. С июля 2021 года в Москве 
были организованы краткосрочные 
курсы для православных доброволь-
цев «красных зон». Обучение прош-
ли 640 человек, на служение в отде-
ления с больными коронавирусом 
по итогам курсов направились око-
ло 500 добровольцев.

Наталья Костарнова, 
Павел Коробов

«Мемориал» не смог стать неликвидом
Правозащитный центр проиграл в кассации московской прокуратуре

Правозащитный центр «Мемори-
ал» в третий раз не смог обжало-
вать ранее вынесенное решение 
о ликвидации за «системное нару-
шение» законодательства об ино-
агентах. Соответствующая жа-
лоба отклонена коллегией судей 
Второго кассационного суда, ко-
торый согласился с прокуратурой 
Москвы и столичным минюстом.

Заседание судебной коллегии 
Второго кассационного суда в среду 
длилось около двух с половиной ча-
сов. За это время успели выступить 
не только юристы ПЦ «Мемориала», 
но и прокуроры, а также представи-
тель московского минюста. Первые 
указывали, что ликвидировать ПЦ 
нельзя по нескольким веским осно-
ваниям, их оппоненты — что все эти 
основания необоснованны.

Напомним, в ноябре 2021 года, 
прокуратура Москвы потребовала 
ликвидировать ПЦ за «системное на-
рушение законодательства об ино-
странных агентах», в частности, от-
сутствие маркировки на книгах, 
материалах сайта и постах в соцсе-
тях признанного иноагентом «Ме-
мориала». Ведомство также указало 
на использование «несоответствую-
щих» формулировок при размеще-
нии маркировки (например, вместо 
«иностранный агент» или «признан 
иностранным агентом» могли быть 
размещены только указания на нор-
мы законов, регулирующих требова-
ния к маркировке). Ни прокуратура, 
ни Минюст не поясняли, впрочем, 
как дословно должна звучать соот-
ветствующая формулировка и как 
именно ее размещать при каждом 
публичном сообщении в сети или 
в печатных материалах.

Надзорный орган обращал вни-
мание, что отсутствие иноагентской 
маркировки в материалах правоза-
щитного центра несет «риск для раз-
вития детей и вреда здоровью», спо-
собный «вызывать депрессивное 
состояние». Прокуроры представи-
ли суду результаты экспертизы, со-

гласно которым в материалах на сай-
те «Мемориала» были «обнаружены 
признаки оправдания экстремиз-
ма». Их эксперты выявили в связи 
с публикацией списков российских 
политзаключенных.

«Мемориал», в свою очередь, за-
верил, что устранял все выявляемые 
нарушения маркировки в 2018, 2019 
и 2020 годах, заплатив более 4 млн 
руб. штрафов. Доводы о том, что эти 
нарушения, во-первых, устранены 
и не могут быть основанием для по-
вторного наказания (в виде ликвида-
ции), а во-вторых, «не представляют 
никакой общественной опасности», 
прозвучали в апелляционных и кас-
сационной жалобах.

«Вероятно, никто так и не узна-
ет, являются ли „материалом НКО, 
выполняющей функции иноаген-
та“ (из иска прокуратуры с требова-
нием ликвидации.— „Ъ“) мерч, ви-
зитки, приглашения на кинопоказ, 
заявления о преступлении, гумани-
тарная помощь,— говорится в заяв-
лении юристов „Мемориала“, сде-
ланном в связи с подачей жалобы во 
Второй кассационный суд.— Откры-
тым остается и вопрос, может ли слу-
чайный прохожий, представивший-
ся сотрудником некоммерческой 
организации, отправить от имени 
НКО „материал“ без маркировки. По-
следний штраф за немаркировку ПЦ 
получил за письмо в МИД, о сущест-
вовании которого узнал от прокура-
туры. Письмо отправил сотрудник 
с личной почты, а в демонстратив-
ном нарушении требований марки-
ровки прокуратура во время ликви-
дации обвинила „Мемориал“».

Ликвидация организации нару-
шила право на свободу объедине-
ния и слова, настаивали в ходе су-
дебного разбирательства юристы 
Александра Баева и Ева Корнейчик. 
Они напомнили о решении ЕСПЧ от 
14 июня 2022 года, в котором Страс-
бург признал, что включение «Ме-
мориала» в реестр НКО-иноагентов 
в 2016 году нарушило несколько 

статей Конвенции и, соответствен-
но, права правозащитников в части 
свободы объединений и выражения 
мнения. И госпожа Корнейчик, и го-
спожа Баева поочередно напомина-
ли суду о «почти 30-летней работе» 
«Мемориала» по делам о пытках, 
похищениях и убийствах граждан, 
в том числе на территории Чечни.

«Суды верно решили ликвидиро-
вать „Мемориал“,— заявила, в свою 
очередь, одна из прокуроров.— От-
сутствие маркировки создает ре-
альную угрозу и причиняет вред об-
ществу, так как подобным образом 
правозащитный центр препятствует 
осуществлению должного контроля 
за своей деятельностью». «Против 
удовлетворения жалобы»,— корот-
ко высказался и сотрудник минюста 
Арсений Синдецкий.

Судья Лариса Шеломанова уда-
лилась на десять минут и, вернув-
шись, определила: «Жалобу оставить 
без удовлетворения». Это означает, 
пояснили „Ъ“ юристы ПЦ «Мемори-
ал», что у защиты остался один вари-
ант для «исчерпания» всех средств на 
национальном уровне — обратиться 
с жалобой на решение о ликвидации 
в Верховный суд. «Скорее всего, спра-
ведливость придется искать за преде-
лами РФ, в международных судах»,— 
предположила Александра Баева.

Напомним, 30 октября предста-
вители «Международного Мемо-
риала» (также ликвидированного 
в декабре 2021 года за нарушение 
иноагентского законодательства) 
оспорили в ЕСПЧ свою ликвида-
цию. ПЦ «Мемориал» пока не исчер-
пал все возможности для защиты на 
национальном уровне, без чего жа-
лоба в Страсбург невозможна. На 
платформе ликвидированного ПЦ 
«Мемориал» сегодня работает одно-
именный центр защиты прав чело-
века, юристы которого и обратились 
в ЕСПЧ от имени «Международного 
Мемориала».

Алексей Свиридов, 
Мария Старикова



6    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 10 ноября 2022 №208   l   Коммерсантъ

мировая политика

И хотя увидеть Нэнси Пелоси 
в меньшинстве было приятно ка-
ждому уважающему себя консер-
ватору, слова одного из боссов ре-
спубликанцев не имели ничего 
общего с тем, о чем он говорил год 
назад. Тогда Кевин Маккарти заяв-
лял о планах завоевать преимуще-
ство над оппонентами в 60 кресел 
и пустить по Америке историческую 
«красную волну». «Очевидно, что мы 
заберем Палату представителей»,— 
как-то дежурным тоном сообщил ре-
спубликанец. И все-таки задача-ми-
нимум — вновь завоевать контроль 
над нижней палатой спустя четыре 
года всевластия в ней демократов,— 
кажется, была выполнена.

Между тем, как и ожидалось, 
главная битва развернулась за Се-
нат. Республиканцам надо было 
отвоевать у демократов всего одно 
место (помимо того, что предстоя-
ло еще защитить и свои мандаты), 
чтобы заполучить верхнюю палату. 
Однако результат в Пенсильвании, 
где американец турецкого проис-
хождения Мехмет Оз, известный те-
леведущий и врач, более 2% проиг-
рал вице-губернатору штата Джону 
Феттерману, заставил их приуныть. 
Проблема в том, что ранее это сена-
торское кресло принадлежало ре-
спубликанцу Пэту Туми, а значит, 
вместо задачи отвоевать одно место 
республиканцы сдали свое.

Впрочем, даже этот результат 
пока не позволяет с уверенностью 
предсказать, за кем останется Се-
нат. На 22:00 по московскому вре-
мени в руках у демократов было 48 
мандатов, у республиканцев — 49. 
Аризона, вероятнее всего, останет-
ся за действующим сенатором-де-
мократом Марком Келли, так что 
демократы сравняются с оппонен-
тами. Поэтому основное внимание 
стянула на себя борьба в Неваде, где 
лидировал республиканец Адам 
Ласкалт — внук экс-губернатора 
штата, бывшего сенатора и одного 
из самых близких друзей Рональ-
да Рейгана Пола Ласкалта. Если ему 
удастся удержать преимущество 
над действующей женщиной-сена-
тором Кэтрин Кортес-Масто, то счет 
по отвоеванным местам станет 1:1.

Если в ближайшие дни сложит-
ся расклад 50 мест у республикан-
цев и 49 у демократов, то судьба 
Сената, как и в 2020 году, решит-
ся в Джорджии. Там действующий 
сенатор-демократ Рафаэль Уорнок 
и футболист-республиканец Гер-
шель Уокер не смогли набрать не-
обходимые по правилам штата 50% 
для победы и ушли на второй тур 
6 декабря. Удержав Джорджию, де-

мократы сохранят контроль над 
Сенатом за счет решающего голо-
са вице-президента Камалы Хар-
рис — по совместительству, пред-
седателя верхней палаты.

Все это весьма неплохие ново-
сти для Джо Байдена. Даже если 
в итоге Конгресс окажется под 
полным контролем республикан-
цев, никакого катастрофическо-
го поражения демократов уже не 
случилось. А то, что во время про-
межуточных выборов партия пре-
зидента теряет места,— известная 
закономерность американской по-
литики. Лишь редкому главе Бе-
лого дома после Второй мировой 
войны удавалось сохранить контр-
оль своей партии над Конгрессом 
или хотя бы над одной из его палат. 
И, кстати, господин Байден все еще 
может пополнить этот звездный 

список президентов, в котором 
числятся Джон Кеннеди, Ричард 
Никсон, Билл Клинтон, Джордж 
Буш-младший и Дональд Трамп.

Как отметило издание Politi-
co, после таких результатов можно 
ожидать некоторого сплочения де-
мократов вокруг президента. Главы 
Белого дома, которые сталкивались 
с куда большими проблемами на 
промежуточных выборах, и то по-
том чаще всего шли на второй срок 
и выигрывали. Другое дело, что 
рейтинг одобрения господина Бай-
дена, который находится в диапазо-
не 40–45%, и его грядущий 80-лет-
ний юбилей 20 ноября заставляют 
большинство сторонников Демпар-
тии искать глазами какого-то более 
молодого кандидата в президенты 
на выборах-2024. Помимо сплоче-
ния вокруг своей персоны госпо-
дин Байден столкнется и с непри-
ятием его кандидатуры, особенно 
со стороны левого крыла партии. 
Сразу после выборов 9 ноября 
в Нью-Гемпшире прогрессивные де-
мократы запустили онлайн-рекла-
му, в которой упоминают о «чрезвы-

чайно низком рейтинге одобрения 
Байдена» и изображают его слабым 
президентом.

Не все хорошо и у Дональда 
Трампа. Он по-прежнему считает-
ся самым популярным политиком 
среди республиканцев и, если выд-
винет свою кандидатуру на выбо-
ры-2024, скорее всего, получит но-
минацию от партии. Другое дело, 
что в этих промежуточных выбо-
рах участвовало много одиозных 
кандидатов-республиканцев, лич-
но отобранных экс-президентом 
и потеснивших на праймериз бо-
лее традиционных, умеренных по-
литиков. По мнению Politico, если 
бы не вмешательство господина 
Трампа, то выборы 8 ноября могли 
сложиться для Республиканской 
партии куда лучше.

Многие из его ставленников 
в итоге проиграли. И это очень 
плохой знак для бывшего хозяина 
Овального кабинета, собравшего-
ся 15 ноября сделать «большое объ-
явление». «Прошедшая ночь лучше 
всего показала, что Дональд Трамп 
не должен быть кандидатом от Ре-

спубликанской партии в 2024 году. 
Он стоил республиканцам выиг-
рышных мест, продвигая некаче-
ственных кандидатов»,— сказала 
экс-помощница бывшего прези-
дента Сара Мэттьюз. «Это должно 
было стать прогулкой в парке для 
республиканцев… Но у нас просто 
есть плохие кандидаты, которые не 
привлекают более широкую ауди-
торию»,— пояснил опытный респу-
бликанский стратег Чак Кофлин.

На этом фоне особое значение 
приобретает успех действующего 
губернатора Флориды 44-летнего 
Рона Десантиса, буквально разгро-
мившего демократа Чарли Кри-
ста, набрав 59,4% против 40%. Че-
тыре года назад господин Десантис 
обошел конкурента Эндрю Гиллу-
ма всего на 0,4%. Учитывая, что гу-
бернатора Флориды многие про-
чат в кандидаты в президенты от 
республиканцев, такое мощное вы-
ступление — да еще и в традицион-
но колеблющемся штате — отлич-
ная заявка на то, чтобы повести за 
собой партию в 2024 году.

Алексей Забродин

США впали в глубокую конгрессию

Секретарь Совета безопасности РФ Ни-
колай Патрушев посетил в среду Те-
геран. На встрече с иранским руко-
водством обсуждались все аспекты 
двустороннего сотрудничества — от эко-
номики до безопасности. Визит состоял-
ся через несколько дней после того, как 
глава МИД Ирана Хосейн Амир-Абдолла-
хиан впервые признал поставки России 
иранских беспилотников. Правда, под-
черкнул, что они осуществлялись еще до 
начала боевых действий на Украине. Тем 
временем в Иране разгорелась дискус-
сия, насколько тесным должно быть во-
енное сотрудничество Тегерана с Мо-
сквой в свете российско-украинского 
конфликта.

Россия и Иран провели в среду в Тегеране 
межведомственные консультации по вопро-
сам безопасности. Российскую делегацию 
возглавил секретарь Совбеза РФ Николай Пат-
рушев. В иранской столице его принял прези-
дент Ирана Эбрахим Раиси. Согласно офици-
альным сообщениям, на встрече обсуждались 
различные вопросы российско-иранского 
взаимодействия в сфере безопасности, а так-
же ряд международных проблем.

«Сотрудничество независимых стран яв-
ляется наиболее решительным ответом на 
санкции и политику дестабилизации США 
и их союзников»,— процитировало слова 
президента Раиси иранское государствен-
ное агентство IRNA. В том же ключе прошла 
и встреча господина Патрушева с секретарем 
Высшего совета национальной безопасности 
Ирана Али Шамхани.

Общих тем, а вернее, общих проблем 
у двух стран накопилось немало. Среди 
них — выживаемость экономики в услови-
ях санкций, кибербезопасность, терроризм, 
а также вмешательство внешних сил во вну-
тренние дела России и Ирана. Иранским по-
литикам ничего не надо объяснять россий-
ским коллегам. Они все понимают сами, 
более того, говорят на том же языке. Так, Ни-
колай Патрушев со знанием дела отметил 
на встрече с иранским коллегой «ключевую 
роль западных спецслужб в организации 
массовых беспорядков в Иране и последую-
щем распространении дезинформации о си-
туации в стране с опорой на подконтрольные 

им персоязычные западные СМИ». «Воспри-
нимаем это как неприкрытое вмешательст-
во во внутренние дела суверенного государ-
ства»,— цитирует слова Николая Патрушева 
«Российская газета», чей корреспондент при-
сутствовал на переговорах. Секретарь Совбе-
за РФ также подчеркнул, что «Россия и Иран 
сегодня находятся на острие борьбы за ста-
новление многополярного миропорядка» 
и это «подтверждается беспрецедентным дав-
лением на наши страны со стороны Вашинг-
тона и его сателлитов».

Особое место в беседах Николая Патруше-
ва и Али Шамхани заняла ситуация на Украи-
не. По словам господина Патрушева, есть все 
основания полагать, что США создали укра-
инский кризис, в том числе для того, чтобы 
окончательно лишить Европу возможности 
проводить сколько-нибудь самостоятельную 
политику. Господин Шамхани, судя по цита-
там, опубликованных в иранских СМИ, на-
стойчиво продвигал другую мысль: что Иран 
«приветствует и поддерживает любую ини-
циативу, которая ведет к прекращению огня 
и миру между Россией и Украиной на основе 
диалога, и готов сыграть свою роль в прекра-
щении войны».

С самого начала боевых действий на Укра-
ине в Тегеране заявляли, что понимают рос-
сийские озабоченностей в сфере безопасно-
сти и считают, что конфликт между Москвой 
и Киевом спровоцирован НАТО, при этом 
иранцы предлагали себя на роль посредни-
ков и пытались поддерживать отношения 
не только с российскими, но и украински-
ми властями. Правда, держать такое рав-
новесие получилось недолго. Атмосфера 
в ирано-украинских отношениях накалилась 
после того, как в СМИ появились сообщения 
о поставках России иранских беспилотни-
ков для применения их в боевых действи-
ях на Украине. 13 сентября вооруженные 
силы Украины впервые заявили, что сбили 
иранский беспилотный летательный аппа-
рат. Тогда же были опубликованы фотогра-
фии дрона с надписью «Герань-2» на одной из 
плоскостей. Военные эксперты утверждали, 
что это копия иранского беспилотника Sha-
hed-136. Кроме того, в украинских СМИ пу-
бликовалась информация об использовании 
в боевых действиях иранского беспилотни-

ка Mohajer-6. И с тех пор эта тема не утихала, 
особенно в западной прессе. Только на этой 
неделе британский телеканал Sky News со-
общил, что, по его сведению, «Россия пере-
правила €140 млн наличными и несколько 
захваченных британских и американских 
вооружений в Иран в обмен на десятки смер-
тоносных беспилотников для войны на Укра-
ине». Утверждается, что это произошло еще 
в августе и за эти деньги Иран поставил Рос-
сии более 160 беспилотников. Источник те-
леканала также утверждает, что в последние 
несколько дней между Тегераном и Москвой 
была согласована еще одна сделка по беспи-
лотникам на сумму €200 млн. Все аналогич-
ные утверждения российские власти ранее 
опровергали.

В середине октября, после очередной 
атаки беспилотников глава МИД Украины 
Дмитрий Кулеба призвал президента стра-
ны Владимира Зеленского разорвать дипло-
матические отношения с Тегераном. Правда, 
пока это так и не произошло. Очевидно, что 
была предпринята попытка контактов меж-
ду сторонами. По крайней мере, об этом рас-
сказал в субботу глава МИД Ирана Хосейн 
Амир-Абдоллахиан. По его словам, он дого-
ворился с Дмитрием Кулебой, что если Киев 
докажет иранцам факт использования Росси-
ей их беспилотников «в войне против Украи-
ны», то Тегеран не останется равнодушным 
к этому вопросу. «У нас должна была состоять-
ся встреча две недели назад в одной из евро-
пейской стран. Наша делегация ездила туда, 
однако, к сожалению, после 90 минут ожи-
дания украинская делегация так и не поя-
вилась»,— цитируют слова своего министра 
иранские СМИ. Тогда же господин Амир-Аб-
доллахиан впервые признал факт передачи 
беспилотников России. Правда, по его сло-
вам, речь идет о небольшом их количестве 
и все это произошло за несколько месяцев до 
начала боевых действий на Украине. «Мы не 
являемся стороной войны на Украине, и мы 
также проинформировали об этом украин-
ские власти»,— подчеркнул министр.

В Киеве назвали это ложью. «Мы ежесу-
точно сбиваем иранские дроны минимум по 
десять штук, а иранский режим утверждает, 
что якобы дал немногое и еще до начала пол-
номасштабного вторжения. Только за один 

вчерашний день было уничтожено одиннад-
цать Shahed»,— так президент Украины Вла-
димир Зеленский прокомментировал слова 
главы МИД Ирана. А пресс-служба главного 
управления разведки (ГУР) Минобороны Ук-
раины утверждала в своем Telegram-канале, 
что детали иранских дронов были изготовле-
ны после 24 февраля.

Высказывания господина Амир-Абдолла-
хиана вызвали полемику и в иранских СМИ. 
Стало очевидно, что у политической элиты 
Ирана есть разногласия относительно воз-
можной роли Тегерана в российско-укра-
инском конфликте. Так, редактор консерва-
тивной газеты «Джомхури-е-Эслами» Масих 
Мохаджери в своей статье на первой поло-
се потребовал от властей Ирана заявить Рос-
сии, что она не имеет права использовать на 
Украине беспилотники, которые предоста-
вил Иран. «Почему вы не объявили России 
после начала войны на Украине, что она не 
имеет права использовать иранские беспи-
лотники? Кроме того, почему вы не осуди-
ли открыто Россию за развязывание войны 
и не предприняли удвоенных усилий, чтобы 
стать посредником между двумя сторонами, 
чтобы положить конец этой зловещей вой-
не?» — написал он, добавив, что у Тегерана 
«еще есть время изменить политику в отно-
шении войны на Украине» и «не стоит скла-
дывать все яйца в российскую корзину», так 
как этот метод противоречит внешней поли-
тике «ни на восток, ни на запад». Одновре-
менно иранские СМИ процитировали слова 
бывшего иранского посла в Москве Нематол-
лы Изади, который отметил, что участие Теге-
рана в боевых действиях на Украине никоим 
образом не служит национальным интере-
сам Ирана.

В то же время есть и противоположные 
мнения, особенно среди тех, кто считает, 
что Россия на Украине противостоит Западу, 
а значит нужно активнее сотрудничать с Мо-
сквой. На этом фоне эксперты считают, что 
чем сильнее будет давление Запада на Иран, 
в том числе в виде усиления санкционного 
режима, и чем призрачнее будет становить-
ся шанс на восстановление «ядерной сдел-
ки», тем теснее будет становиться сотрудни-
чество РФ и Ирана.

Марианна Беленькая

Совбезы РФ и Ирана  
поговорили на одном языке
Николай Патрушев посетил Тегеран

Промежуточные выборы  
в Конгресс США в 2022 
году получились более 
конкурентными, чем ожи-
далось. Разгрома демо-
кратов не произошло  
ФОТО АЛЕКСЕЯ БЫЧКОВА

Сегодня в Израиле, в России, да и во 
всем мире с жаром спорят о том, ка-
кой будет политика еврейского госу-
дарства при прежнем и будущем пре-
мьере Биньямине Нетаньяху. Считаю 
нелишним принять участие в этой 
дискуссии, поскольку присталь-
но слежу за его карьерой и судьбой, 
в разные годы говорил с ним лично 
(в частности, дважды брал интервью 
один на один) и много слышал о нем 
от знающих людей.

В Израиле многие опасаются, что 
после нового пришествия Биби — 
как называют там Биньямина Нетань-
яху — страна уже не будет прежней. 
Страхи основаны на том, что зна-
чимые посты в коалиционном пра-
вительстве получат представители 
праворадикальной и двух религиоз-
ных партий. Это означает, рассужда-
ют встревоженные израильтяне, что 
внутренняя политика страны станет 
менее либеральной, отношения с па-
лестинцами и арабским миром серь-
езно ухудшатся, а роль религии суще-
ственно возрастет.

Я не разделяю этих опасений — 
именно потому, что на пути упомя-

нутых гипотетических изменений 
несокрушимой стеной стоит фигу-
ра будущего премьера. Он откупит-
ся от радикалов и религиозных ор-
тодоксов должностями и деньгами 
(имеются в виду, конечно, не корруп-
ционные схемы, а абсолютно легаль-
ное финансирование определенных 
структур). А сам будет придерживать-
ся той же линии, что и все предыду-
щие годы, когда находился у власти. 
Потому что Биби, как ни крути, силь-
ный, искушенный и хитрый поли-
тик. Государственный деятель, равно-
го которому по опыту в Израиле нет.

Москву, конечно, больше всего ин-
тересует вопрос, какую позицию зай-
мет Нетаньяху по конфликту между 
Россией и Украиной. От него само-
го в последнее время исходили про-
тиворечивые сигналы. Сначала он 
упрекнул нынешнего премьера Изра-
иля Яира Лапида в том, что тот, заняв 
однозначную позицию в поддержку 
Украины, рискует обрушить тща-
тельно выстроенные (читай — самим 
Биби) отношения с Россией. А неза-
долго до выборов в Кнессет сказал, 
что новому правительству придется 
вернуться к вопросу о поставках ору-
жия Киеву, чего до сих пор Израиль 
не делал. Впрочем, очевидно, что по-
следнее заявление было адресовано 
тем избирателям, которые недоволь-
ны половинчатой позицией Израиля 
по отношению к конфликту и настаи-
вают на более действенной помощи 
Украине. Ведь Биби — прагматик до 
мозга костей, а перед выборами, как 
известно, каждый голос на счету.

Но во главе угла для него нацио-
нальные интересы. А в интересах Из-
раиля в том числе взаимодействие 
с Россией в Сирии. Российских войск 
там в последнее время поубавилось, 
но они по-прежнему контролируют 
ситуацию на границе с Израилем. На-
ционально ориентированного Биби 
всегда волновала судьба евреев за 
пределами Израиля, и он, конечно, 
будет всеми силами стараться избе-
жать резкого охлаждения с Москвой, 
что может затронуть российскую ев-
рейскую общину. Наконец, он пони-
мает, что, сближаясь с Ираном, глав-
ным врагом Израиля, Москва может 
вести себя по-разному. И он будет де-
лать все, чтобы она держалась в опре-
деленных рамках, в том числе не 
поставляла Ирану вооружения и тех-
нологии, которые могут угрожать 
безопасности Израиля.

В прошлом Биби не раз хвастал-
ся дружескими отношениями с Вла-
димиром Путиным, и действительно 
между ними, как говорят, существо-
вала химия. Поэтому я не удивлюсь, 
если Биби не сейчас, но когда-нибудь 
в обозримом будущем нанесет ви-
зит в Москву. Интересы для политика 
прежде всего.

Новый премьер отку-
пится от радикалов и 
религиозных ортодок-
сов должностями и 
деньгами, а сам будет 
придерживаться той 
же линии, что и все 
предыдущие годы

Леонид Ганкин,
завотделом внешней политики „Ъ“ 

Поговори  
со мною,  
Биби
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Nikkei 225 27716,43 (–155,68)
РТС 1113,93 (–29,12)
FTSE 100 7296,25 (–9,89)

DAX 30 13666,32 (–22,43)
DJIA* 32902,44 (–258,39)
NASDAQ Composite* 10512,95 (–103,25)

*На 19:52. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 9.11.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 10.11.22
Австралийский доллар 39,6897
Английский фунт 70,6111
Белорусский рубль 24,8458
Датская крона 82,0625

Доллар США 61,0611
Евро 61,2445
Индийская рупия** 73,7765
Казахский тенге** 13,1594

Канадский доллар 45,4290
Китайский юань* 83,9724
Норвежская крона* 59,4026
СДР 78,6497

Сингапурский доллар 43,6525
Новая турецкая лира* 32,8337
Украинская гривна* 16,6050
Шведская крона* 56,8534

Швейцарский франк 61,9218
Японская иена** 41,9030
*За 10. **За 100. 

У угля подмерз дисконт
Российские компании сократили скидки при экспортных продажах

На фоне приближения зимы россий
ские угольщики смогли продать энер
гетический уголь на экспорт с мень
шим дисконтом, чем тот, что сложился 
после начала военных действий на Ук
раине и введения санкций. Помогли 
сокращение добычи в Китае, а также 
рост спроса в Индии за счет вытесне
ния австралийского угля. Тем не ме
нее у аналитиков нет единого мнения 
о дальнейшем направлении движе
ния угольных цен, и на полный отказ 
от скидок на российский уголь никто 
на рынке не рассчитывает.

Дисконты, с которыми российский энер-
гетический уголь сейчас торгуется к миро-
вым бенчмаркам, в октябре стали сокра-
щаться впервые с начала военных действий 
на Украине. По оценке центра экономиче-
ского прогнозирования Газпромбанка (ЦЭП 
ГПБ), экспортные цены на энергетические 
угли в октябре выросли в среднем на 7%.

Наибольший рост средних цен произо-
шел в сегменте углей 5500 ккал. В месячном 
выражении этот уголь подорожал на 15%, 
до $168 за тонну, на базисе FOB Восточный. 
Энергетический уголь 6000 ккал на FOB Вос-
точный и FOB Тамань подорожал на 6%, до 
$185 и $123 за тонну соответственно. Цены 
на уголь аналогичной калорийности на FOB 
Балтика остались без изменений — $106.

Сокращение дисконтов связано с укре-
плением рыночных позиций России в Азии: 
экспортеры все меньше готовы уступать 
просьбам о дисконтах, в результате чего от-
рыв от бенчмарков сокращается. Так, нака-
нуне XX Всекитайского съезда Компартии 
Китая усиливался контроль над безопасно-
стью добычи углей в стране. Это привело 
к сокращению добычи на внутреннем рын-
ке Китая и создало условия для роста цен на 
угли в октябре на базисе CFR порты Китая.

Индия, которая в этом году стала одним 
из крупнейших покупателей российского 

угля на фоне санкций, выбирает российские 
сорта из-за того, что они дают при сжигании 
меньше золы, чем сопоставимый австралий-
ский уголь, который к тому же дороже. На 

динамику котировок в портах, пишет ЦЭП, 
влияет также перемещение на Дальний Вос-
ток части судов, ранее обслуживавших экс-
портные потоки на Балтике.

По последним данным Минэнерго, за 
первые семь месяцев 2022 года падение экс-
порта угля составило 8,6%, но в значитель-
ной степени было компенсировано повы-
шенным спросом на внутреннем рынке. 
В ходе РЭН-2022 замминистра энергетики 
Сергей Мочальников заявлял, что из-за эм-
барго ЕС и прекращения поставок на Укра-
ину России нужно искать рынки для около 
трети всего экспорта угля, который по ито-
гам 2021 года составил 223 млн тонн при до-
быче в 438,4 млн тонн. Первый вице-премь-
ер Андрей Белоусов в октябре говорил, что 
дисконт при экспорте российского угля до-
стигает 60%, но даже в таких условиях, по его 
мнению, российские угольные компании 
остаются рентабельными.

Участники рынка и эксперты, пишет 
ЦЭП, не имеют единой точки зрения отно-
сительно динамики цен на уголь в ноябре—
декабре. С одной стороны, в пользу сокра-
щения дисконтов говорит высокий спрос на 
энергоугли и ограниченность предложения. 
С другой стороны, рост добычи угля в Китае 
может привести к коррекции цен на рынках 
Азии. Аналитический центр РЭА Минэнер-
го ожидает, что в первом квартале 2023 года 
 дисконт продолжит сокращаться.

По мнению Сергея Гришунина из НРА, 
в ноябре—декабре цены на уголь будут ра-
сти на фоне сезонного спроса. Ситуация 
в следующем году, по его мнению, будет за-
висеть от кредитно-денежной политики ос-
новных центробанков. Если они продолжат 
повышать ключевую ставку, то сокращение 
темпов экономического роста приведет к па-
дению цен на уголь. Второй сценарий пред-
полагает разворот политики центробанков, 
что может привести к росту инфляции и по-
вышению цен на сырье, в том числе уголь. 
При этом Сергей Гришунин полагает, что ди-
сконты на российский уголь в любом случае 
полностью не исчезнут.

Евгений Зайнуллин
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ЦБ опубликовал концепцию внедре-
ния открытых API на финрынке. Хотя 
идея довольно давно бродит в голо-
вах руководства регулятора, ее смысл 
ясен далеко не каждому обывателю, 
на благо которых она и предназначе-
на работать.

На самом деле все просто. Откры-
тые API — это программные интер-
фейсы, публикуемые организация-
ми в соответствии с требованиями 
ЦБ для обеспечения возможности 
цифрового обмена данными с постав-
щиками услуг (с согласия клиента). 
В приложении к финансам эта модель 
предполагает получение поставщи-
ками банковских, платежных, стра-
ховых, инвестиционных, пенсион-
ных и других услуг данных о клиенте 
сторонних игроков, а также осущест-
вление операций по его поручению. 
Смысл — в открытом обмене клиент-
скими данными.

Идея чем-то похожа на Единую би-
ометрическую систему (ЕБС), которая 
была «одной из стратегических задач 
ЦБ», но так и не взлетела, несмотря 

на принуждение банков к участию 
в ней. Только открытые API — более 
продвинутый уровень, собирать дан-
ные в единую систему не нужно, надо 
просто открыть свои.

С точки зрения ЦБ, внедрение под-
хода обеспечит развитие конкурен-
ции на рынке, но с позиции крупных 
игроков — просто даст небольшим 
конкурентам доступ к их клиентам. 
В этом направлении уже были сдела-
ны первые шаги, в 2020–2021 годах 
ЦБ опубликовал рекомендательные 
стандарты для банковского сектора, 
и даже был реализован пилотный 
проект с 13 банками по обмену ин-
формацией о расположении и графи-
ке работы офисов, банкоматов и так 
далее с применением открытых API. 
Этими и без того публичными данны-
ми банки поделились, но до инфор-
мации о клиентах дело не дошло.

По нынешним планам ЦБ до конца 
2024 года использование открытых 
API будет носить рекомендательный 
характер, а затем «их применение по 
ряду операций для крупнейших ор-
ганизаций станет обязательным». 
Другими словами, крупные банки, 
построившие экосистемы, чтобы вхо-
дящим в них компаниям были до-
ступны данные клиентов друг друга, 
должны будут открыть информацию 
конкурентам с начала 2025 года.

В новой концепции изложены 
два подхода внедрения открытых 
API: первый — только для финансо-
вых институтов, второй — и для не-
финансовых тоже. Второй полезнее 
и эффективнее, говорится в докумен-
те. Такая же развилка была и при вы-
боре пути развития ЕБС. Тогда ЦБ 
решил ограничиться банками — 
и проект провалился.

Сейчас, похоже, регулятор насту-
пает на те же грабли, предпочитая 
ставить эксперименты над финан-
систами, не задумываясь о том, что-
бы участие в проекте было полез-
но и им. Что ж, у банкиров есть еще 
минимум два полных года, чтобы 
успешно запихнуть под сукно и эти 
благие намерения.

Крупные банки,  
строившие экосисте-
мы, чтобы входящим  
в них компаниям были 
доступны данные  
клиентов друг друга, 
должны открыть ин-
формацию конкурен-
там с начала 2025 года

Польша дороже «Дружбы»
Германия замещает российскую нефть альтернативными поставками

Власти Германии тестируют альтерна
тивный способ снабжения нефтью НПЗ 
в Шведте, который исторически был 
ориентирован на российское сырье 
и получал его по нефтепроводу «Друж
ба». В преддверии эмбарго на россий
скую нефть, вступающего в силу в де
кабре, на завод впервые осуществлена 
поставка морской партии нефти че
рез порт польского Гданьска. По мне
нию аналитиков, переход на альтерна
тивный маршрут поставок увеличит 
транспортные расходы немецких НПЗ, 
а отказ от дешевой российской нефти 
ухудшит их экономику.

Немецкий НПЗ «Роснефти» в Шведте, ко-
торый в сентябре был взят под контроль пра-
вительством Германии, впервые получил ев-
ропейскую нефть через польский Гданьск, 
сообщается на сайте издания RBB. До сих пор 
этот НПЗ, снабжающий топливом большую 
часть северо-восточной Германии, получал 
нефть из России по нефтепроводу «Дружба». 

Но власти Германии стали искать альтерна-
тивные маршруты после того, как лиши-
ли подпавшую еще в мае под блокирующие 
санкции ЕС «Роснефть» управления заводом, 
где российской компании принадлежит око-
ло 54,2%. Кроме того, 5 декабря вступает в силу 
европейское эмбарго на поставки российской 
нефти: хотя оно распространяется только на 
морские партии, власти Германии уже заяви-
ли, что откажутся и от поставок по «Дружбе».

Другими акционерами НПЗ в Шведте явля-
ются Shell (37,5%) и Eni (8,33%). Мощность пер-
вичной переработки НПЗ в Шведте — 11,6 млн 
тонн нефти в год.

Помимо завода в Шведте от поставок по 
«Дружбе» зависит также НПЗ в Лойне. Еще 
в мае этот НПЗ впервые протестировал воз-
можность поставок нефти через порт Гдань-
ска, а также начал закупать нефть через порт 
Росток. Немецкие НПЗ пошли по пути поль-
ских компаний, которые на протяжении 
нескольких лет пытались искать альтерна-
тиву российской нефти Urals и активно за-

купали морские партии ближневосточной, 
 американской и норвежской нефти.

«Роснефть» сейчас пытается оспорить пере-
ход управления немецкими активами в Феде-
ральном административном суде Германии 
в Лейпциге. По мнению компании, решение 
властей Германии «незаконно и, по сути, явля-
ется экспроприацией акционерной собствен-
ности в результате преднамеренно созданной 
соответствующими санкциями Евросоюза 
и действиями немецких и польских регулято-
ров ситуации, целью которой и являлся захват 
активов». Помимо НПЗ в Шведте «Роснефть» 
владеет долями в НПЗ Bayernoil (Фобург-на-Ду-
нае) — 28,57%, MiRO (Карлсруэ) — 24% и явля-
лась третьим по величине нефтепереработ-
чиком Германии, пока контроль над этими 
активами не перешел властям страны.

Еще летом Польша и Германия взяли на 
себя повышенные обязательства по отказу от 
поставок нефти из России, включая импорт по 
«Дружбе», формально не подпадающий под 
европейские санкции, отмечает заместитель 

руководителя экономического департамента 
Института энергетики и финансов Сергей Кон-
дратьев. В 2021 году РФ поставила по «Дружбе» 
в Германию 17 млн тонн, в Польшу — 8,4 млн 
тонн нефти. Нефтяной терминал в порту Гдань-
ска позволяет переваливать до 23 млн тонн 
нефти в год, и теоретически Польша может за-
метно нарастить поставки нефти вместо рос-
сийского сырья, используя маршрут Гданьск—
Плоцк и далее на Германию, считает эксперт. 
По его словам, Польша и раньше использова-
ла поставки через Гданьск для импорта нефти 
из стран Ближнего Востока, Норвегии, а сейчас 
в преддверии эмбарго на российскую нефть на-
чала наращивать закупки морских грузов. Го-
сподин Кондратьев считает, что Германия смо-
жет получать через Польшу до 10–12 млн тонн 
нефти в год, но экономика поставок ухудшит-
ся на $2–3 за баррель из-за роста затрат на пере-
валку. Кроме того, немецкие НПЗ также будут 
вынуждены больше платить за нефть, так как 
Urals торгуется с большим дисконтом к Brent.

Дмитрий Козлов

Не будьте нативны
Блогерам разъяснили правила маркировки рекламы

Профильные ассоциации и Роском
надзор разъяснили, как новый закон 
о маркировке интернетрекламы дол
жен работать в сегменте блогеров. По
следние обязаны помечать как рекламу 
все интеграции, по которым не истек 
договор, даже если они вышли до вступ
ления закона в силу 1 сентября. Неко
торые участники рынка опасаются, 
что маркировка снизит «нативность» 
легальной рекламы и в результате 
 вырастет объем серого рынка. Также, 
уточняют эксперт, увеличатся сроки 
 согласования рекламы.

„Ъ“ изучил разъяснения о маркировке ин-
тернет-рекламы, которые подготовили Ассо-
циация развития интерактивной рекламы 
(АРИР) и Роскомнадзор, а также материал для 
блогеров от экспертов рабочей группы про-
фильных ассоциаций (АРИР, Ассоциации 
блогеров и агентств, Ассоциации коммуни-
кационных агентств России, Российской ас-
социация маркетинговых услуг).

Речь идет о реализации норм закона о еди-
ной системе учета всей интернет-рекламы 
в России, который вступил в силу с 1 сентя-
бря. По нему участники рынка должны пере-

давать в систему сведения о рекламодателе, 
распространителе и операторе рекламы, ин-
формацию об объемах, стоимости, целевой 
аудитории и саму рекламу. Сбор данных осу-
ществляется через посредников — операто-
ров рекламных данных (ОРД) («Лаборатория 
разработки» «Сбера», «Яндекс Оператор Рек-
ламных Данных», «ВК Рекламные Техноло-
гии», «Озон орд» и другие).

Если блогер размещает рекламу на своем 
канале, он всегда будет считаться рекламора-
спространителем, говорится в разъяснении 
ассоциаций, то есть обязан подавать в ОРД 
определенный перечень данных. Взаимодей-
ствовать с оператором можно лично или через 
рекламное агентство. Любой креатив необхо-
димо регистрировать через ОРД. Там присва-
ивают рекламе токен, и только после этого 
ее можно публиковать. Для каждого формата 
маркировка будет разной, но известно, что то-
кен необходимо размещать в тексте поста или 
под ним так, чтобы номер можно было скопи-
ровать, уточняют ассоциации.

Согласно разъяснениям Роскомнадзора 
и АРИР, маркировать необходимо всю рекла-
му: и размещенную до 1 сентября (если срок 
договорного размещения еще не истек), и ту, 

которая запускается в настоящий момент. Ин-
теграции, опубликованные до 1 сентября, 
с уже истекшим сроком договорного размеще-
ния регистрировать и маркировать не нужно.

Для визуальных материалов или роликов 
формата «Истории», где содержатся рекламные 
объявления и нативная реклама, свои прави-
ла. В начале видео поверх изображения реко-
мендуется размещать «текстовый идентифи-
катор», который будет означать, что в контенте 
есть реклама. Так, особый формат видео в кру-
ге в Telegram тоже попадает под учет. Иденти-
фикатор ставится в следующем за «кружком» 
сообщении или ответом на него, чтобы сохра-
нить связность, поясняет Роскомнадзор.

Некоторые опрошенные „Ъ“ эксперты 
опасаются, что маркировка у блогеров су-
щественно снизит нативность легальной ре-
кламы и увеличит долю серого рынка. «Без-
условно, заказчик всегда хочет, чтобы его 
интеграция выглядела максимально натив-
но и без пометки „реклама“»,— подтвержда-
ет гендиректор PR development Алла Аксено-
ва. Многие блогеры «могут начать проводить 
рекламные кампании в черную», добавля-
ет основатель рекламного агентства Digital 
Church Марк Хлуднев.

Закон о маркировке уже негативно сказал-
ся на сегменте, утверждает digital-директор 
«Михайлов и Партнеры» Сергей Стукалов: «На 
фоне неопределенности с регламентирую-
щими документами мы видим снижение ре-
кламной активности у компаний, которые 
 боятся сделать ошибку».

С другой стороны, большая часть аудито-
рии уже и так хорошо распознает рекламные 
интеграции в ленте блогера, полагает руково-
дитель отдела маркетинга в социальных ме-
диа OMD OM Group Анна Козырева: подпис-
чики будет принимать решение, смотреть ли 
рекламу, основываясь на ее качестве, креатив-
ном заходе или своем персональном интересе 
в этой категории продукта.

Скорее всего, в долгосрочной перспективе 
поправки к закону о рекламе серьезно не по-
влияют на интерес рекламодателей к блогер-
скому сегменту, надеется руководитель рос-
сийского подразделения партнерской сети 
Admitad Екатерина Бибик: «Но переходный 
период может значительно увеличить сроки 
подготовки рекламных материалов, что нега-
тивно скажется на объемах блогерского сег-
мента на рекламном рынке».

Валерия Лебедева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Котировки биткойна обновили 
двухлетний минимум, опуска-
ясь до $17,1-17,2 тыс. Эксперты 
связывают падение с новостями 
о бирже FTX, обеспечение кото-
рой оказалось в ненадежных ак-
тивах. В ближайшие недели сни-
жение может продолжиться до 
$15–16 тыс., считают аналитики, 
ожидая восстановления спроса 
в начале следующего года.

По данным Coinmarketcap, курс 
биткойна 8 ноября падал до $17,1 тыс., 
а 9 ноября опускался до $17,2 тыс. К ве-
черу самая популярная криптовалю-
та несколько отыграла падение, подо-
рожав до $17,8 тыс. Это минимальные 
значения с ноября 2020 года, а так-
же локальный минимум с июня, ког-
да BTC падал до $17,9 тыс. Альткойны 
стандартно повторяют динамику бит-
койна с большей амплитудой. Так, 
эфир за неделю потерял более 20%, So-
lana — 35,6%, XRP — 13,7%.

Падение биткойна ниже $18 тыс. 
связано с кризисом вокруг крупной 
криптобиржи FTX, ее токена FTT 
и связанной инвесткомпанией Al-
ameda, отмечает Роман Некрасов, со-
основатель ENCRY Foundation. «Сна-
чала в СМИ появилась информация 
о структуре резервов Alameda, ко-
торые, как оказалось, более чем на 
треть состояли из собственных токе-
нов FTT, часть из которых еще и была 
в залоге,— поясняет он.— Это сразу 
вызвало вопросы к финансовой ста-
бильности компании, биржи и лик-
видности таких резервов».

Выход криптовалютной биржи Bi-
nance из инвестиций в FTX и намере-
ние избавиться от токена платформы 
спровоцировали 8 ноября падение 
токена более чем на 90% и утащили за 
собой котировки всех криптовалют, 
включая биткойн, соглашается гла-
ва InDeFi Smart Bank Сергей Менде-
леев. «Сейчас, когда стала очевидной 

неплатежеспособность не только бир-
жи, но и всей Alameda-группы, под 
шах попали все ее активы, главным 
из которых являются токены SOL»,— 
указывает он.

На фоне сообщений о кризисе 
у FTX и Alameda инвесторы поспеши-
ли выйти из криптовалют — в стейб-
лкойны или фиатные деньги, и про-
цесс шел лавинообразно, началась 
распродажа, говорит Роман Некрасов. 
Ситуация напомнила многим недав-
ний крах Celsius, добавляет основа-
тель TTM Group Владислав Утушкин, 
«в результате Solana, связанная с FTX 
и Alameda Research, потеряла за день 
больше трети своей стоимости». На 
ситуации вокруг FTX — а она только 
начала развиваться — биткойн мо-
жет упасть и до $15 тыс., и до $10 тыс. 
в зависимости от того, какие скелеты 
прячутся у Alameda в шкафу и как по-
влияет крах FTT и продажа FTX на ин-
вестиции Alameda во многие проек-
ты, считает господин Некрасов.

Говорить о скором восстановле-
нии биткойна пока не приходится, 
полагают эксперты. «Мы все еще на-
блюдаем глобальный нисходящий 
тренд, и говорить о развороте пока 
преждевременно»,— отмечает госпо-
дин Утушкин. «FTX уже сравнивают 
с падением „Леман Бразерс“ в 2008 
году по масштабу и степени влияния 
на крипторынок,— говорит Сергей 
Менделеев.— И без серьезного пози-
тива на финансовых рынках мы это 
падение отыграем еще очень и очень 
нескоро». В ближайшие недели стои-
мость биткойна может продолжить 
снижение в район $15–16 тыс., счита-
ет специалист по цифровым активам 
маркетплейса «Финмир» Игорь Пань. 
Но уже в начале следующего года, по 
его мнению, может восстановить-
ся спрос и курс поднимется в район 
$28–32 тыс.

Ксения Куликова

Криптобиржа  
обвалила крипторынок
Цифровые валюты подешевели из-за FTX

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Ее поздравляет губернатор Московской области   
Андрей Воробьев:
— Дорогая Тина! Говорят, что лидер — тот, кто вдох-
новляет и делает мечты реальностью. И это во многом 
про тебя — человека, который уверенно идет к сво-
им целям и умеет их достигать: будь то обществен-

ная деятельность или медийные проекты. Ты всегда 
на спорте и многим показываешь, как важно вести 
здоровый образ жизни, воспитывать в себе характер. 
С днем рождения! Желаю, как и прежде, идти только 
вперед, не терять оптимизма. Здоровья, успехов и но-
вых побед!

Его поздравляет помощник президента РФ  
Игорь Левитин:
— Уважаемый Виталий Анатольевич, примите мои са-
мые искренние поздравления с днем рождения! Вы 
успешно руководите одним из крупнейших авиатранс-
портных комплексов страны и обеспечиваете развитие 
региональных авиаперевозок. При этом Ваш высочай-
ший профессионализм позволяет максимально эффек-

тивно решать стратегически важные в сложившейся 
сегодня непростой геополитической ситуации задачи, 
в том числе по формированию новых логистических це-
почек с целью расширения географии внешнеэкономи-
ческих связей. От всей души желаю Вам неиссякаемых 
сил и энергии, удачи во всех начинаниях, крепкого здо-
ровья и новых свершений на благо нашей Родины!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения у заместителя  
генерального директора холдинга «Газпром-медиа» 
Тинатин Канделаки

Сегодня исполняется 53 года председателю совета директоров 
международного аэропорта Внуково  
Виталию Ванцеву

Минфин 9 ноября привлек че-
рез ОФЗ минимальный объ-
ем за последние два месяца — 
42 млрд руб., вчетверо меньше, 
чем на прошлой неделе. Мини-
стерство сменило тактику и ста-
ло активнее отсекать агрессив-
ные заявки инвесторов, удов-
летворив чуть более 8% спроса. 
В связи с значительными рас-
ходами бюджета Минфин про-
должит активно заимствовать 
на рынке, полагают эксперты, 
но будет ограничивать объем 
премии.

Состоявшиеся 9 ноября безли-
митные аукционы по размещению 
ОФЗ завершились рекордами толь-
ко в части спроса. Как и в предыду-
щие две недели, Минфин предло-
жил три выпуска ОФЗ с постоянным 
купоном (ОФЗ-ПД), плавающим ку-
поном (ОФЗ-ПК) и переменным но-
миналом, размер которого зависит 
от уровня инфляции (ОФЗ-ИН). Сум-
марный спрос превысил 537 млрд 
руб., что на 65% выше результата 
прошлой недели и рекорд для од-
ного аукционного дня. Удовлетво-
рено же было менее 10% спроса, на 
общую сумму около 42 млрд руб., 
что в четыре раза меньше результа-
та прошлой недели.

Основной интерес инвесторов 
был сосредоточен в ОФЗ-ПД, спрос 
на которые составил почти 308 млрд 
руб., что в 2,4 раза превысило объем 
доступных остатков. Ажиотаж был 
связан с итогами предыдущего аук-
циона, когда Минфин предоставил 
рекордную премию по доходности 

(см. „Ъ“ от 3 ноября). «В ожидании со-
хранения эмитентом тактики про-
ведения с высокой премией инве-
сторы и выставили максимальный 
объем заявок для ОФЗ с фиксирован-
ной доходностью»,— отмечает глав-
ный аналитик долговых рынков 
БК «Регион» Александр Ермак. Как 
считает главный аналитик Совко-
мбанка Михаил Васильев, в надеже 
хорошо заработать инвесторы мо-
гли выставить заявки существенно 
ниже цен вторичного рынка.

Но Минфин оказался не готов да-
вать значительную премию и удов-
летворил только 45 заявок на общую 
сумму порядка 16,2 млрд руб., отсе-
кая около 95% агрессивного спро-
са. По данным Александра Ерма-
ка, 99,995% от общего объема было 
размещено в ходе удовлетворения 
32 «неконкурентных» сделок по 
средневзвешенной цене, которая 
была определена на основе 13 сде-
лок на оставшуюся сумму 812 млн 
руб. Доходность по цене отсече-
ния — 10,31% не предполагала пре-
мии к вторичному рынку. «Доход-

ность по средневзвешенной цене 
удовлетворенных заявок составила 
10,18%, что на 17 б. п. ниже закрытия 
8 ноября»,— отмечает главный ана-
литик ПСБ Дмитрий Монастыршин.

Неудовлетворенный спрос, как 
считают участники рынка, перенес-
ся на второй аукцион, в рамках ко-
торого Минфин размещал ОФЗ-ПК. 
Спрос на них составил 209 млрд 
руб. (86% от доступных остатков), 
что на 20% выше, чем неделю на-
зад. Но и тут Минфин отсек 91% 
спроса, удовлетворив только 13 за-
явок почти на 18,64 млрд руб. по 
средневзвешенной цене 97,23% от 
номинала. «Цена отсечения и сло-
жившаяся средневзвешенная цена 
предполагали премию в размере 
порядка 0,48 п. п. к уровню вторич-
ного рынка накануне. На прошлой 
неделе Минфин давал 0,54 п. п.»,— 
уточнил Александр Ермак.

На последнем аукционе ОФЗ-ИН 
при спросе 20,3 млрд руб. Минфин 
удовлетворил заявки на 7,1 млрд 
руб., что на треть меньше результа-
та прошлой недели. Средневзвешен-

ная цена составила 93,41% от номи-
нала, средневзвешенная реальная 
доходность — 3,35% годовых. «Раз-
мещение флоатера и линкера прош-
ли в минимальных объемах, это сиг-
нал, что Минфин не готов занимать 
по высоким ставкам и в будущем, ве-
роятно, будет ограничивать премию 
в пределах 10 б. п.»,— отмечает Дмит-
рий Монастыршин.

Минфину пришлось сглаживать 
последствия «шокового» размеще-
ния предыдущей недели, считает 
начальник отдела анализа долгово-
го рынка «Открытие Инвестиции» 
Владимир Малиновский, чтобы «не 
ввергнуть вторичный долговой ры-
нок в состояние, близкое к панике». 
Как отмечают аналитики Росбанка, 
дисконт в несколько процентных 
пунктов мог привести к расслоению 
между первичным и вторичным сег-
ментами ОФЗ. В результате итоги 
аукциона оказали позитивное вли-
яние на вторичный рынок ОФЗ-ПД, 
где доходности долгосрочных бумаг 
снизились.

Минфин продолжит активные 
заимствования на рынке, считают 
аналитики, но таких премий, как 
на прошлой неделе, уже не будет. 
«До конца года министерство про-
должит осторожную тактику разме-
щений с премиями по доходности 
в пределах стандартных 5–10 б. п. Но 
возможны разовые увеличения ради 
максимизации объема»,— считает 
Михаил Васильев. По его мнению, 
до конца года Минфин сможет при-
влечь еще 200–400 млрд руб.

Виталий Гайдаев

Минфин придержал инвесторов
Государство готово занимать много, но не слишком дорого

По Воздушному кодексу (ст. 85), 
договор перевозки считается рас-
торгнутым только при отказе пас-
сажира от предполетного досмотра. 
Наконец, в Технических инструк-
циях по безопасной перевозке опас-
ных грузов ICAO (Doc 9284) указа-
но: если эксплуатант забирает кладь 
в грузовой отсек, он «должен полу-
чить от пассажира подтверждение», 
что из нее удалены запрещенные 
предметы.

Как пояснили собеседники „Ъ“ 
в ряде авиакомпаний, на практи-
ке перевозчики либо разрешают 
пронести вещи в салон, либо сдать 
в багаж без повторных осмотров 
(иногда и без доплаты, если у пе-
ревозчиков нет портативных кас-
совых аппаратов у гейта). Как по-
яснил „Ъ“ источник в Минтрансе, 
напоминание о недопустимости та-
кой практики было разослано в свя-
зи с «вынужденным усилением мер 
авиабезопасности» и во избежание 
«массовых задержек рейсов».

В Шереметьево „Ъ“ уточнили, что 
сейчас по правилам авиакомпаний 
сверхнормативная кладь, которую 
обнаружили при посадке, должна 
маркироваться багажной биркой, 
далее пассажир перед входом в са-
молет передает ее работнику, кото-
рый помещает ее в багажный отсек. 
При этом в соответствии с требо-
ваниями Росавиации вся ручная 
кладь, которая подлежит оформле-
нию как багаж, должна быть достав-
лена в терминал для прохождения 
досмотра в системе обработки ба-
гажа, что может привести к задер-
жке рейса. В Шереметьево добави-
ли, что до сих пор случаи недопуска 

пассажиров на рейс по этой причи-
не были крайне редки.

Во Внуково отметили, что многие 
авиакомпании предпочитают загру-
жать ручную кладь в багажный отсек 
под бортом самолета, «считая, что 
она досмотрена», хотя это и запреще-
но. В Домодедово заявили, что «если 

авиакомпания принимает решение 
о размещении ручной клади в багаж-
ный отсек, то должна быть обеспече-
на возможность проведения повтор-
ного досмотра». 

Собеседники „Ъ“ в некоторых 
авиакомпаниях раскритиковали 
предложение Шереметьево, считая, 
что сложившаяся практика не вызы-
вала проблем. А если обязать авиа-
компании принимать на борт сверх-
нормативную кладь, это приведет 
к злоупотреблениям пассажиров. 
В «Аэрофлоте» „Ъ“ сообщили, что 
предложения Шереметьево — «уже 
давно устоявшаяся многолетняя пра-
ктика». В отдельных случаях «Аэроф-
лот» допускает размещение ручной 
клади в багажно-грузовых отсеках 

«при соблюдении определенных 
условий, включая требование по-
вторного досмотра». Также авиаком-
пания имеет право не перевозить 
такой багаж, а если пассажир отка-
жется лететь без него, то такой отказ 
«будет считаться добровольным».

В «России» заявили, что сотрудни-
ки аэропорта или самой авиакомпа-
нии перед посадкой в самолет про-
контролируют габариты и вес ручной 
клади пассажира, но не досматрива-
ют ее. В «Победе», чьи калибраторы 
самые компактные, а также S7, Smart-
avia и Azur Air не ответили „Ъ“.

В Red Wings рассказали, что если 
пассажир пронес сверхнорматив-
ную кладь к выходу на посадку, то 
процедура ее оплаты, досмотра 
и сдачи в багаж занимает «в зависи-
мости от аэропорта и времени рейса 
20–30 минут». И если такой пассажир 
приходит на посадку незадолго до ее 
окончания, то своими действиями 
он может вызвать задержку рейса, 
«но у Red Wings такие случаи единич-
ны». При этом в компании добавили, 
что любой перевозчик действитель-
но может не допустить на рейс пасса-
жира со сверхнормативной ручной 
кладью «за нарушение правил авиа-
компании и, как следствие, догово-
ра о перевозке».

Недопуск пассажира со сверхнор-
мативными вещами на рейс, по зако-
ну, возможен только в одном случае: 
если он отказывается оплатить багаж, 
говорит глава Общероссийского объ-
единения пассажиров Илья Зотов. 
Чтобы не допустить скандалов с мас-
совыми отказами пустить пассажира 
в самолет, все авиакомпании долж-
ны дать возможность оплатить услу-
гу у выхода на посадку. Кроме того, 
некоторым перевозчикам стоит сде-

лать более эффективные уведомле-
ния о параметрах ручной клади при 
онлайн-регистрации пассажиров.

Айгуль Абдуллина

Пассажирам придется быть поукладистее

ОБЪЕМЫ РАЗМЕЩЕНИЙ ОФЗ В 2022 ГОДУ (МЛРД РУБ.)   ИСТОЧНИК: МИНФИН.
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«Ростелеком» запросил у Мин-
цифры средства на развитие он-
лайн-кинотеатра Wink — в част-
ности, за счет облачного гей-
минга и доступа к музыке. Ком-
пания рассчитывает получить 
1,16 млрд руб. и к концу 2023 
года удвоить базу подписчиков. 
В Wink уже есть, помимо кино 
и сериалов, блогерский контент, 
а музыка и видеоигры доступны 
в общей подписке с VK. Но для 
привлечения пользователей объ-
единения сервисов недостаточ-
но, уверены эксперты: успех про-
екта зависит от условий доступа 
к медиатеке.

„Ъ“ ознакомился с паспортом про-
екта по развитию онлайн-кинотеа-
тра Wink (принадлежит «Ростелеко-
му»), направленным в центр компе-
тенций разработки (ЦКР) «Мультиме-
дийное ПО», который курирует Мин-
цифры. Из него следует, что отвечаю-
щее за сайт и приложения Wink ООО 
«Ростелеком Информационные тех-
нологии» запрашивает «кредит на со-
здание и модернизацию экосистемы 
развлечений». Расходы оцениваются 
в 1,16 млрд руб., 320 млн руб. из них 
планируется потратить на закупку ин-
фраструктурных мощностей. В доку-
менте говорится, что проект одобрен. 
В Минцифры не прокомментировали 
статус документа.

ЦКР объединяют разработчиков 
ПО по классам, индустриальные цен-
тры компетенций (ИЦК) — предста-
вителей разных отраслей, которым 
необходимо заместить зарубежный 
софт. И те и другие созданы летом по 
поручению премьера Михаила Ми-
шустина, их цель — стимулирование 
развития российского IT-рынка на 

фоне ухода зарубежных игроков. На 
импортозамещение ПО, в том числе 
через ИЦК, выделено 37,1 млрд руб. до 
2024 года, говорил в июне вице-пре-
мьер Дмитрий Чернышенко.

В каталоге Wink по итогам реали-
зации проекта должны появиться 
музыка и игры, последние — через 
облачный гейминг (удаленный до-
ступ к играм с трансляцией картин-
ки с серверов). Проект также предус-
матривает возможность публикации 
пользовательского контента (UGC), 
но из документа неясно, о чем имен-
но идет речь. «Ростелеком» обозначил 
в паспорте и планы ввести в Wink 
бесплатный тариф с рекламой. Сей-
час сервис работает по модели плат-
ной подписки, при этом часть ката-
лога (в частности, советское кино) до-
ступна безвозмездно и без рекламы. 
В рамках проекта Wink рассчитыва-
ет увеличить базу пользователей до 
6 млн человек к концу 2023 года. В от-
четности «Ростелекома» за 2021 год 
сказано, что на Wink уже подписаны 
более 3 млн человек.

Wink «давно развивается как муль-
тиформатная платформа», заявил „Ъ“ 
директор по развитию сервиса Антон 
Володькин. Он сообщил, что контент 
блогеров уже публикуется, проходя 
проверку с проставлением возраст-
ного рейтинга. Господин Володькин 
не прокомментировал планы досту-
па к видеоиграм. В отношении музы-
ки «Ростелеком» договорился об ин-
теграции сервиса «VK Музыка»: «Над-
еемся на хорошую динамику и в этом 
направлении». Сейчас есть две подпи-
ски, объединяющие доступ к серви-
сам «Ростелекома» и VK: «VK Музыка + 
Wink» и VK Combo. В последний пакет 
также входит и скидка на услуги об-

лачного гейминга VK Play Cloud. В VK 
отказались обсуждать планы Wink.

Онлайн-кинотеатры, российские 
или зарубежные, обычно не сочетают 
доступ к фильмам и сериалам с други-
ми видами контента. YouTube (при-
надлежит Google) объединяет UGC 
и доступ к лицензионным фильмам 
и музыке, но этому предшествовало 
создание отдельных стриминговых 
сервисов под брендом Google Play. 
Сервис облачного гейминга Google 
Stadia интегрирован с YouTube, но 
не входит в общую с ним подписку. 
В сентябре Google объявила о закры-
тии Stadia с 18 января.

«Ростелеком» может добиться 
успеха, если будет предлагать обнов-
ленный Wink за небольшую допла-
ту к основному продукту — фикси-
рованному доступу к интернету, счи-
тает независимый эксперт Дмитрий 
Колесов. Если Wink будет использо-
вать бесплатную модель, то ему удаст-
ся расширить аудиторию до желае-
мых 6 млн пользователей, считает 
гендиректор TelecomDaily Денис Ку-
сков. Однако, подчеркивает он, объе-
динение услуг само по себе не решит 
проблему привлечения пользовате-
лей — понадобится широкая реклам-
ная кампания. Обозначенные расхо-
ды при этом «выглядят минимальны-
ми», но их хватит на развитие UGC, 
считает гендиректор CDNvideo Яро-
слав Городецкий. В целом он называ-
ет планы сервиса «разумными», по-
скольку на российском рынке досту-
па к профессиональному контенту, 
«возможно, даже более жесткая кон-
куренция, чем на мировом».

Юрий Литвиненко,  
Анастасия Гаврилюк,  
Никита Королев

«Ростелеком» решил огуглиться
Оператор создает экосистему на платформе Wink

„Ъ“ узнал, что правительство 
разрабатывает регулирование 
для СМИ в части информбез-
опасности инфраструктуры. 
Для этого планируется создать 
реестр значимых СМИ, опреде-
лить «недопустимые угрозы» 
и обязать проводить регуляр-
ные проверки защищенности 
сетей. Участники рынка счита-
ют, что инициатива необходи-
ма, но опасаются роста затрат — 
по оценкам экспертов, расходы 
могут достигнуть десятков мил-
лионов рублей в год.

Минцифры готовит регулирова-
ние кибербезопасности в СМИ, рас-
сказали „Ъ“ собеседник на IT-рынке 
и подтвердил источник, знакомый 
с ситуацией. По их словам, предва-
рительно решено не распространять 
на СМИ требования законодательст-
ва о критической информационной 
инфраструктуре (КИИ, к ней отно-
сятся банки, операторов связи и т.д.), 
но обязать их проводить регулярные 
проверки защищенности сетей.

Планируется создать реестр «зна-
чимых СМИ» (сейчас ряд участни-
ков рынка, включая „Ъ“, уже входит 
в перечень системообразующих ор-
ганизаций), подлежащих особому 
контролю. Для них подготовят «пе-
речень недопустимых событий в об-
ласти кибербезопасности». Также 
в Минцифры намерены разработать 
стандарты безопасности для каждо-
го вида СМИ: телевидения, радио 
и интернет-порталов. В министерст-
ве на запрос „Ъ“ не ответили.

Хакерские атаки на российские 
СМИ резко усилились после нача-
ла военных действий на Украине. 
В 2022 году в Центр мониторинга 
и управления сетью связи общего 
пользования Роскомнадзора (ЦМУ 
ССОП) за помощью в отражении ки-
бератак обратились более 30 СМИ, 
сообщили „Ъ“ в ведомстве. Там ут-

верждают, что «кибератаки спонси-
руются недружественными страна-
ми и продолжают оставаться угро-
зой российской информационной 
инфраструктуре».

Некоторые представители СМИ 
положительно оценивают инициа-
тиву Минцифры. «Действия регуля-

тора представляются крайне полез-
ными, если позволят создать равно-
мерный уровень кибербезопасно-
сти для всей экосистемы СМИ»,— 
считает директор по операционной 
деятельности РБК Тимофей Щерба-
ков. Однако, уточняет он, обеспе-
чить абсолютную защищенность пу-
бличных информационных систем 
фактически невозможно: «Вероят-
ность реализации угроз отказа сер-
виса и подмены информации всег-
да будет ненулевой». В других СМИ 
комментировать инициативу Мин-
цифры не стали.

СМИ, а точнее, платформы для их 
онлайн-публикаций, традиционно 
защищались не так тщательно, как 
другие интернет-платформы, напри-
мер, интернет-банкинг, электронная 

коммерция или личные кабинеты 
в государственных и частных серви-
сах, отмечает независимый эксперт 
по кибербезопасности Рустэм Хай-
ретдинов: «Считалось, что взломы 
таких сервисов не могут нанести су-
щественного ущерба, поэтому при-
равнивать их к КИИ смысла нет. Но 
события последних месяцев показа-
ли, что публикации фейков или, на-
пример, выражение альтернатив-
ной политической позиции сотруд-
ников могут вызвать негативный эф-
фект в обществе, вплоть до массовых 
беспорядков».

Полноценная защита информа-
ционных ресурсов, тем более таких 
крупных компаний, как федераль-
ные СМИ, требует значительных 
затрат, которые в случае принятия 
мер регулирования лягут на сами 
организации, отмечают эксперты. 
Сервис по защите одного инфор-
мресурса от атак сегодня может сто-
ить от 1,5 млн руб. в год, говорит Ру-
стэм Хайретдинов. Директор цент-
ра мониторинга и предотвращения 
кибератак IZ:SOC «Информзащита» 
Иван Мелехин считает, что требова-
ния к защищенности СМИ не долж-
ны сильно отличаться от требова-
ний для КИИ. По его оценке, расхо-
ды на комплексную защиту сетей 
ключевых СМИ составят 10–30 млн 
руб. в год.

С технической точки зрения вне-
дрение тех или иных решений для 
кибербезопасности в СМИ мало чем 
отличается от ситуации в других от-
раслях, полагает руководитель отде-
ла предпродажной поддержки «Ла-
боратории Касперского» Евгений Бу-
дарин: «Но при работе с медиа важно 
учитывать высокую степень критич-
ности успешных кибератак, которые 
могут серьезно повлиять на репута-
цию и доверие к ним».

Татьяна Исакова,  
Валерия Лебедева

Кибербезопасность 
выходит в эфир
СМИ могут обязать проверять  
защищенность инфраструктуры

На этом фоне спрос и цены на 
саженцы в российских питомни-
ках выросли, но технически быст-
ро заполнить нишу производите-
ли не могут, отмечает Алексей Сит-
ников. Туи, действительно, пользу-
ются у садоводов высоким спросом: 
по данным OBI, они в минувшем се-
зоне находились на пятом месте по 
популярности среди садовых расте-
ний, уступая петуниям, розам, при-
муле и пеларгонии. Даниил Смир-
нов добавляет, что туи, сосны и но-
билисы за год подорожали в полто-
ра-два раза.

Елена Матвеева предполагает, 
что на импортозамещение дефи-
цитных позиций растений потребу-
ется три-пять лет. Это связано с про-
изводственным циклом: с момента 
выгонки семян до момента дости-

жения размера для розничной про-
дажи проходит около двух лет, до-
бавляют в «Максидоме». В сети по-
ясняют, что для реализации плодо-
во-ягодные саженцы нужно серти-
фицировать, но далеко не все про-
изводители готовы вкладываться 
в эту работу. По мнению госпожи 
Матвеевой, частично нехватка куль-
тур будет нивелироваться через воз-
рождение российских сортов сире-
ни и рябины. Хотя господин Ситни-
ков рассчитывает, что дефицит бу-
дет преодолен скорее через разви-
тие альтернативных логистических 
каналов.

Нехватка луковиц и саженцев, 
по мнению госпожи Решетнико-
вой, серьезная проблема не только 
для дачников, но и для бизнеса. По 
ее словам, с нехваткой посадочного 
материала сталкиваются интенсив-
ные сады, тепличные комплексы. 

В качестве примера эксперт при-
водит тюльпаны: «Сейчас 50% их 
оборота обеспечивают российские 
компании, но выращивают они 
голландские луковицы, которые 
нужно сажать уже сейчас». На дан-
ный момент луковицы завозятся 
через параллельный импорт, из-за 
чего их стоимость выросла мини-
мум на 30–35%, добавляет эксперт. 
С учетом роста других затрат цве-
ток в рознице может подорожать 
в полтора раза, отмечает госпожа 
Решетникова. Еще одной потенци-
альной проблемой эксперт называ-
ет озеленение городов, для которо-
го нужны сорта растений, устойчи-
вые к внешней среде: «Объем город-
ских программ из-за нехватки мате-
риала в ближайшее время может со-
кратиться». 

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев

Проигранные сажения

Падение доходов потребите-
лей вынуждает агрегаторов так-
си искать альтернативные спо-
собы привлечения клиентов. 
People & People, развивающая, 
в частности, службы «Таксович-
коф» и «Ситимобил», запускает 
новый сервис поездок LuuLuu, 
цены в котором смогут предла-
гать пассажиры. Эксперты сом-
неваются, что договорная мо-
дель ценообразования в такси 
может стать массовой. Они при-
водят в пример аналогичный 
сервис inDrive, которому так 
и не удалось занять заметное по-
ложение на рынке. 

People & People, управляющая 
брендами «Грузовичкоф», «Таксович-
коф» и «Ситимобил», в ноябре запу-
стит новый сервис для поездок Luu-
Luu, в котором пользователь смо-
жет напрямую договориться с води-
телем о стоимости поездки. Об этом 
„Ъ“ рассказал CEO компании Игорь 
Рудзий. Для нового сервиса компа-
ния уже разработала приложение 
для iOS и Android, убедился „Ъ“. По 
словам господина Рудзия, планиру-
ется экспансия LuuLuu в регионах 
страны и за рубежом через продажу 
франшизы и создание совместных 
предприятий. 

В новом приложении доступны 
поездки на легковом автомобиле, 
в том числе междугородные, курьер-
ская доставка и грузовые перевозки, 
говорится в описании приложения 
в App Store. Водители всех проектов 

People & People могут подключиться 
к работе в новом сервисе, но прямой 
интеграции между ними не предус-
матривается, поясняет Игорь Рудзий. 

Сервис с аналогичной моделью 
ценообразования с 2012 года разви-
вает inDrive, основанная в Якутии. 
Сегодня компания базируется в Ма-
унтин-Вью, штат Калифорния, и ра-
ботает в 47 странах, следует из ин-
формации на сайте компании.

После начала военных действий 
РФ на Украине inDrive решила пере-
вести часть сотрудников из России 
в Казахстан, на Кипр и в другие стра-
ны, сообщал ранее основатель ком-
пании Арсен Томский. Также, по его 
словам, доля РФ от общего объема 
поездок inDrive составила 7% на ко-
нец февраля и будет снижаться. В in-
Drive отказались от комментариев.

В сервисе заказа такси «Максим» 
отметили, что используют две сис-
темы ценообразования, в том числе 
договорную. Пассажир может увели-
чить стоимость поездки или запро-
сить предложение цены от водите-
лей, уточняют в компании. В «Макси-
ме» считают, что договорная модель 
ценообразования удобна для пасса-
жира за счет возможности предло-
жить минимальную стоимость поезд-
ки, но при неправильной оценке сто-
имости поездки ему придется долго 
ждать автомобиль и торговаться.

Классическая система ценообра-
зования в зависимости от спроса на 
такси помогает балансировать на-
грузку на агрегаторы и сделать тариф 

справедливым для обеих сторон, счи-
тает партнер ГК Б1 (бывшая EY) Сер-
гей Никитчук. Однако, добавляет он, 
если пользователь хочет заплатить 
меньше и при этом готов подождать 
водителя, альтернативные способы 
формирования цены тоже эффектив-
ны, чтобы удержать пассажира. 

Аналитик сектора технологий, 
медиа и телекоммуникаций Влади-
мир Беспалов считает, что запуск но-
вого проекта LuuLuu позволит вла-
дельцам служб «Таксовичкоф» и «Си-
тимобил» расширить аудиторию, 
а также увеличить загрузку такси, 
например, в период низкого спроса. 

Договорная модель ценообразо-
вания в такси не особо прижилась 
в России, пример тому inDrive, кото-
рая занимает небольшую долю рын-
ка, говорит руководитель центра 
компетенций МЕФТ Станислав Шва-
герус. По данным Аналитического 
центра при правительстве России, 
в 2021 году по доле доходов среди аг-
регаторов такси лидировал «Яндекс.
Такси» (66%), на втором месте — «Си-
тимобил» (8%), затем идут сервисы 
«Везет», «Максим» и Gett (по 7%). 

Станислав Швагерус полагает, что 
сегодня для увеличения доли на рын-
ке такси агрегаторам недостаточно 
только предлагать новые системы це-
нообразования. По его мнению, необ-
ходимо поддерживать водителей, со-
действовать в обновлении автопарка 
и повышать уровень ответственности 
сервисов перед пассажирами.

Алина Савицкая

Командир, договоримся
Агрегаторы такси ищут новые старые способы  
ценообразования поездок

IT-отрасль  
получила колоссальный 

опыт работы  
в сфере  

информационной 
безопасности
— Максут Шадаев, 

глава Минцифры, в октябре 2022 года
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Санкции, закрывшие Сбербанку, ПСБ 
и ряду других российских компаний 
и банков доступ в предустановленные 
зарубежные магазины мобильных 
приложений, создали почву для фор-
мирования альтернативных площадок 
дистрибуции. Поддержку Минцифры 
получила только одна из них — RuStore 
от VK. Постановление правительст-
ва, которое сделает сервис обязатель-
ным к предустановке, еще обсуждает-
ся, но VK уже пытается активно при-
влекать разработчиков и пользова-
телей. Об отношениях с создателями 
приложений, взаимодействии с Hua-
wei и перспективах появления рекла-
мы в сервисе „Ъ“ рассказал руководи-
тель Ru Store Иван Мыздриков.

— Какие ключевые показатели установ-
лены для RuStore на период бета-тестиро-
вания? Каковы цели по аудитории, числу 
приложений, к какому сроку их плани-
руется достичь?
— Количественные и качественные. Пер-
вые измеряются аудиторией разработчи-
ков, количеством загруженных приложе-
ний и пользовательской аудиторией. Вторые 
определяются отношением разработчиков 
и пользователей и тем, как они оценивают 
сервис. Основная задача — сделать RuStore 
удобнее, чем другие магазины, как для поль-
зователей, так и для разработчиков.
— Вы сами определяли количественные 
цели, они поставлены Минцифры или 

на уровне коалиции компаний, которая 
создавалась для развития магазина?
— Мы обсуждали цели с советом (эксперт-
ный совет, в который входят VK, «Яндекс», 
Сбербанк, «Авито», «Ростелеком», Тинь-
кофф-банк, HH, Ozon, Wildberries и «Газ-
пром-медиа».— „Ъ“). Оценивали, достижи-
мы ли с имеющимися ресурсами цифры, 
на которые мы нацелились.
— Как достижения соотносятся с прогно-
зом?
— RuStore опережает внутренний прогноз, 
в том числе благодаря партнерам из совета 
и их технологиям.
— В октябре VK отчиталась, что RuStore 
загрузили 2,4 млн раз. Как вы оценивае-
те число именно активных пользовате-
лей, которые заходят в магазин, скачива-
ют приложения, оставляют отзывы?
— Полагаемся на данные Mediascope. 
По их оценке, месячная аудитория RuS-
tore составляла почти 2 млн пользователей 
(29 сентября Mediascope приводил цифру 
в 1,76 млн пользователей старше 12 лет.— 
„Ъ“). По нашим данным, 80% пользовате-
лей, установивших RuStore, возвращаются 
в магазин, чтобы обновить приложения или 
установить дополнительные. Мы видим хо-
рошую конверсию.
— С помощью чего вы узнаете, как оце-
нивают RuStore?
— Проводим маркетинговые и продукто-
вые исследования, часто находим в них 
интересные инсайты по восприятию. Об-
щаемся с аудиторией напрямую, через со-
цсети и службу поддержки — это важные 
каналы, с помощью которых можно уви-
деть реальные проблемы.
— Представим, что я скачал RuStore по-
сле его запуска в мае, посмотрел ката-
лог, увидел, что все необходимые мне 
приложения есть в Google Play или в ма-
газинах от производителя телефона. 
И удалил RuStore. Как вы вернете тако-
го пользователя?
— Во-первых, в других магазинах есть толь-
ко часть приложений. Если оценивать на-
бор приложений от российских разработ-
чиков и их доступность, то у RuStore самый 
полный каталог. Некоторые банковские сер-
висы или приложения топовых издателей 
могут присутствовать и в других магазинах, 
но только в RuStore есть весь список.

Во-вторых, выстраиваем всю экосисте-
му, весь цикл для разработчика так, чтобы 
он был заинтересован публиковать прило-
жение у нас, вести пользователей за обнов-
лением, чтобы это было удобно. Поэтому 
число сервисов, доступных в RuStore, про-
должит расти. Мы рассчитываем добавлять 
и эксклюзивные приложения, в том числе 
работаем с иностранными разработчиками, 
которые в перспективе смогут загружать 
продукты в RuStore.
— Самые популярные приложения в RuS-
tore — те, что удалены с других платформ 
или лишены монетизации. Не видите 
ли вы риска того, что за RuStore закре-

пится репутация «магазина удаленных 
приложений», которая помешает росту?
— Исследования говорят, что подобного вос-
приятия нет, и я не думаю, что оно возник-
нет. RuStore хорошо воспринимают в пла-
не интерфейса, в первую очередь за счет его 
простоты.
— Но первое, с чем я сталкиваюсь как по-
тенциальный пользователь RuStore,— 
это нетривиальность его установки. 
Нужно скачать файл, дать разрешение, 
отключить блокировку. На каком этапе 
появляется простота?
— RuStore в плане реализации основного 
сценария «найти и установить то или иное 
приложение» проще, чем большинство кон-
курентов. Мы внимательно следим за этим 
и очень аккуратно подходим к каждому за-
пуску изменений. Например, много вре-

мени потратили на исследования того, как 
должен быть реализован блок избранного 
или подборки, чтобы они не раздражали 
пользователя.
— Что планируется в ближайшем буду-
щем предложить пользователю кроме са-
мой возможности установить или обно-
вить приложение и оставить отзыв?
— Мы создаем для разработчиков инфра-
структуру, на базе которой они могут выстро-
ить бизнес. Пользователи-физлица непо-
средственно связаны с пользователями-раз-
работчиками. Мы даем возможности как 
первым, так и вторым. Например, те же от-
зывы — это не только функция для пользова-
теля, но и инструмент взаимодействия. Пла-
тежи — тоже взаимодействие: они позволя-

ют пользователям получить какой-то кон-
тент или возможности в играх, а разработчи-
ку — денежную компенсацию за свой труд.

На все, что мы делаем, нужно смотреть 
прежде всего как на способ построения 
и развития этой общей модели. Мы запусти-
ли сервис push-уведомлений, возможность 
создавать ведущие в приложение ссылки 
и добавлять кнопки «Доступно в RuStore». 
Будем улучшать платежи, которые RuStore 
запустил недавно, добавим новые спосо-
бы расчетов, чтобы повысить конверсию 
и снизить комиссию. Работаем над тем, что-
бы привлечь популярные внешние реклам-
ные системы.

— Я понимаю эту логику, когда мы гово-
рим о прямых взаимодействиях между 
издателем и потребителем. Но также по-
нимаю, что пользователя, который ска-
чивает приложения, тоже надо лишний 
раз «подстегнуть»: здесь — настроить ре-
комендации, там — собрать подборку 
или написать редакционный матери-
ал, как в App Store. Вы собираетесь это 
делать?
— Мы уже запустили первые тестовые под-
борки. Это важная составляющая поиска 
приложений. Есть разные сценарии. Ко-
му-то удобен поиск — мы заметно улучшили 
его и добавили рекомендации. Кто-то пола-
гается на мнение экспертов и на редакцию, 
в ближайшее время у нас появятся эксперт-
ные рекомендации. Другим нужны отзывы 
и рейтинги, чтобы понять, насколько без-
опасно и удобно приложение.
— По поводу отзывов: эта функция поя-
вилась в RuStore одновременно с привяз-
кой VK ID. В итоге вышло, что к авториза-
ции привязалась вся функциональность 
RuStore — я, условно говоря, не могу 
даже обновить приложение «Госуслуги» 
без VK ID. Как вы можете объяснить это 
требование и как к нему относятся ваши 
партнеры по созданию магазина? У того 
же «Яндекса» есть многосервисные учет-
ные записи.
— Это нужно для обеспечения безопасности 
магазина и разработчиков, чтобы последние 
знали, что отзывы и любые другие действия 
исходят от реальных пользователей. Во мно-

гих магазинах распространена практика, 
когда скачивания приложений накручива-
ют, чтобы вывести какие-то из них, в том чи-
сле потенциально опасные, в топы.
— Но сама по себе система логинов 
не исключает такую практику: злоумыш-
ленники просто создают фейковые акка-
унты.
— И здесь как раз отвечу на вторую часть во-
проса. Говорить о том, что авторизация в RuS-
tore происходит только через VK ID, не сов-
сем корректно. Есть три способа: по номеру 
телефона, по VK ID и по «Сбер ID». На старте 
выбрали их как наиболее массовые и обес-
печивающие требуемый уровень безопасно-
сти. Основная часть пользователей авторизу-
ется с помощью номера телефона, на данный 

момент это один из самых эффективных спо-
собов повысить стоимость активности ботов 
и отсечь их. В перспективе планируем доба-
вить и другие пути авторизации.
— Допустим, я — представитель мало-
го или среднего бизнеса или разработ-
чик утилит, и мне не грозят риски быть 
исключенным из международных ма-
газинов. Что вы можете мне дать, чего 
не могут иностранные площадки?
— Самый простой пример: Google отключил 
свою рекламную сеть и возможность моне-
тизации. Для небольших игроков это кри-
тично, в то время как большие компании 
обладают достаточным ресурсом, чтобы под-

ключить свою платежную и рекламную си-
стемы. Мы работаем над тем, чтобы такие 
разработчики, в том числе физлица, могли 
максимально просто мигрировать в RuStore 
и продолжить зарабатывать на приложени-
ях. В том числе изучаем возможность сделать 
так, чтобы заработок через платежную систе-
му RuStore был доступен и при других спосо-
бах дистрибуции.

Комиссия в RuStore ниже, чем у большин-
ства конкурентов. По мере появления но-
вых способов оплаты будем работать над 
ее снижением. В RuStore уже есть оплата 

банковскими картами и через SberPay, ско-
ро появится оплата через Систему быстрых 
платежей и с мобильного счета.
— Вы намерены вкладывать средства 
в привлечение разработчиков, как это 
делал Huawei в России и других странах 
для развития App Gallery? Планируются 
ли гранты, софинансирование переноса 
приложений?
— Да. Конкретнее рассказать сможем в нача-
ле следующего года. Планируем поддержи-
вать адаптацию приложений, представить 
специальные условия для определенных ка-
тегорий, со снижением комиссии, где это 
возможно.
— Сейчас активно идут споры о прину-
дительном лицензировании контента 
иностранных правообладателей, особен-
но аудиовизуального. Если разработчик 
приложения с таким контентом захочет 
опубликоваться в RuStore, как вы отреа-
гируете?
— Определенной позиции сейчас нет, 
пока слишком много «если». Мы не зна-
ем, будет ли принят соответствующий за-
кон, а если да, то в каких формулировках. 
Мы соблюдаем требования действующего 
законодательства. Если в нем будут изме-
нения, рассмотрим с юристами, как их от-
рабатывать.
— Планирует ли RuStore ввести рекламу 
внутри магазина — например, платное 
продвижение в рекомендациях или по-
иске, рекламные баннеры на сторонние 
сервисы?
— Основной сценарий — это привлечение 
в RuStore из популярных рекламных сетей. 
Чтобы разработчик мог в любой крупной 
сети купить рекламу, проследить пользова-
тельский путь, оценить стоимость привле-
чения. Возможно, в перспективе появит-
ся возможность закупать рекламу и внутри 
RuStore, но сейчас мы концентрируемся 
на сценариях, которые уже используют раз-
работчики. Для них реклама внутри стора 
будет чем-то новым, с чем еще предстоит экс-
периментировать.
— У Google и Apple есть собственные 
платформы приложений с моменталь-
ным запуском — «Блиц-приложения» 
(App Clips) и Google Play Instant соответ-
ственно. На телефонах Samsung есть схо-
жая игровая платформа Instant Plays. 
Планируется ли добавить в RuStore воз-
можность публикации моментальных 
приложений?
— У нас есть платформа VK Mini Apps, опыт 
работы в этом направлении. Мы исследуем 
и оцениваем такой вариант развития, но фи-
нальное решение не принято.
— Общаетесь ли вы с производителя-
ми устройств по поводу предустанов-
ки RuStore?

— Общаемся со всеми крупными произво-
дителями и поставщиками. Подвижки есть. 
С кем — пока не хотели бы говорить.
— Какие у вас отношения с Huawei? Пла-
нируется ли более тесно интегрировать-
ся с их платформой Huawei Mobile Servic-
es (HMS) или с софтверной платформой 
в целом?
— Мы общаемся и с Huawei, и с другими 
партнерами. Но, запуская то или иное реше-
ние, выбираем оптимальную технологию 
или поставщика для каждого конкретного 
случая. Для нас в первую очередь важно удоб-
ство для разработчиков.
— Планирует ли VK работать над собст-
венными аналогами HMS и Google Mo-
bile Services (GMS)? Я имею в виду общие 
библиотеки, которые позволили бы раз-
работчикам не только использовать 
платежную инфраструктуру RuStore, 
но и внедрить в приложения геолока-
цию, чтение СМС для входа, другие уни-
версальные функции.
— Да, планирует. В наших сервисах есть пе-
ресечение с GMS и HMS: и там, и там есть 
платежные средства и отправка уведомле-
ний. Но у нас нет задачи копировать сер-
висы Google и Huawei, цель — закрыть 
основные потребности разработчиков 
и пользователей.
— Запрос на какие дополнительные 
функции вы видите со стороны разра-
ботчиков?
— Мне бы не хотелось сильно раскрывать 
планы. Из ближайшего — представим меж-
платформенную среду разработки игр, бу-
дем развивать рейтинги и рекомендации 
на главной странице, тематические под-
борки.
— Выстроено ли у RuStore взаимодейст-
вие с игровой площадкой VK Play? Буде-
те отдельно продвигать мобильные игры 
в RuStore?
— Взаимодействуем с коллегами на техниче-
ском и продуктовом уровне. Будем совмес-
тно развивать раздел игр в RuStore. Сейчас 
он сильно отличается от раздела приложе-
ний. В дальнейшем добавим специфические 
рейтинги и рекомендации от VK Play, табли-
цы лидеров по играм, дополнительные до-
стижения для раздела.
— Некоторые приложения в RuStore 
несовместимы со своими же копиями 

в других магазинах. То есть, если я рань-
ше скачал приложение из Google Play, 
а затем попытался обновить его через 
RuStore, установка завершится ошибкой. 
Эта проблема решаема?
— Решаема. Требуются как доработки 
со стороны RuStore, так и активность со сто-
роны разработчиков, чтобы они применя-
ли определенные практики при создании 
приложений.
— Одна из подкатегорий приложений, 
размещенных в RuStore,— утилиты для 
оплаты штрафов ГИБДД, проверки задол-
женностей и т. д. Некоторые разработ-
чики для их продвижения используют 
символику госорганов и слово «офици-
альный». Планируете выделять дейст-
вительно официальные приложения го-
сорганов, а в случае с коммерческими 
сервисами — непосредственно от разра-
ботчиков?
— Мы выстраиваем систему модерации так, 
чтобы описанная вами ситуация не повли-
яла на пользователей. Появилась возмож-
ность составить жалобу на приложение 
и сообщить, что оно вводит в заблуждение. 
В правилах модерации RuStore есть пункт 
о том, что разработчик не должен использо-
вать в названиях приложения слова «офи-
циальный», «государственный» и подобные, 
когда это не соответствует действительнос-
ти. Если требование не соблюдается, сервис 
не проходит модерацию, и мы рекомендуем 
разработчику скорректировать название.
— Собирает ли VK данные о загрузках 
приложений в RuStore? О приложени-
ях, установленных на устройстве пользо-
вателей? Если да — учитывает ли VK эти 
данные при выдаче рекламы и рекомен-
даций в других сервисах?
— Какие данные и как используются, подроб-
но прописано в пользовательском соглаше-
нии. Собираемая информация не использует-
ся в рекламных целях, но будет учитываться 
при построении рекомендаций в RuStore. 
Если мы видим, что человек установил пять 
игр из раздела «Аркады», логично предло-
жить ему недавно вышедшую игру этой ка-
тегории. Данные также будут использоваться 
для оценки угроз безопасности.
— Возможен ли сценарий, когда пользо-
ватель VK скачал из RuStore приложение 
банка, а последний затем смог таргети-
ровать рекламу на него?
— По собранным нами данным — нет. Но тот 
сценарий, что вы описываете, стандартный 
и достаточно просто реализуется на стороне 
самого банка. Финансовая организация зна-
ет, кто запускает их приложение и как потом 
выйти на этого пользователя в той или иной 
рекламной сети.

Интервью взял  
Юрий Литвиненко

«У нас нет задачи копировать  
сервисы Google и Huawei»
Руководитель RuStore Иван Мыздриков о привлечении пользователей, разработчиков и денег

Комиссия в RuStore ниже, чем у большинства 
конкурентов. По мере появления новых способов 
оплаты будем работать над ее снижением

Во многих магазинах распространена практика,  
когда скачивания приложений накручивают,  
чтобы вывести какие-то из них, в том числе 
потенциально опасные, в топы

Собираемая информация не используется 
в рекламных целях, но будет учитываться 
при построении рекомендаций в RuStore

первые лица

C O M P A N Y  P R O F I L E R U S T O R E

Официальный российский магазин мобильных приложений, разработанный VK при поддержке Мин-
цифры. Доступен только для Android. Бета-версия RuStore вышла 25 мая 2022 года.

К середине июля в магазине было размещено более 1 тыс. приложений. На тот момент пользова-
тели установили RuStore 500 тыс. раз и скачали приложения около 1,1 млн раз. Более 50% всех за-
грузок пришлось на финансовые приложения, в частности, подсанкционных банков — «Сбербанк 
 Онлайн», «ВТБ Онлайн» и Альфа-банк. На категорию «Инструменты» («полезные сервисы для жизни 
и работы») приходилось 10% скачиваний, «Развлечения» — 9%, «Покупки» — 6%.

В октябре VK отчиталась, что RuStore загрузили 2,4 млн раз.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О М Ы З Д Р И К О В  И В А Н  С Е Р Г Е Е В И Ч

Родился 14 октября 1984 года. В 2006 году окончил Институт компьютерных технологий Московского 
государственного университета экономики, статистики и информатики, в 2009-м — аспирантуру.

С 2008 года работал в Competentum, Microsoft, VK, LG Electronics. По состоянию на июнь 2020 года 
занимал должность директора по продукту Mail.Ru Cloud Solutions. В апреле 2022 года возглавил про-
ект RuStore группы VK (бывшая Mail.ru Group).
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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ПРЕМЬЕРА КИНО

Имамичное развитие сюжета
На экраны выходит «Заговор в Каире» Тарика Салеха

В прокат выходит политический трил-
лер «Заговор в Каире» шведского режис-
сера египетского происхождения Тари-
ка Салеха, получивший приз за лучший 
сценарий на Каннском кинофестивале 
в этом году, а также выдвинутый на пре-
мию «Оскар» от Швеции. Рассказывает 
Юлия Шагельман. 

 
 
 
 
 
2017 году фильм Тарика  Салеха 

«Случай в отеле „Нил Хилтон“» — крими-
нальный триллер об убийстве популярной 
певицы и тотальной коррупции в каирской 
полиции — был запрещен к показу в Егип-
те, а сам режиссер, родившийся в Стокголь-
ме сын египтянина, стал на исторической 
родине персоной нон грата. Поэтому для 
новой его картины мусульманский универ-
ситет Аль-Азхар, расположенное в египет-
ской столице средоточие исламского обра-
зования, пришлось снимать в Турции — его 
«роль» сыграла мечеть Сулеймание. Сюжет 
же «Заговора в Каире» таков, что этому филь-
му тоже вряд ли светит успешный прокат 
в Египте: речь снова идет о коррупции и раз-
ложении, но на сей раз Салех метит выше, 
рассказывая о сговоре спецслужб и ислам-
ских духовных лидеров с целью контроля 
над умами и душами граждан. 

«Стране не нужны два фараона»,— гово-
рит генерал госбезопасности (Мохаммад 
Бакри), когда неожиданно умирает вели-
кий имам Аль-Азхара и заходит речь о выбо-
рах его преемника. Новый иерарх, которо-
му предстоит принять этот сан пожизненно, 
должен по всем вопросам сходиться с прези-
дентом, так что выборы никак нельзя остав-
лять на волю Аллаха. Проследить за тем, 
чтобы великим имамом стал правильный 
кандидат, генерал поручает молодому амби-
циозному силовику Сохби (Мо Аюб), кото-
рый настаивает на том, чтобы просто и без 
затей устранить всех остальных претенден-
тов. Но непосредственное выполнение зада-

чи ложится на плечи опытного полковника 
Ибрагима (любимый актер Салеха Фарес Фа-
рес, сыгравший главную роль в «Случае в от-
еле „Нил Хилтон“»), склонного к более акку-
ратным и осторожным методам. 

Тем временем в далекой рыбацкой де-
ревушке на берегу озера Манзала юноша 
с праотеческим именем Адам (Тауфик Бар-
хом) получает буквально весточку с небес — 

письмо о зачислении в Аль-Азхар и назна-
чении ему стипендии. Адам — средний 
из трех сыновей вдового отца, но вопреки 
сказкам самый умный. Деревенский имам, 
сам окончивший университет, видит в нем 
большой потенциал: возможно, ученик ког-
да-нибудь сможет превзойти его и добиться 
большего, а неграмотный отец, хотя и пред-
почел бы, чтобы сын пошел по его стопам 
и стал рыбаком, смиряется с судьбой. Адам 
отправляется в Каир, навстречу свету уче-
ния и искушениям большого города, хотя 
он еще не знает, что стены Аль-Азхара скры-
вают грехи куда более серьезные, чем пере-

хваченная тайком сигаретка или ночной 
побег на танцы с банкой энергетика. 

Наивного провинциала сразу же  берет 
под крыло однокашник постарше Зизо (Мех-
ди Дехби), но его мотивы далеки от про-
сто дружеских. На самом деле он — давно 
внедренный в университет осведомитель 
полковника Ибрагима, и теперь, когда 
в Аль-Азхаре стало неспокойно после смер-
ти великого имама, хочет выйти из игры, 
а Адама предложить как свою замену. Пол-
ностью его подготовить и посвятить во все 
детали Зизо не успевает: его убивают прямо 
во дворе университета (саблей, ни больше 

ни меньше). Адам, все еще не освоившийся 
в новом мире за пределами родной дерев-
ни, оказывается в самом центре многоуров-
невой политической интриги, а Ибрагим 
становится его ментором в шпионаже, по-
добно учителям-шейхам в Аль-Азхаре, на-
ставляющим его в исламе. 

Тарик Салех, сам написавший удостоен-
ный каннской награды сценарий, старается 
соединить в одном фильме две линии. С од-
ной стороны, «Заговор в Каире» — это психо-
логическая драма об утраченных иллюзиях 
и о том, что, ступая на грязную дорогу, невоз-
можно не запачкаться самому (выполняя за-
дания полковника, Адам подставляет своего 
товарища-студента, подвергнув его нешуточ-
ной опасности, а ближе к финалу уже уве-
ренно организует падение одного из пре-
тендентов на сан великого имама, при этом 
не выказывая особенных моральных стра-
даний). С другой — это олдскульный шпи-
онский триллер в прохладно-отстраненном 
духе Ле Карре, где работа спецслужб начисто 
лишена захватывающих поворотов, погонь 
и перестрелок; вместо них — сплошная ру-
тина, застоявшийся сигаретный дым, остыв-
ший кофе и копание в чужом мусоре. 

Главный герой при этом на протяжении 
всего фильма остается закрытой книгой: все 
происходящее с ним он принимает настоль-
ко невозмутимо (по крайней мере, внешне), 
почти не теряя самообладания даже тогда, 
когда кураторы из госбезопасности начина-
ют угрожать его семье, что невротичный Иб-
рагим может только позавидовать. Возможно, 
именно это делает Адама таким эффектив-
ным инструментом в руках спецслужб, 
но историю его трансформации Салех обры-
вает на полуслове, возвращая своего героя 
в точку отсчета, как будто и сам не знает, куда 
тот двинется дальше и возможно ли такое 
движение в принципе. В той же точке засты-
вают и все остальные, а фильм, начавшийся 
с обещания перемен, заканчивается вполне 
пессимистичной констатацией ригидности 
политического строя, построенного на слия-
нии религиозных догм и самых что ни на есть 
земных интересов людей у власти.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Консультационная монархия
«Майерлинг» Кеннета Макмиллана впервые поставили в Париже

В Парижской опере проходит 
премьерная серия «Майерлин-
га» — трехактной исторической 
костюмной саги на музыку Фе-
ренца Листа о двойном самоу-
бийстве кронпринца Рудольфа 
и его несовершеннолетней лю-
бовницы Марии Вечоры в поста-
новке английского классика Кен-
нета Макмиллана. Премьеру 
танцевала звездная пара труп-
пы — этуали Уго Маршан и Доро-
тея Жильбер. Французский ак-
цент австрийской драмы оценила 
Мария Сидельникова.

 
 
 
отличие от России, где «Май-

ерлинг» горячо любим, во Фран-
ции эта балетная драма, основанная 
на реальной истории самоубийства 
наследника австро-венгерского пре-
стола в охотничьем замке под Веной, 
широкой публике не была известна. 
Фильм с Омаром Шарифом и Катрин 
Денев — да, но не балет. Однако став-
ка Орели Дюпон (именно она запла-
нировала аж два сезона назад премь-
еру «Майерлинга», но потом в планы 
вмешалась пандемия) на нарратив-
ный костюмный балет оправдала 
себя сполна: все семнадцать спекта-
клей раскуплены подчистую.

Внешне «Майерлинг» вышел у па-
рижан с иголочки, и в этом заслуга 
ателье Парижской оперы. На сцене 
разворачивается ослепительной кра-
соты парад платьев, сшитых по мо-
дам конца XIX века. Мужчины под 
стать: во фраках, в мундирах с золо-
тыми эполетами, в треуголках, ко-
телках, меховых шапках, с буйными 
усами и безупречными манерами, 
галантные в любых обстоятельствах, 
окажись у них в руках хоть женщина, 
хоть ружье. Все это нарядное много-
людье беспечно веселится — залпы 
салютов, звон бокалов в пышных за-
лах, политические заговоры в борде-
лях,— но не замечает, что под боком 
разворачивается человеческая тра-
гедия кронпринца Рудольфа. В сво-
ем светском равнодушии парижане 
столь естественны и органичны, что 
глаз от сцены не отвести: спектакль 
струится так ладно, что немыслимые 
по сегодняшним быстрым временам 
три часа в театре пролетают, словно 
сериальный эпизод. Синефил Мак-
миллан, наверное, был бы доволен.

Актерский ансамбль подобран за-
мечательно. По крайней мере в пер-
вом — премьерном — составе все 
были на своих местах и на виду, даже 
во второстепенных ролях. Шустрый 
Марк Моро сделал заметным непри-
метного кучера Братфиша, немого 
свидетеля всех похождений своего 
хозяина-принца. Был хорош в пар-
тии полковника Миддлтона и Же-

реми-Лу Кер. Надменный красавец 
из нового поколения «первых тан-
цовщиков» решительно кружил им-
ператрицу Елизавету (Лора Эке), свою 
возлюбленную. И даже карикатур-
ные венгерские сепаратисты, кото-
рым по большей части приходится 
тягать дам в мудреных поддержках, 
но с идиотским апломбом заговор-
щиков, задумывающих что-то судьбо-
носное, в исполнении бодрой четвер-
ки (Жак Гасзтовт, Аксель Маглианьо, 
Андреа Сарри и Антонио Конфор-
ти) выглядели отличными ребятами. 
Тут нужно отдать должное чувству 
стиля, которым славится француз-
ская школа: оно удивительно сгла-
живает шероховатости и скрывает 
любые недостатки хореографии.

В точно выписанной галерее жен-
ских портретов одно из важных 
украшений — бельгийская прин-
цесса Стефания, нелюбимая жена 
Рудольфа, в исполнении белокожей, 

тонкокостной первой танцовщицы 
Сильвии Сен-Мартен. Ее природ-
ная отстраненность и кротость здесь 
пришлись весьма кстати. Свое тело 
она безвольно отдавала на растерза-
ние Рудольфу-Маршану, а тот упивал-
ся ее беспомощной податливостью 
так яростно и жадно, что один раз 
не выдержала даже бутафорская бо-
рода — отклеилась на адажио.

Обилие женщин в «Майерлинге» 
и сложнейшие па-де-де с ними при-
званы показать постепенный распад 
личности мятежного кронпринца. 
Для Рудольфа Уго Маршана решаю-
щую роль сыграли две женщины — 
мать (Лора Эке) и любовница Мария 
Вечора, которую танцует Доротея 
Жильбер, неизменная боевая под-
руга Маршана во всех сценических 
драмах. Последние несколько сезо-
нов они неразлучны и выучили друг 
друга наизусть. В этом есть свои плю-
сы: доверие такое, что никакие эро-

тические кульбиты Макмиллана 
с заламыванием рук и швыряниями 
по сторонам в изощренные «рыбки» 
им не страшны.

Немолодая этуаль Лора Эке — 
угловатая, худощавая, с зажатым вер-
хом, длинными плетями-руками 
и высокомерным видом — идеаль-
ная Елизавета для обнажения сра-
зу всех фрейдистских мотивов, за-
крученных в балете Макмиллана. 
От одного ее ледяного взгляда само-
уверенный и нарочито скучающий 
на семейных сборищах Рудольф-Мар-
шан скукоживается с какой-то совер-
шенно щемящей детской обидой 
(а в глазах — неподдельное обожа-
ние). Их первый дуэт в спальне, когда 
его совсем не детские моления раз-
биваются о ее железную спину, идет 
на контрасте с последующим дуэтом 
со Стефанией: чем холоднее с ним 
мать, тем жестче он обходится с жен-
щинами. После очередной дозы рав-
нодушия от императрицы, которую 
он застает в объятиях полковника, 
Маршан изливает душу в единствен-
ном соло-монологе. Своего Рудоль-
фа он не демонизирует, не выносит 
ему приговор, но пытается понять 
и даже оправдать все его импульсив-
ные странности этой болезненной 
недолюбленностью. Сцена охоты, 
когда он случайно застрелит чело-
века и этот выстрел станет верным 
предвестником и его самоубийства, 
скорее пугает его, чем заводит. Поэ-
тому и в своей самоотверженной Ма-
рии Вечоре он прежде всего находит 
не поддержку собственных навязчи-
вых идей, а без оглядки любящую 
женщину, от которой он получает 
и сочувствие, и секс, и смерть.

Нашествие «Майерлинга» на глав-
ные европейские сцены — а париж-
ская премьера стартовала спустя не-
сколько дней после возобновления 
балета в «Ковент-Гардене» — совпало 
с тридцатилетием со дня смерти Кен-
нета Макмиллана (1929–1992). Даже 
не со дня, а с вечера. Инфаркт хватил 
британского хореографа за кулиса-
ми во время «Майерлинга» 29 октября 
1992 года. Свой балет 1978 года мэтр 
восстановил тогда специально для 
нового премьера лондонской труп-
пы, беглеца из Большого театра Ирека 
Мухамедова. В стихийном татарине 
Макмиллан разглядел все слагаемые 
своего несчастного кронпринца — 
и одержимость, и секс, и насилие, 
и моральный распад. С 2019 года этот 
последний выпестованный самим 
Макмилланом Рудольф служит в Па-
рижской опере репетитором. За сле-
дование английской букве хорео-
графии в Париж выписали отвечать 
Карла Барнетта, блюстителя макмил-
лановских спектаклей в мире.

Но был в теперешней рабочей ко-
манде и еще один человек — «интим-

ный консультант». Легенд о вмеша-
тельстве этого нового специалиста 
в репетиционный процесс «Май-
ерлинга» сложилось, кажется, уже 
не меньше, чем вокруг самоубий-
ства самого кронпринца. Известно, 
что приглашение исходило от Оре-
ли Дюпон, что это внештатный чело-
век, вроде как не из балетных. И что 
задача его — морально поддержать 
артистов в сценах интимной бли-
зости и насилия. Без таких консуль-
тантов теперь не обходится ни одна 
съемочная группа. И вот постепен-
но они приходят и в театр. В Опере 
помимо «Майерлинга» консульта-
ции оказывались певцам в только 
что прошедшей «Саломее». С наси-
лием у Кеннета Макмиллана дей-

ствительно непростые отношения. 
Сам он признавался, что все родом 
из детства — ребенок войны, он вы-
рос, глядя на разрушения и насилие, 
которые не могли не оставить следа. 
Но не дожил до победоносных дви-
жений metoo и установления новой 
этики, когда все сценическое прини-
мается за чистую монету.

Не впадая в крайности, все-та-
ки стоит признать, что местами ба-
лет британского классика сегодня 
действительно режет глаз. Меняет-
ся время — меняются оптика и вос-
приятие. Но в исполнении арти-
стов Парижской оперы, закаленных 
 беседами с интимным консультан-
том, терпеть все эти унижения — 
одно удовольствие.

В

В

культура

Изгибам страсти принца Рудольфа и его возлюбленной 
Уго Маршан и Доротея Жильбер придали человеческую 
убедительность   ФОТО ANN RAY / ONP

Исламский университет 
открывает Адаму (Тауфик Бархом) 
дорогу не к знаниям, а к грязной 
закулисной политике   
ФОТО ATMO PRODUCTION
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В группе C открывающегося 20 ноября 
в Катаре чемпионата мира внимание при-
влекает прежде всего сборная Аргенти-
ны, которая наконец-то очень-очень по-
хожа на такую сборную, которая имеет 
все что нужно, чтобы выиграть главный 
футбольный турнир. А бороться за другую 
путевку в play-off, скорее всего, предсто-
ит не таким мощным, но имеющим в со-
ставе немало ярких футболистов мекси-
канской и польской командам. Сборная 
Саудовской Аравии выглядит явным аут-
сайдером квартета.

ля Лионеля Месси, которому 
уже 35 лет, катарский чем-

пионат мира станет пятым и, видимо, послед-
ним в карьере. И красивый сюжет, кульмина-
цией которого будет впервые поднятый вверх 
великим аргентинским капитаном ценней-
ший из всех существующих в спорте кубок, 
окончательно закрепляющий за Месси ста-
тус легенды из легенд, перед стартом турнира 
представляется вполне реальным.

Сборная Аргентины на любом мировом 
первенстве входит в фаворитский шорт-лист, 
можно сказать, по определению. Другое дело, 
что в этом веке, то есть уже в «эпоху Месси», 
каждое из таких соревнований подтвержда-
ло предположения насчет того, что изъянов 
у нее все-таки побольше, чем у многих сосе-
дей по списку, и талантом лидера их не ком-
пенсировать. Так вот, кажется, именно сейчас, 
когда Лионель Месси вплотную приблизился 
к пенсионному по футбольным меркам воз-
расту, аргентинцы жутко похожи на фавори-
та без каких-либо существенных оговорок. 
Да, судя по их результатам, по их игре в ми-
нувшие пару лет, они вообще переживают та-
кой расцвет, которого не знали и перед три-
умфальными для себя чемпионатами 1978 
и 1986 годов.

Сборная Аргентины убедительно, без еди-
ного поражения прошла непростую южно-
американскую квалификацию. Прошлым 
летом она выиграла Copa America, а нынеш-
ним летом разнесла в пух и прах, 3:0, в матче 
под названием Finalissima чемпионов Евро-
пы итальянцев. Тренер аргентинцев Лионель 
Скалони пользуется невероятной любовью 
у болельщиков и колоссальным уважением 
у футболистов, а их состав отличается порази-
тельной по меркам этой команды сбаланси-
рованностью.

В нем часто, в том числе перед предыду-
щим мировом первенством — российским 

2018 года, на котором сборная Аргентины сре-
залась в стартовом раунде play-off на будущих 
чемпионах французах, чересчур резал глаз 
«перекос» в сторону атаки. В катарском вари-
анте он тоже присутствует, но минимальный. 

Более того, навскидку таких надежных тылов, 
прочность которых вместе с вратарем Эмили-
ано Мартинесом обеспечивают матерые Ни-
колас Отаменди и Николас Тальяфико, а так-
же молодые, но прекрасно влившиеся в эту 

бригаду Кристиан Ромеро с Лисандро Марти-
несом, у аргентинцев не было давным-давно.

Ну а про остальные линии и говорить не-
чего. В серединке у сборной Аргентины спа-
янный и креативный треугольник из Родри-
го Де Пауля, Леандро Паредеса и Джовани 
Ло Сельсо, впереди — находящийся, судя 
по матчам за ПСЖ, в неплохой форме гений 
Месси и научившийся классно взаимодейст-
вовать с ним Лаутаро Мартинес. А помочь им 
может целый отряд знаменитостей из «боль-
ших» лиг и «больших» клубов.

Сборная Мексики — случай совсем ино-
го рода. Как в стране, честь которой она бу-
дет защищать, относятся к работе ее тренера 
Херардо Мартино, легко мог понять тот, кто 
бывал на ее домашних матчах, пришедших-
ся на минувшие несколько месяцев. Друж-
ное скандирование «Fuera Tata!» — «Тата, 
уходи!» — с использованием известной всем 
мексиканцам клички Мартино преврати-
лось во время них в норму.

Ничего странного. Сборная Мексики что 
в квалификации к катарскому первенству, 
что в товарищеских матчах показывала нуд-
ный, как зубная боль, футбол. Вроде бы много 
игры на чужой половине, большой процент 
владения мячом — но голы или хотя бы голе-
вые моменты рождаются с жутким скрипом. 
Разок поразить ворота соперника, даже если 
это соперник невеликий, например, костари-
канцы или панамцы,— уже за счастье. Одна-
ко это не значит, будто на чемпионате мира 
ничего, кроме провала, мексиканцам не све-
тит. Если Мартино удастся отказаться от своих 
догм, раскрепостить команду, она явно спо-
собна на большее, чем обозначение борьбы 
за вторую путевку в play-off от группы. Опы-
та у мексиканских футболистов — целый оке-
ан, а атакующий отряд у них сформирован из 
интересных бойцов, с которыми следует быть 
острожной и исключительной по качеству за-
щите,— Ирвинга Лосано, Хесуса Короны, Рау-
ля Хименеса.

Все достоинства польской сборной 
обычно сводят к наличию на острие луч-
шего снайпера десятилетия Роберта Леван-
довского, который в текущем сезоне, после 
перехода из «Баварии» в «Барселону» про-
дуктивность сохранил и все еще забивает 
в среднем по голу за матч. К наличию Ле-
вандовского сводят обычно и основной ми-
нус этой команды — в том смысле, что она 
слишком привыкла полагаться на своего 
гения снайперского искусства, слишком за-
точена на доставку мяча до него, а у гения, 
если с ним играют цепко, нередко выдают-
ся скверные дни. И запасных сценариев на 
такой случай не предусмотрено — отсюда 
и постоянные неудачи поляков на крупных 
турнирах.

Между тем подбор кадров, которые есть 
в распоряжении тренера Чеслава Михневи-
ча, предполагает обилие таких сценариев. 
Футболистов, выступающих или выступав-
ших в сильнейших лигах, в польской сборной 
полным-полно, причем футболистов с самым 
разным функционалом. Это и дисциплиниро-
ванные защитники, наподобие Камиля Глика, 
и пахари середины поля, наподобие Гжегожа 
Крыховяка и Кароля Линетты, и атакующие 
живчики с творческой жилкой, наподобие 
Аркадиуша Милика. По идее, как минимум 
с уважением к полякам должны относиться 
не только мексиканцы, но и аргентинцы.

Чего, разумеется, не скажешь о сборной 
Саудовской Аравии. Она скроена из футбо-
листов местной лиги, и немногие среди них 
обладают записью в биографии хотя бы о ко-
ротком периоде пребывания в Европе, ка-
кая есть, допустим, у успевшего поиграть за 
«Вильярреал» форварда Салема Аль-Давсари. 
С этой точки зрения саудовцы образца 2022 
года ничем не отличаются от тех саудовцев, 
которых уничтожила — 5:0 — сборная Рос-
сии в матче, открывавшем первенство че-
тырехлетней давности. Впрочем, кое-какое 
отличие у двух инкарнаций этой сборной 
все же есть. В 2018 году саудовская коман-
да зачем-то пыталась играть в лихой, с рас-
пахнутым настежь забралом футбол, словно 
перепутала себя с бразильской. Этой же, на-
против, свойственен возведенный в абсолют 
прагматизм и тактическая схема с макси-
мальным насыщением всех рубежей оборо-
ны. С таким аутсайдером играть потяжелее, 
чем с тем, который забыл, что он аутсайдер.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА-2022

Квартет лучшего
Фаворит группы C сборная Аргентины похожа на фаворита всего первенства

Одним из главных итогов жен-
ского теннисного сезона стал ре-
кордный за последние семь лет 
для россиянок результат Дарьи 
Касаткиной, которая заканчива-
ет год на восьмом месте в миро-
вом рейтинге. В интервью корре-
спонденту „Ъ“ Евгению Федякову 
полуфиналистка Roland Garros, 
выигравшая летом два титула 
Женской теннисной ассоциации 
(WTA), объяснила главные причи-
ны своего прогресса, поделилась 
ощущениями от участия в итого-
вом турнире WTA Finals и расска-
зала, как будет готовиться к сле-
дующему сезону.

— Если бы в январе кто-то сказал, 
что в ноябре Дарья Касаткина бу-
дет стоять в рейтинге так высоко, 
вы бы поверили?
— Скорее всего, нет. В начале года 
было трудно поверить, что я стану 
восьмой в мире.
— Тогда как вы объясните, поче-
му нынешний сезон стал лучшим 
в вашей карьере?
— В тренировочном процессе мы 
сильно ничего не меняли. Про-
сто именно сейчас дала результат работа, 
проделанная нашей командой на протя-
жении трех с лишним лет,— не только на 
корте и над физическими кондициями, но 
и ментальная. Впрочем, такой работы у меня 
по-прежнему непочатый край, поэтому буду 
стараться развиваться, чтобы в следующем 
году стать еще лучше.
— Как охарактеризуете нынешний этап 
сотрудничества с испанцем Карлосом 
Мартинесом, который тренирует вас 
с лета 2019 года?
— Я более чем удовлетворена нашей работой. 
Мне очень нравится и то, как у нас проходит 
рабочий процесс, и результат. Это же здорово, 
когда ты работаешь с одним и тем же челове-
ком так долго! Для меня это вообще идеаль-
ный вариант, поскольку часто менять трене-
ров и постоянно искать общий язык с новыми 
людьми мне не очень нравится.
— После того как на WTA Finals в Форт-Уэр-
те вы проиграли Иге Швёнтек и победи-
ли Коко Гауфф, вам не хватило всего двух 
очков на тай-брейке третьей партии во 

встрече с будущей чемпионкой Каролин 
Гарсией. В какой степени вы удовлетворе-
ны результатом, показанным на своем де-
бютном итоговом турнире?
— Побеждать хочется всегда. И когда полуфи-
нал оказывается так близко, воспринять по-
ражение сложно. Но для теннисистов система 
с групповым этапом непривычна, и я доволь-
на тем, что после первого матча смогла со-
браться, убедить себя в том, что турнир еще 
не закончен. Сейчас для выхода из группы 
мне не хватило совсем чуть-чуть, поэтому над-
еюсь, что, если попаду на итоговый турнир 
в следующий раз, все сложится в мою сторону.
— Встреча с Гарсией стала для вас самой 
драматичной в этом сезоне?
— Если судить только по счету третьего сета, 
то, наверное, можно сказать и так. Но я бы 
все-таки считала для себя самым драматич-
ным и обидным поражение от Онс Жабер 
в полуфинале Рима, когда упустила матчбол. 
В таких ситуациях ты испытываешь не самые 
приятные ощущения. В то же время я благо-
дарна тому матчу, поскольку благодаря ему 

сделала много правильных выводов 
и вскоре смогла сыграть полуфинал 
на Roland Garros.
— Уступив Гарсии совсем чуть- 
чуть, вы могли предположить, 
что проигрываете будущей чем-
пионке?
— Никогда нельзя заранее сказать, 
чем может закончиться турнир, тем 
более тот, в котором играют луч-
шие. Но сейчас, когда я знаю, кто 
победил, мне стало даже немного 
обиднее. Ведь выходит, что у меня 
тоже были шансы выиграть. Поэто-
му, если честно, хочется уже забыть 
эту историю, жить настоящим и го-
товиться к будущему.
— Был ли по ходу этого сезона мо-
мент, когда вы вдруг осознали, что 
совершили прорыв и способны на 
многое?
— Да, это произошло в Риме после 
матча с Паулой Бадосой (на тот мо-
мент третьей ракеткой мира, ко-
торую Касаткина обыграла в 1/8 
финала.— „Ъ“). Именно там я почув-
ствовала в себе новые силы, поняла, 
что могу сделать больше, чем думала 
раньше. И действительно, все пош-
ло намного лучше. У меня было не-

сколько хороших результатов, в том числе 
полуфинал Roland Garros.
— Насколько сложной кажется вам сейчас 
задача сохранить свое нынешнее место 
в рейтинге и подняться выше, учитывая 
тот факт, что в последнее время в женском 
теннисе первая десятка практически каж-
дый год значительно обновляется?
— Подтверждать что-то всегда сложнее, чем 
сделать в первый раз. Поэтому будет очень 
трудно. Один раз я с такой задачей не спра-
вилась (по итогам 2018 года Касаткина заня-
ла 10-е место, а в 2019-м опустилась на 69-е.— 
„Ъ“). Теперь передо мной стоит второй вызов, 
который я воспринимаю по-другому и на ко-
торый буду иначе себя настраивать. Просто 
постараюсь делать свое дело и выполнять 
свою главную задачу — совершенствоваться. 
А если не получится остаться восьмой и я опу-
щусь чуть ниже, никакой трагедии не прои-
зойдет. В конце концов, это спорт.
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«В начале года было трудно поверить, 
что я стану восьмой в мире»
Дарья Касаткина об итогах сезона и дебютном выступлении на WTA Finals

Для 35-летнего капитана сборной Аргентины Лионеля Месси катарское 
первенство — последний шанс выиграть ценнейший футбольный приз,  
Кубок мира  ФОТО MARK LEECH / OFFSIDE / GETTY IMAGES
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Общий приятный для России тренд, сло-
жившийся в последнее время в боксе, 
нарушил Всемирный боксерский совет 
(WBC). Он оказался единственной круп-
ной структурой, контролирующей со-
ревнования в популярном виде, кото-
рая решила применить жесткие санкции 
к отечественным спортсменам. Они не 
смогут проводить бои по линии WBC, пре-
тендовать на его титулы, а также исклю-
чаются из рейтингов организации. Это 
решение является ударом для несколь-
ких довольно известных российских бок-
серов, занимающих высокие позиции 
в классификации, но не коснется глав-
ной среди них звезды — обладателя чем-
пионского пояса Артура Бетербиева. Он 
живет в Монреале и уже некоторое время 
выходит на ринг под канадским флагом.

семирный боксерский совет, одна из 
четырех организаций, наряду с Всемирной 
боксерской ассоциацией (WBA), Междуна-
родной боксерской федерацией (IBF) и Все-
мирной боксерской организацией (WBO), 
контролирующих профессиональный бокс, 
опубликовал решение, принятое на конгрес-
се в Акапулько в отношении спортсменов из 
России и Белоруссии. Отметив, что выступа-
ет за «равенство, взаимоуважение и мир», 
WBC объявил об исключении на фоне воен-
ной операции на Украине всех российских 
и белорусских боксеров из своего рейтин-
га, а также о том, что не будет санкциониро-
вать бои с их участием. А его глава Маурисио 
Сулейман, выразив «глубокое сожаление» 
в адрес представителей «боксерской обще-
ственности» двух стран, уточнил, что их гра-
ждане не смогут биться за чемпионские ти-
тулы. Санкции введены на неопределенный 
срок — до момента, когда «Украина сможет 
возобновить нормальную боксерскую дея-
тельность». А избежать санкций боксеры мо-
гут, как сформулировал WBC, лишь в «осо-
бых случаях». Подпадают под исключение из 
санкционного списка те, кто «постоянно про-
живает в других странах», «имеет их граждан-
ство» или является «беженцем, публично осу-
дившим действия России».

Санкции WBC подпортили в целом бла-
гоприятный для нее тренд, сложившийся 
в боксе. От применения санкций до сих пор 
отказываются WBA, IBF и WBO. А в октябре 
сняла их, допустив российских и белорус-
ских боксеров к участию в международных 
соревнованиях, Международная боксер-
ская ассоциация (IBA): она контролирует 
любительский бокс.

Решение WBC является довольно серьез-
ным ударом для целой группы российских 
боксеров. На данный момент в официаль-
ных рейтингах структуры в общей слож-
ности фигурируют 35 боксеров, у которых 
в графе «гражданство» указана именно Рос-
сия. Среди них несколько очень известных 
спортсменов, таких как Мурат Гассиев (су-
пертяжелый вес), Евгений Романов (так на-
зываемый bridgerweight, до 101,5 кг — ка-
тегория, использующаяся только WBC), 
Алексей Папин, Сергей Ковалев, Евгений 
Тищенко (все — до 90,7 кг), Павел Силягин 
(до 76,2 кг), Александр Беспутин, Раджаб Бу-
таев (оба — до 66,7 кг), Заур Абдуллаев (до 
61,2 кг). Некоторые из этих бойцов — Ро-
манов, Папин, Силягин — входят в тройку 
лучших в классификации, то есть в ближай-
шее время должны были получить шанс 
драться за чемпионский пояс.

Правда, главная российская звезда бок-
са — полутяжеловес (до 79,4 кг) Артур Бе-
тербиев, которому помимо титула WBC 
принадлежат звания IBF и WBO,— из-за 
санкций не пострадает. Он давно трениру-
ется и фактически живет в Монреале, име-
ет гражданство Канады и на свой послед-
ний бой — в июне против американца Джо 
Смита — выходил под канадским флагом. 
Такой флаг находится в его профайле и на 
официальном сайте WBC.

Зато из-за санкций структуры могут 
возникнуть проблемы с давно обсуждаю-
щимся боем Артура Бетербиева за статус 
абсолютного чемпиона мира, владеюще-
го всеми четырьмя поясами. Речь о его по-
единке с другим россиянином Дмитрием 
Биволом, который в минувшие выходные 
защитил пояс WBA, победив мексиканца 
Хильберто Рамиреса. Бивол выступает под 
флагом России.

Алексей Доспехов

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Всемирный боксерский 
совет ударил по России
Он исключил отечественных спортсменов  
из рейтинга и запретил им участвовать  
в важных боях
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Группа C
Сборная Аргентины
Место в рейтинге FIFA — 3-е.
Чемпионат мира 2018 года — 1/8 финала.
Ключевые игроки — Эмилиано Мартинес («Астон Вилла», 
Англия), Николас Отаменди («Бенфика», Португалия), Николас 
Тальяфико («Лион», Франция), Кристиан Ромеро («Тоттенхем», 
Англия), Леандро Паредес («Ювентус», Италия), Родриго Де 
Пол («Атлетико», Испания), Джовани Ло Сельсо («Вильярреал», 
Испания), Лаутаро Мартинес («Интер», Италия), Лионель Месси 
(ПСЖ, Франция).
Коэффициент Winline на первое место в группе — 1,40.
Сборная Мексики
Место в рейтинге FIFA — 13-е.
Чемпионат мира 2018 года — 1/8 финала.
Ключевые игроки — Гильермо Очоа («Америка»), Андрес Гвар-
дадо («Бетис», Испания), Рауль Хименес («Вулверхэмптон», 
Англия), Хесус Корона («Севилья», Испания), Ирвинг Лосано 
(«Наполи», Италия).
Коэффициент Winline на первое место в группе — 5,80.
Сборная Польши
Место в рейтинге FIFA — 26-е.
Чемпионат мира 2018 года — групповой этап.
Ключевые игроки — Войцех Щенсный, Аркадиуш Милик (оба —  
«Ювентус», Италия), Камиль Глик («Беневенто», Италия), 
Гжегож Крыховяк («Аль-Шабаб», Саудовская Аравия), Петр 
Зелиньский («Наполи», Италия), Кароль Линетты («Торино», 
Италия), Роберт Левандовский («Барселона», Испания).
Коэффициент Winline на первое место в группе — 5,65.
Сборная Саудовской Аравии
Место в рейтинге FIFA — 51-е.
Чемпионат мира 2018 года — групповой этап.
Ключевые игроки — Мохаммед Аль-Оваис, Ясер Аль-Шахрани, 
Салем Аль-Давсари (все — «Аль-Хиляль»), Фирас Аль-Бурайкан 
(«Аль-Фатех»).
Коэффициент Winline на первое место в группе — 22.

В


	kms_208_001
	kms_208_002
	kms_208_003
	kms_208_004
	kms_208_005
	kms_208_006
	kms_208_007
	kms_208_008
	kms_208_009
	kms_208_010
	kms_208_011
	kms_208_012

